
Деньги 
снимают 
с пластика
Банки наращивают 
эмиссию цифровых карт

Карантинные ограничения дали 
толчок развитию цифровых бан-
ковских карт (без физическо-
го пластикового дублера). Толь-
ко за прошлый год (по сравнению 
с 2019 годом) их доля в общей 
эмиссии, по оценкам банкиров, 
выросла до 15–40% в зависи-
мости от банка. Такие карты уже 
привычны гражданам и позволя-
ют банкам достигать существен-
ной экономии. Лидеры рынка рас-
считывают в течение двух-трех 
лет достичь соотношения цифры 
и пластика в картах 50 на 50.

„Ъ“ опросил крупнейшие бан‑
ки на карточном рынке, чтобы оце‑
нить, насколько за время пандемии 
цифровые карты (без физическо‑
го пластикового носителя), которые 
многие банки стали активно предла‑
гать именно в этот период, потесни‑
ли традиционный пластик. Тенден‑
ция по выпуску карт без физического 
пластикового носителя ускорилась 
в период пандемии и самоизоляции, 
когда у людей изменились привыч‑
ки потребления, говорит проектный 
лидер по направлению банковских 
карт Frank RG Анна Стогниенко. 
На сегодняшний день рынок карт без 
пластикового носителя оценивается 
в 12–17 млн (речь идет только о бан‑
ковских продуктах данного типа).

«Мы наблюдаем тренд, что поряд‑
ка 15% людей, которые дистанцион‑
но активировали карты, за пласти‑
ком не приходят,— рассказали „Ъ“ 
в „Сбере“.— Банк уже предоставля‑
ет клиентам возможность вообще 
не выпускать карту в пластике — бо‑
лее 10% новых открываемых карт 
приходится на карты без пластика». 
В 2023 году 50% от всех выпускаемых 
банком новых карт будут в цифро‑
вом формате. По словам начальника 
управления «Дебетовые карты и сче‑
та» ВТБ Ксении Андреевой, с конца 
2019‑го до конца 2020 года клиенты 
ВТБ оформили свыше 300 тыс. циф‑
ровых дебетовых и кредитных карт, 
а общий объем выпуска цифровых 
карт уже достиг 450 тыс.
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Бензин требует средств
Власти доплатят за сдерживание цен на топливо
 Нефтекомпаниям не уда-
лось убедить пра витель-
ство  существенно увели-
чить компенсации за по-
ставки топлива на внут-
ренний рынок. Так, хотя 
власти согласи лись скор-
ректировать формулу 
 демпферного механизма, 
изменения произойдут 
только с 1 мая и не будут 
распространены задним 
числом на начало года. 
Кроме того, в 2021  году 
изменения коснутся толь-
ко бензина и лишь в сле-
дующем году затронут 
дизтопливо. По  оценке 
аналитиков, корректиров-
ка  демпфера приведет 
к росту выплат бюджета 
в адрес нефтяных компа-
ний примерно на 40  млрд 
руб. в 2021 году и на 
90 млрд руб. в 2022 году. 
Хотя это позволит сдер-
жать рост оптовых цен, 
рентабельность АЗС пока 
по-прежнему почти нуле-
вая, отмечают  эксперты.

Правительство с 1 мая 
скор ректирует параметры 
демпферного механизма 
только для поставок бензина, 
рассказали источники „Ъ“. 
Предполагается, что индика‑
тивная цена в формуле дем‑
пфера для бензина снизится 
на 5%, до 53,6 тыс. руб. за тон‑
ну, но по дизтопливу сохра‑
нится на уровне 50,7 тыс. руб. 
за тонну. С 2022 года индика‑
тивные цены для бензина 
и дизтоплива будут проиндек‑
сированы не на 5%, как в этом 
году, а в соответствии с ро‑
стом цен на АЗС. Напомним, 
Минэнерго рассчитывает, 
что он не превысит уровень 

инфляции. Отметим, если 
бы эти параметры демпфера 
действовали в 2021 году, неф‑
текомпании дополнительно 
получили бы 135 млрд руб.

Вице‑премьер Александр 
Новак 15 марта заявил, что 
проект по демпферу нахо‑
дится в стадии подготовки 
Минфином, не уточнив де‑
талей. В Минфине сообщи‑
ли „Ъ“, что «вопрос прора‑
батывается», в Минэнерго 
и в секретариате господина 
Новака отказались коммен‑
тировать инициативы.

• В рамках демпфера бюд-
жет компенсирует нефте-
компаниям часть  разницы 
между экспортной ценой 
топлива и так называемой 
индикативной внутренней 
ценой (постоянная величи-
на, не связана с реальной ди-
намикой оптовых цен). Если 
эта разница становится 
отрицательной, то есть 
цены внутри России выше 
экспортных, уже нефтяни-
ки доплачивают в бюджет.
Изменить параметры дем‑

пфера просили нефтекомпа‑

нии. Они жаловались, что 
индикативные цены в фор‑
муле демпфера, которые 
ежегодно автоматически по‑
вышаются на 5%, растут бы‑
стрее стоимости топлива 
на заправках (на 2% в 2020 
году, по данным Росстата). 
Поскольку нефтекомпани‑
ям запретили повышать ко‑
нечные цены на топливо 
выше инфляции, они тер‑
пят убытки в розничном зве‑
не. Оптовые цены на бензин 
сейчас близки к историче‑
ским максимумам (по АИ‑92 

новый рекорд был установ‑
лен 10 марта), но немного 
снизились в последние дни 
вслед за ценами на нефть. 
По данным СПбМТСБ, 16 
марта стоимость АИ‑92 сни‑
зилась на 0,59%, до 53,6 тыс. 
руб., АИ‑95 — на 0,71%, 
до 55,1 тыс. руб. за тонну.

При снижении условной 
цены на бензин на 2,7 тыс. 
руб. за тонну с мая ком‑
пании получат дополни‑
тельно около 42 млрд руб. 
до конца 2021 года, что по‑
зволит стабилизировать си‑

туацию с оптовыми ценами 
на внутреннем рынке, счи‑
тает Евгений Тыртов из Vy‑
gon Consulting. При этом 
при индексации условной 
цены дизтоплива на 4% вме‑
сто планируемых 5% ее ве‑
личина составит в 2022 году 
52,7 тыс. руб. за тонну вме‑
сто 53,25 тыс. руб. за тон‑
ну, отмечает аналитик. В ре‑
зультате компании получат 
дополнительно 13–14 млрд 
руб. в год, но итоговая ве‑
личина зависит от того, 
на сколько проиндексиру‑
ют условную цену. При ин‑
дексации обновленной 
условной цены автобензи‑
на (53,6 тыс. руб. за тонну) 
в 2022 году на 4% она будет 
на 3,25 тыс. руб. ниже теку‑
щего планового значения 
в 59 тыс. руб. за тонну, оце‑
нил господин Тыртов. В ре‑
зультате в 2022 году компа‑
нии могут дополнительно 
получить 75–80 млрд руб. 
демпфера по бензину.

По оценкам «Петромарке‑
та», благодаря увеличению 
демпфирующей надбавки 
для бензина производители 
смогут снизить отпускные 
цены на АИ‑92 на 5% отно‑
сительно текущего уровня, 
сохранив текущую премию 
к экспортной альтернативе 
(с учетом получения выплат 
по демпферу). Это позво‑
лит участникам мелкоопто‑
вого рынка топлива и вла‑
дельцам АЗС получить хотя 
бы небольшую чистую мар‑
жу (порядка 300 руб. на тон‑
ну, или чуть более 0,2 руб. 
на литр) при текущих роз‑
ничных ценах на бензин.

Дмитрий Козлов

Промышленность  
очень хочет расти
Но твердых оснований  
для этого пока не находит

В феврале 2021 года Росстат оценил 
 падение выпуска российской промыш-
ленности на 3,7% против 1,9% в январе 
в годовом выражении, но с учетом сезон-
ности за месяц он вырос на 1,3% после 
спада на 4,1% в январе. Во многом такие 
колебания — «статистический шум», ко-
торый определяли особенности отчет-
ности компаний, климат, високосность 
года и высокая база. «По тренду» про-
мышленность вяло восстанавливается, 
опираясь на несырьевой экспорт. Впро-
чем, эксперты и опережающие индика-
торы сходятся в том, что этот фактор 
вскоре себя исчерпает, а других твердых 
оснований для роста пока не видно.

Промпроизводство в феврале 2021 года, 
по оценке Росстата, снизилось на 3,7%. 
Во многом такой результат определило то, 
что в феврале 2020‑го было на один рабочий 
день больше, а выпуск заметно рос (4,6%), 
к тому же февраль 2021 года был сильно хо‑
лоднее, чем год назад. Только один календар‑
ный эффект «отъел» от индекса 3 процентных 
пункта (п. п.), с которыми спад был бы незна‑
чительным — 0,7%, считают в ЦМАКП.

Кроме того, и сама оценка спада в 3,7% 
за февраль может быть заметно улучше‑
на. По крайней мере в январе на основе 
данных поступившей бухгалтерской от‑
четности компаний глубина спада была 
пересмотрена с 2,5% до 1,9%: показатели 
в обработке, энергетике и секторе водо‑
снабжения; водоотведения и организации 
сбора и утилизации отходов, ликвида‑
ции загрязнений улучшены на 0,8, 1,4 
и 4,7 п. п. соответственно, а в добыче — 
ухудшены на 0,3 п. п. Это же, впрочем, 
снижает и важность текущих конкрет‑
ных значений роста и изменений объема 
промпроизводства с учетом сезонности — 
после малообъяснимого роста за декабрь 
2020 года (см. „Ъ“ от 16 февраля) на 4,3% 
он упал на 4,2% за январь и вырос на 1,3% 
за февраль 2021 года.

Между тем оценки статистиков совпада‑
ют с выводами аналитиков: в промышлен‑
ности продолжается вялое восстановление, 
которое сосредоточено в обрабатывающих 
экспортных отраслях (см. график).
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Придется  
сидеть без Дели
Россия не пригласила Индию  
на московскую конференцию по Афганистану

Международная встреча по урегули-
рованию в Афганистане, которая прой-
дет 18 марта в Москве в формате так 
называемой расширенной тройки (Рос-
сия, США, Китай и Пакистан), послу-
жила причиной скандала. После того 
как на консультации не была пригла-
шена Индия, имеющая стратегические 
 интересы в Афганистане, ведущие ин-
дийские СМИ призвали к переоценке 
отношений с Россией, имеющих статус 
«привилегированного стратегическо-
го партнерства». В свою очередь, США 
инициировали участие Индии в другом 
форуме по Афганистану — намеченной 
на 27 марта конференции в Стамбуле. 
Проамериканское лобби в Дели призы-
вает подвести черту под традиционны-
ми отношениями с Москвой и сделать 
ставку на США.

Афганское урегулирование станет од‑
ной из главных международных ново‑
стей ближайших недель. Вначале 18 марта 
в российской столице пройдут консульта‑
ции в формате так называемой расширен‑
ной тройки (Россия, США, Китай и Пакис‑

тан). А 27 марта в Стамбуле по инициативе 
Вашингтона под эгидой ООН пройдет кон‑
ференция по Афганистану, в которой при‑
мут участие Россия, США, Индия, Китай 
и  Пакистан.

Организаторы московской конферен‑
ции, к участникам которой обратится с при‑
ветствием глава МИД РФ Сергей Лавров, на‑
зывают главной задачей создание условий 
для активизации межафганских мирных 
переговоров в Дохе. Москва и Вашингтон 
декларируют стремление не конкуриро‑
вать, а выступать с общих позиций по аф‑
ганскому урегулированию.

Впрочем, российский и американский 
сценарии международного посредничест‑
ва по Афганистану предполагают участие 
в нем двух разных составов игроков. Сопо‑
ставление списков участников «московско‑
го» и «стамбульского» процессов выявляет 
их принципиальное несовпадение: на кон‑
сультации в Москву не приглашена веду‑
щая региональная держава — Индия.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,2

процента составил спад промпроизводства США в феврале, в том числе промышленный выпуск 
сократился на 3,1% (в автопроме — на 8,3%), в добыче — на 5,4%, в коммунальном секторе вырос на 7,4%. 
Неожиданное снижение показателя связано в первую очередь с последствиями штормов во второй полови-
не месяца — ранее, в январе, объем выпуска вернулся к уровню до пандемии, однако в некоторых отраслях, 
как в авиапроме, наблюдается существенное отставание (минус 15% за год), отмечают в Capital Economics. 
Напомним, в США на прошлой неделе принята новая программа стимулирования экономики на $1,9 трлн, по 
оценкам экспертов, она может разогнать рост экономики до 6,5%, выше прогноза той же ФРС (4,2%).

КАДРЫ 

Производительность 
труда  
поддержат  
фрилансеры

В ближайшие пять лет временные 
проектные сотрудники в средне-
статистической компании в раз-
витых странах будут выполнять 
от 15% до 20% работ. К такому вы-
воду пришли аналитики PwC в ис-
следовании «Курс на повышение 
производительности на 2021 год».

В сравнении с 2018 годом 
доля компаний, которые счита-
ют выгодным привлечение фри-
лансеров, увеличилось в два 
раза — с 39% до 80%. Рост инте-
реса к фрилансерам, по мнению 
PwC, вызван необходимостью со-
кращать расходы и одновременно 
привлекать квалифицированных 
специалистов с навыками работы 
с цифровыми технологиями. Обе 
эти задачи способствуют повыше-
нию производительности труда.

Пока, впрочем, временные про-
ектные работники составляют лишь 
5% от общего числа сотрудников 
среднестатистической компании 
в развитых странах. При этом доля 
штатных сотрудников на полной 
ставке — 70%, на работающих не-
полный рабочий день и по догово-
рам подряда приходится 32% и 9% 
штата соответственно.

Как отмечает руководитель 
международной практики PwC 
по оказанию консультационных 
 услуг организациям финансового 
сектора Николь Уэйкфилд, в пер-
спективе сотрудники практически 
всех компаний будут более тесно 
сотрудничать с третьими лицами, 
в том числе с временными проект-
ными работниками, а также с кра-
удсорсинговыми платформами 
для найма.

В целом, по оценкам PwC, 
к 2025 году объем  мирового 
рынка фриланса должен выра-
сти почти в два раза и соста-
вить $13,8 трлн. Сейчас он ра-
вен $6,54 трлн. Большая часть 
рынка приходится на вольнона-
емных работников ($3,76 трлн), 
$1,13 трлн — на сезонных 
и $705 млрд — на временных 
 сотрудников.

Крупнейшие региональ-
ные рынки фриланса — США 
($1 трлн, фрилансерами являют-
ся более 50 млн человек), Ин-
дия ($680 млрд, 15 млн), Канада 
($130 млрд, 2,9 млн), Великобри-
тания ($100 млрд, 2,1 млн) и Рос-
сия ($41 млрд, 14 млн). Соглас-
но прогнозу PwC, в течение следу-
ющих пяти лет ежегодный прирост 
мирового рынка фриланса соста-
вит 16%. При этом в ряде стран, 
таких как США, Россия и Велико-
британия, национальные рынки 
могут увеличиваться каждый год 
даже на четверть.

Анастасия Мануйлова

БАРЬЕРЫ ДЛЯ ИЗМЕРЕНИЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ В КОМПАНИЯХ 
(% ОПРОШЕННЫХ ФИРМ)   ИСТОЧНИК: PWC.
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Произошедшее в 2020 году сме-
щение приоритетов властей на 
антикризисные меры и на обнов-
ление нацпроектов отразилось 
и на итогах работы Счетной пала-
ты (СП). В свежем годовом отче-
те госаудиторы не проводят мо-
ниторинга реализации нацпроек-
тов, отмечая лишь их отдельные 
итоги и проблемы исполнения на 
фоне общих сложностей страте-
гического планирования. Впро-
чем, анализ исполнения нацпро-
ектов назван в числе приоритетов 
уже на этот год. Провести такую 
работу после того, как нацпро-
екты обновились, а часть их фи-
нансирования была переброше-
на на меры поддержки экономи-
ки и населения, видимо, будет 
 непросто.

Счетная палата подготовила сво-
дный отчет за 2020 год — это объем-
ный документ, который планиру-

ется представить Госдуме 7 апреля. 
В отчете госаудиторы обобщили ре-
зультаты своих проверок, охватив-
шие основные сферы проведения 
государственной политики — от ис-
полнения бюджета и госпрограмм 
до культуры. По содержанию этот до-
кумент несколько отличается от го-
довых отчетов последних лет — по-
сле «коронакризисного» года, когда 
фокус госполитики сместился с реа-
лизации национальных проектов на 
поддержку экономики и населения, 
сводного и системного анализа реа-
лизации нацпроектов госаудиторы 
не приводят.

Многие из замечаний госаудито-
ров стали уже традиционными — 
в частности, из года в год СП кон-
статирует отсутствие существен-
ных улучшений по части незавер-
шенного строительства, а также 
значительное количество наруше-
ний в сфере госзакупок. Вновь госа-

удиторы поднимают вопрос и о не-
согласованности государственных 
планов, указывая, что 31 из 45 гос-
программ в той или иной степени 
не соответствует документам стра-
тегического планирования.

Эта претензия конкретизирована 
на примере анализа реализации на-
цпроекта «Производительность тру-
да». Помимо высказывания общих 
замечаний об отсутствии комплекс-
ной политики в этой сфере и несо-
гласованности нацпроекта с доку-
ментами стратегического планиро-
вания СП отмечает, что он не стал ин-
струментом координации мер, ока-
зывающих влияние на повышение 
производительности труда. Целевые 
показатели нацпроекта по большей 
части носят административный ха-
рактер и не отражают реального эф-
фекта от его реализации (например, 
количество привлеченных к про-
грамме предприятий).

Отметила СП и точечные про-
блемы при реализации отдельных 
нацпроектов — хроническую недо-
финансированность системы об-
разования, оставшуюся и в бюдже-
те на 2021–2023 годы, а также не-
достаточный объем финансирова-
ния нацпроекта «Наука» (хотя госа-
удиторы отмечают положительные 
итоги его реализации) при значи-
тельном запланированном объе-
ме внебюджетных средств, при-
влечение которых не гарантиро-
вано. По нацпроекту «Здравоохра-
нение» отмечается недостижение 
в 2020 году плановых показателей 
на фоне ухудшения эпидемиологи-
ческой обстановки из-за пандемии 
коронавируса и снижения доступ-
ности плановой медицинской по-
мощи — в отчете говорится о не-
достаточных темпах роста продол-
жительности жизни, что влечет за 
собой риски недостижения соот-

ветствующей национальной цели 
к 2030 году.

Отметим, что изменения в госпо-
литике в 2020 году не могли не от-
разиться на работе самой Счетной 
палаты. Госаудиторы среди приори-
тетных направлений работы на этот 
год анонсировали анализ эффектив-
ности антикризисных мер и спосо-
бов соцподдержки граждан в рамках 
борьбы с последствиями пандемии. 
Кроме того, Счетная палата объяви-
ла о проведении масштабных прове-
рок реализации нацпроектов как на 
федеральном, так и региональном 
уровнях. С учетом несколько сма-
занных «коронакризисом» резуль-
татов 2020 года, когда часть средств 
нацпроектов была перенаправле-
на на финансирование антикризис-
ных пакетов (а сами нацпроекты при 
этом обновились), проведение тако-
го анализа может усложниться.

Евгения Крючкова

Госаудиторы подстроились под кризис
Счетная палата подвела итоги 2020 года

Конъюнктурные исследования 
Markit и Института Гайдара указы-
вают, что во многом улучшения по-
казателей выпуска в январе—фев-
рале поддерживают низкие запасы 
готовой продукции (см. „Ъ“ от 2 мар-
та), а исследователи Высшей шко-
лы экономики отмечают «продол-
жение снижения среднего уровня 
загрузки производственных мощ-
ностей промышленных предпри-
ятий» и в добыче, и в обработке. 
«Столь низкие значения показателя 
(менее 60%) наблюдались послед-
ний раз в период кризиса 2008–
2009 года»,— констатируют в Ин-
ституте конъюнктурных исследо-
ваний ВШЭ.

Владимир Сальников из ЦМАКП 
считает, что драйвер нынешнего вя-
лого восстановления промышлен-
ности — несырьевые отрасли, ори-
ентированные на внешний спрос. 
«Отчасти росту способствовала гос-
программа, отчасти компании учат-

ся быть экспортерами и становятся 
конкурентными, в том числе в сель-
ском хозяйстве. Вводились также 
мощности, в частности, химиками 
и в бумпроме — не только под им-
портозамещение. Держит нефтянка, 
которая лежит, тогда как обработка 

растет»,— говорит он. С этими выво-
дами соглашается Станислав Мура-
шов из Райффайзенбанка. 

Между тем мнения аналитиков 
в отношении перспектив восста-
новления промышленности и нене-
фтегазового экспорта разделились. 
Владимир Сальников «бодрого ро-
ста» не ждет: «Восстановление вну-
треннего спроса от снятия ограни-
чений исчерпалось, а как несырье-
вой экспорт пройдет третью волну 
коронавируса, неизвестно». «В 2020 
году причиной роста ряда позиций 
ненефтегазового экспорта послужи-
ли сбои в поставках со стороны тра-
диционных экспортеров (в которых 
негативный эффект от карантин-
ных ограничений был более явным 
и длительным, чем в РФ). Учитывая, 

что в глобальной экономике еще 
сохраняются масштабные ограни-
чения, этот эффект продолжит под-
держивать ненефтегазовый экспорт 
какое-то время, а затем уже россий-
ский экспорт будет поддерживать ак-
тивное восстановление глобального 
спроса»,— полагают в Райффайзен-
банке. Нефтегазовому же экспорту 
потребуется не меньше года, чтобы 
достичь докризисных уровней, что 
прибавит до 2 п. п. роста к индексу 
промпроизводства. Пока же первые 
данные опережающих индикаторов 
состояния промышленности ИЭП 
и ЦБ в марте указывают на ухудше-
ние оценок спроса и входящих фи-
нансовых потоков в большинстве от-
раслей, за исключением госсектора. 

Алексей Шаповалов

Промышленность очень хочет расти

Основными темами прошедшей вчера коллегии Феде-
рального казначейства (ФК) стали прямые и косвенные 
эффекты разворачивания службой в последние годы си-
стемы казначейских платежей (СКП) — основного модер-
низационного проекта ведомства. Перевод под управле-
ние ФК всей бюджетной ликвидности сделал возможным 
оперативное перераспределение средств в зависимости 
от потребностей бюджета, ускорил расчеты, а также начал 
оказывать влияние и на сам бюджетный процесс. Так, по 
словам главы курирующего ФК Минфина Антона Силуано-
ва, рост оперативности в управлении бюджетом уже дела-
ет возможным перенос подведения итогов его исполнения 
с осени на весну — это должно произойти в 2022 году.

Запуск системы казначейских платежей в 2021 году стал наи-
более масштабным и значимым проектом Федерального казна-
чейства в последние годы, признали вчера участники расши-
ренной коллегии ведомства. На протяжении 2020 года ФК ра-
ботало над созданием инфраструктуры для перевода на сторо-
ну ведомства всех расчетов участников бюджетного процесса 
и незаметного для них переноса более 45 тыс. лицевых счетов 
на единый казначейский счет в Банке России, что позволило ФК 
консолидировать всю бюджетную ликвидность. Первые ито-
ги этой работы вчера подвел глава ведомства Роман Артюхин.

Так, теперь казначейству в режиме реального времени до-
ступны данные о передвижении средств и остатке на едином 
казначейском счете — например, вчера утром он составлял 
807 млрд руб., баланс казначейского счета при этом оценива-
ется в 11,9 трлн руб., указал вчера глава ведомства Роман Артю-
хин. Консолидация в ФК всех бюджетных средств уже позво-
лила ведомству разместить наибольший объем временно сво-
бодных средств за все время — 5 трлн руб. (депозиты, сделки 
репо), доходы от которых будут распределены между субъекта-
ми бюджетного процесса. По итогам года суммарный доход от 
размещения «объединенного пула» бюджетной ликвидности 
прогнозируется на уровне 7–10 млрд руб.

Для государства запуск СКП будет иметь как минимум два 
эффекта. Первый связан с экономической эффективностью 
использования бюджетных средств — как за счет управления 
ликвидностью, так и сокращения издержек на трансакции при 
переводах средств между участниками бюджетного процесса 
и ускорения расчетов в целом. Ожидается, что с 2022 года та-
кие расчеты будут возможны круглосуточно вне зависимости 
от местонахождения субъектов за счет централизации расчет-

но-платежных функций в специализированных территориаль-
ных управлениях ФК.

Вместе с тем СКП как источник оперативных данных о гос-
финансах может повлиять на качество управленческих реше-
ний и сдвинуть формальные сроки начала бюджетного плани-
рования. Так, глава Минфина Антон Силуанов вчера анонси-
ровал перенос сроков рассмотрения в Госдуме отчета об испол-

нении федерального бюджета с осени на весну начиная с 2022 
года. По его словам, отчет за предыдущий год к осени уже ма-
лоинформативен. «Отчет всегда является основой для приня-
тия управленческих решений в новый финансовый год, поэ-
тому мы с парламентом приняли решение о том, что такой от-
чет должен рассматриваться раньше»,— добавил Антон Силуа-
нов. Отметим, что в перспективе это, вероятно, приведет к сме-
щению бюджетного процесса в практически «бесшовный» ре-
жим, а основные этапы его подготовки и исполнения — в ру-
тинную отчетность. Ранее, напомним, Минфин уже допустил 
возможности «скольжения» бюджетных средств в рамках бюд-
жетной трехлетки, а также внутри года между ассигнованиями 
перспективных и отстающих проектов с участием бюджетных 
инвестиций (см. „Ъ“ от 20 февраля).

В 2021 году казначейство продолжит донастройку СКП для 
обеспечения бесперебойности ее работы. Также предполагает-
ся развивать ее в сторону интеграции с платежными система-
ми в соответствии с требованиями о развитии сервисной со-
ставляющей ФК. Речь идет о запуске сервиса быстрых плате-
жей физлиц в пользу государства через систему быстрых пла-
тежей. ФК и Банк России ожидают, что первые операции прой-
дут уже в 2022 году с участием пилотных банков — сервис дол-
жен увеличить скорость зачисления и улучшить качество мо-
ниторинга средств.

В целом же приоритеты ведомства будут связаны с повыше-
нием бюджетной дисциплины и прозрачности госфинансов. 
Для этого ведомство продолжит работу по бухучету федераль-
ных органов власти с учетом цифровизации сектора — за два 
года бухучет в ФК делегировали уже 48 ведомств, в 2021 году 
к ним присоединятся еще 50. Ожидается, что это также позво-
лит оптимизировать численность сотрудников в ведомствах. 
Вторым направлением станет работа по цифровизации госза-
купок, предполагающая перевод документооборота в электрон-
ный вид от планирования до приемки, а также расширение 
практики казначейского сопровождения контрактов (см. „Ъ“ от 
27 января) — проекты поправок к законодательству по иници-
ативам сегодня были одобрены в Госдуме. Также от ФК ожида-
ют автоматизации финансового контроля. Пока же Антон Силу-
анов попросил уделить особое внимание расходам на нацпро-
екты и мероприятия Единого плана восстановления экономи-
ки, а также дотациям субъектам РФ — поскольку это нецелевые 
трансферты, регионы часто не выполняют условия их выдачи.

Диана Галиева

Красна казна платежами
Федеральное казначейство подвело итоги своей модернизации

По словам главы Минфина Антона Силуанова,  
модернизация возглавляемого Романом  
 Артюхиным казначейства позволяет существенно 
ускорить бюджетный процесс  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА В РФ (2018 ГОД = 100%) 
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ЦМАКП, НИУ ВШЭ.
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Член совета «Левого фронта», жена коорди-
натора движения Сергея Удальцова Анас-
тасия может выдвинуться в Госдуму по од-
ному из одномандатных округов Москвы от 
КПРФ. Она сообщила „Ъ“, что желание при-
нять участие в выборах у нее есть, но о де-
талях говорить не стала. По словам источ-
ника „Ъ“ в КПРФ, обсуждается выдвижение 
госпожи Удальцовой в Люблинском окру-
ге №199 — единственном, где у партии пока 
нет потенциального кандидата, но сама 
она хочет баллотироваться в другом окру-
ге. Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов под-
твердил „Ъ“, что 199-й округ оставлен под 
Анастасию Удальцову. По мнению экспер-
та, ее выдвижение в этом округе подчерк-
нет легитимность ожидаемой победы еди-
норосса  Петра Толстого.

О том, что Анастасии Удальцовой в КПРФ 
предлагали выдвинуться в Госдуму по Лю-
блинскому округу №199, „Ъ“ сообщил источ-
ник в Компартии. Это единственный из 15 од-
номандатных округов Москвы, где столичный 
горком КПРФ пока официально не предложил 
кандидата. Лидер московских коммунистов 
Валерий Рашкин пояснял „Ъ“, что с ним пар-
тия определится позднее. Впрочем, по словам 
источника „Ъ“, сама госпожа Удальцова хочет 
выдвигаться в Нагатинском округе №201 — 
там сейчас в предварительном списке канди-
датов от КПРФ значится индивидуальный пред-
приниматель Сергей Курганский.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов подтвер-
дил „Ъ“, что 199-й округ оставлен под Анаста-
сию Удальцову: «Именно так на (московской.— 
„Ъ“) конференции и говорилось. Но в любом 
случае решение будет принимать не конферен-
ция, а съезд». Госпожа Удальцова сообщила „Ъ“, 
что желание баллотироваться в Госдуму у нее 
есть: «Мы планировали, но все пока обсужда-
ется. Я не могу комментировать, потому что не 
я принимаю решения».

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, по-
яснил, что Анастасия Удальцова хочет выдви-
гаться в 201-м округе, так как там «больше шан-
сов», а в 199-м округе ей придется соперничать 
с зампредом Госдумы единороссом Петром Тол-
стым. На думских выборах-2016 господин Тол-
стой победил там со значительным отрывом Ва-
лерия Рашкина, который прошел в Думу лишь 
по партсписку. Источник „Ъ“, близкий к адми-
нистрации президента, считает округ №199 
для госпожи Удальцовой заведомо проигрыш-
ным, так как ей вряд ли удастся победить попу-
лярного тележурналиста Толстого.

Анастасия Удальцова — жена известного оп-
позиционера, одного из лидеров «Левого фронта» 
Сергея Удальцова. Он являлся активным участни-
ком массовых протестов 2011–2012 годов и был 
избран в координационный совет оппозиции. 
Осенью 2012 года СКР обвинил господина Удаль-
цова в организации массовых беспорядков на Бо-

лотной площади 6 мая, и в 2014 году он был при-
говорен к четырем с половиной годам лишения 
свободы. В августе 2017 года оппозиционер вы-
шел на свободу, но как осужденный по особо тяж-
кой статье УК не сможет участвовать в выборах 
как минимум в ближайшие десять лет. На прези-
дентских выборах-2018 Сергей Удальцов поддер-
живал кандидата от КПРФ Павла Грудинина, а го-
спожа Удальцова была его доверенным лицом. 
Она тоже придерживается левых взглядов, состо-
яла в Национал-большевистской партии (запре-
щена в РФ), а затем в «Авангарде красной молоде-
жи», который вошел в «Левый фронт».

Источник „Ъ“ в столичной мэрии считает, что 
фигура Анастасии Удальцовой довольно значи-
ма для избирателей с левопатриотическими 
взглядами. «Петр Толстой тоже пользуется боль-
шой популярностью у жителей. Но у Анастасии 
Удальцовой низкий антирейтинг, она жена из-
вестного человека, который даже был судим за 
свои взгляды. Очевидно, что если она выдвинет-
ся в этом округе, то конкуренция будет серьез-
ная и интересная»,— полагает собеседник „Ъ“.

В других партиях с кандидатами по 199-му 
округу пока не определились. В «Яблоке» 

и «Справедливой России» сообщили „Ъ“, что 
ясности по этому вопросу еще нет. А в ЛДПР 
в принципе не ищут возможности ставить 
в округ медийную личность и будут традици-
онно делать ставку на партсписки.

По мнению политолога Екатерины Курбан-
галеевой, выдвижение в 199-м округе такого 
«кандидата с именем», как Анастасия Удаль-
цова, подчеркнет легитимность победы Петра 
Толстого. «Он — знаковая фигура для „Единой 
России“, и в дополнение идет в Думу по списку 
партии,— отмечает эксперт.— Такая долгая ин-
трига со стороны КПРФ по этому округу может 
свидетельствовать о том, что был элемент тор-
говли и, видимо, какие-то договоренности до-
стигнуты». Валерий Рашкин, вероятнее всего, 
выберет для себя 196-й Бабушкинский округ, 
так как в партсписок КПРФ он не попадет из-за 
опасного сближения с Алексеем Навальным, 
предполагает госпожа Курбангалеева. А Анас-
тасии Удальцовой логичнее было бы избирать-
ся в Тушинском округе, на территории которо-
го она в 2019 году баллотировалась в Мосгор-
думу, добавляет эксперт: «Там она нужнее для 
Москвы, в особенности если там пойдет и будет 
зарегистрирован (экс-депутат Госдумы.— „Ъ“) 
Дмитрий Гудков».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Кира Дюрягина

Анастасия Удальцова  
подменит мужа
Супруга лидера «Левого фронта» может пойти в Госдуму 
по одномандатному округу в Москве

Госдума во вторник 399 голосами 
против одного приняла во втором 
 чтении два законопроекта Ирины Яро-
вой, вносящие поправки в УК и КоАП. 
Ко второму чтению в тексте докумен-
тов появились нормы об ответствен-
ности за оскорбление ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны: поправ-
ки превращают такой поступок в уго-
ловно наказуемое деяние и вводят 
за его совершение наказание — 
до трех лет заключения. Единствен-
ным, кто голосовал против поправок, 
оказался депутат от ЛДПР Сергей 
Иванов. Он назвал их «спекулятив-
но-политическими» и заявил, что 
если бы не дело Алексея Навального, 
то о защите ветеранов от унижений 
никто бы и не вспомнил.

Госдума 16 марта одобрила во втором 
чтении поправки к Уголовному и Адми-
нистративному кодексам, вводящие от-
ветственность за клевету и оскорбление 
ветеранов Великой Отечественной вой-
ны (ВОВ). Против принятия поправок вы-
сказался только депутат от ЛДПР Сергей 
Иванов. В прошлом году господин Ива-
нов оказался единственным, кто не под-
держал поправки, вводящие статус «фи-
зических лиц — иностранных агентов».

Напомним, 6 ноября 2020 года ви-
це-спикер Госдумы от «Единой России» 
Ирина Яровая внесла поправки об ужесто-
чении уголовной и административной от-
ветственности за реабилитацию нацизма. 
В частности, они приравнивают распро-
странение оправданий нацизма в интер-
нете к такому же деянию, совершенно-
му с помощью СМИ (максимальное нака-
зание — пять лет лишения свободы). По-
правки также вводят в КоАП наказание 
для юридических лиц (штраф до 3 млн 
руб.) за «реабилитацию нацизма и распро-
странение заведомо ложных сведений 
о роли СССР во Второй мировой войне».

Оба законопроекта были приняты 
в первом чтении 10 февраля. Однако ко 
второму чтению депутаты от всех фрак-
ций предложили ввести в УК и КоАП еще 
одно правонарушение — «оскорбление 
ветеранов». Поводом стало решение ми-
рового суда, который 20 февраля при-
говорил политика Алексея Навального 
к штрафу в 850 тыс. руб. за клевету. Кле-
ветой суд счел высказывание господи-
на Навального в адрес участников видео-
ролика в поддержку поправок к Консти-
туции, среди которых был ветеран ВОВ: 
оппозиционер назвал их «предателями» 
и «продажными холуями».

Ст. 354.1 УК (реабилитация нацизма) 
была дополнена наказанием до трех лет 
лишения свободы за «публичное распро-
странение заведомо ложных сведений 
о ветеранах ВОВ». Кроме того, за «оскор-
бление памяти защитников Отечества 
и унижение чести и достоинства ветера-
нов ВОВ» вводится штраф до 3 млн руб. 

или лишение свободы на срок до трех 
лет. Аналогичные поправки к КоАП уста-
навливают штраф для юрлиц до 5 млн руб.

Выступив против принятия поправок, 
Сергей Иванов заявил, что была наруше-
на процедура принятия законопроектов: 
поправки в УК и КоАП вносятся при на-
личии обязательного отзыва Верховно-
го суда (ВС). Такой отзыв был получен на 
первую редакцию поправок, однако на 
измененный ко второму чтению законо-
проект ВС своего отзыва не давал, пояс-
нил депутат. На это член комитета по гос-
строительству и законодательству Зариф 
Байгускаров («Единая Россия») возразил, 
что поправки ко второму чтению обсу-
ждались с ВС и возражений не было.

Господин Иванов также заметил, что 
поправки несправедливо делят потер-
певших от клеветы на две категории: 
«Если вы обычного человека оскорбили, 
то штраф до 1 млн руб. и два года лише-
ния свободы, а если ветерана ВОВ — то 
5 млн руб. и три года. А чем же тогда ви-
новаты ветераны иных боевых действий, 
а мать-героиня, а другие заслуженные ка-
тегории граждан?»

«Эти поправки — спекулятивно-по-
литическая вещь,— заявил депутат кол-
легам.— До известного процесса над На-
вальным никто из нас не слышал ниче-
го подобного, чтобы наших ветеранов 
оскорбляли и унижали. И только после 
того, как это произошло, ввели эту по-
правку, что породило в обществе ши-
рокую дискуссию. Многие вспомни-
ли слова, которые приписывают Васи-
лию Шукшину, о том, что есть ветераны, 
а есть фронтовики. Многие вспомнили 
высказывание Иннокентия Смоктунов-
ского, участника Курской битвы, о том, 
что есть люди, которые были на войне, 
и есть люди, которые были около войны, 
их тоже надо различать».

Сергей Иванов заявил, что не будет го-
лосовать за эти законопроекты. В итоге 
за поправки к УК и КоАП об ужесточении 
ответственности за реабилитацию на-
цизма проголосовали по 399 депутатов, 
1 был против. Госдума рассмотрит зако-
нопроекты в третьем чтении на заседа-
нии 17 марта.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев заверил „Ъ“, что наказывать Сер-
гея Иванова за его выступление и голо-
сование никто не собирается: «У нас во 
фракции не существует наказания за вы-
ражение своей позиции и за свободу го-
лосования. Мы придерживаемся прин-
ципа, что каждый депутат имеет право 
высказать свою точку зрения. Да, есть 
позиция фракции, но каждый депутат 
имеет право на выражение своей пози-
ции. Сергей Иванов выступил против, 
я тоже не голосовал за этот законопро-
ект, остальные члены фракции поступи-
ли так, как считают нужным».

Ксения Веретенникова

Депутат  
отделил ветеранов 
от фронтовиков
Против наказания за оскорбление ветеранов 
выступил только представитель ЛДПР

Руководство КПРФ (слева — лидер 
партии Геннадий Зюганов) готово 
доверить Анастасии Удальцовой 
(в центре) один из одномандатных 
округов Москвы 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Во вторник следствие ходатайствовало 
о продлении до 23 июня срока домашнего 
ареста для членов команды политика Алек-
сея Навального и других оппозиционеров, 
обвиняемых в подстрекательстве к нару-
шению санитарных норм во время несогла-
сованной акции протеста 23 января. В этот 
же день полиция обвинила экс-мэра Екате-
ринбурга Евгения Ройзмана в нарушении 
режима ЧП во время той же акции. За два 
дня до этого господин Ройзман и еще 194 
участника форума независимых муници-
пальных депутатов были задержаны в Мо-
скве по обвинению в осуществлении дея-
тельности нежелательной организации. 
Однако оппозиционеры не намерены сни-
жать активность. Эксперт считает, что пре-
следования связаны с желанием властей 
заблокировать их участие в предвыборной 
кампании в Госдуму.

Во вторник пресс-служба Басманного суда 
Москвы сообщила, что следствие ходатайство-
вало о продлении домашнего ареста и ограни-
чений для фигурантов так называемого «сани-
тарного дела» до 23 июня. Следствие хочет при-
менить ограничения в отношении пресс-секре-
таря Алексея Навального Киры Ярмыш, его бра-
та Олега Навального, юриста ФБК (внесен Ми-
нюстом в реестр иноагентов) Любови Соболь, 
главы московского штаба Навального Олега 
Степанова, лидера связанного с господином 
Навальным профсоюза «Альянс врачей» (вне-
сен Минюстом в реестр иноагентов) Анастасии 
Васильевой, сотрудника ФБК Николая Ляскина 
(находится под ограничительными действия-
ми), муниципальных депутатов Люси Штейн, 
Дмитрия Барановского и Константина Янкаус-
каса, а также участницы Pussy Riot Марии Але-
хиной. Все они находятся под домашним аре-
стом до 23 марта. Им запрещено общаться с дру-
гими фигурантами дела и пользоваться интер-
нетом. Кроме того, вчера срок предварительно-
го следствия был продлен еще на четыре меся-
ца, как следует из опубликованного адвокатом 
Владимиром Ворониным постановления след-
ствия. Команда московского штаба Алексея На-
вального предположила, что следствие намере-
но держать обвиняемых под арестом как мож-
но дольше.

Экс-депутат Госдумы Дмитрий Гудков предпо-
ложил, что арест будут продлевать до выборов 
в Госдуму, чтобы не допустить до них оппозици-
онных кандидатов и изолировать фигурантов 
дела «на время политической турбулентности».

Кроме того, во вторник вечером по прилете 
в Екатеринбург полиция вручила экс-мэру горо-
да Евгению Ройзману протоколы о возбуждении 
административных дел об участии в несогласо-
ванных акциях протеста 23 и 31 января. В эфи-
ре «Эха Москвы» господин Ройзман пояснил, что 
подписывать протоколы не стал и даст показа-
ния в суде. Господин Ройзман опубликовал фото-
графию протокола, в котором говорится, что он 
нарушил ч. 5 ст. 20.5 КоАП. Однако ч. 5 в этой ста-
тье (нарушение требований режима чрезвычай-
ного положения) нет, а ЧП в России не вводилось 
(вероятно, имелась в виду ч. 5 ст. 20.2 КоАП «нару-
шение порядка проведения митинга»).

Протоколы о повторном нарушении правил 
проведения митингов (ч. 8 ст. 20.2 КоАП) в ми-
нувшую пятницу и субботу получили депутаты 
Мосгордумы Сергей Митрохин («Яблоко») и Ека-
терина Енгалычева (КПРФ). Напомним, что на-
рушение законодательства о митингах при на-
личии минимум трех административных на-
казаний за это правонарушение, вступивших 
в силу в течение 180 дней, может привести 
к уголовной ответственности по «дадинской» 
статье 212.1 УК РФ.

В субботу полиция задержала 194 участни-
ков форума «Муниципальная Россия», организо-
ванного проектом «Объединенные демократы» 
(курируется руководителями организации «От-
крытая Россия», связанной с Михаилом Ходор-
ковским). Полиция считает, что форум органи-
зовали координаторы британской организации 
Open Russia Civic Movement, признанной в Рос-
сии нежелательной в 2017 году. Задержанных 
обвинили в осуществлении деятельности неже-
лательной на территории России организации 
(ст. 20.33 КоАП). Два вступивших в силу админи-
стративных наказания по этой статье в течение 
года также приводят к возбуждению уголовного 
дела по ст. 284.1 УК РФ (осуществление деятель-
ности нежелательной организации).

Координатор «Открытой России» Татьяна Ус-
манова пояснила, что возможность уголовного 
преследования не означает, что оппозиционе-
ры откажутся от дальнейших встреч, хотя пока 
и намерены перенести несостоявшиеся сессии 
в онлайн. По ее словам, участники форума «из 
двух значимых городов России» предложили 
провести подобные мероприятия у них: «Ко-
нечно, мы будем продолжать работу». Госпожа 
Усманова заявила, что «Открытая Россия» уже 
определилась с кандидатами в ГД, но пока не 
раскроет их имена. Московский мундеп Юлия 
Галямина, лишенная права выдвижения из-за 

условного срока по «дадинской статье», счита-
ет, что оппозиции не нужно сворачивать актив-
ность. Она собирается провести в мае собствен-
ный съезд муниципальных депутатов. Госпожа 
Галямина сомневается, что в этом году до выбо-
ров допустят самых ярких кандидатов: «Нужно 
ориентироваться на то, чтобы как-то выжить, 
и помогать менее известным кандидатам. Вы-
боры — это просто выборы. Их нельзя пропу-
скать, но на них жизнь не кончается».

Партия «Яблоко», которая обычно выдвига-
ет представителей несистемной оппозиции, во 
вторник рекомендовала своим кандидатам при-
держиваться только законных и мирных мето-
дов политической борьбы, а московское отделе-
ние партии «Яблоко» призвало прекратить пре-
следования оппозиционеров. По словам зам-
председателя «Яблока» Ивана Большакова, пар-
тия не будет наказывать за участие в новых про-
тестах, но кандидаты «сами должны понимать 
последствия и нести ответственность за свой 
выбор». Кроме того, господин Большаков рас-
сказал, что выдвигаемые «Яблоком» кандидаты 
подписывают оргпрограмму, которая запреща-
ет им просить и брать деньги у «Открытой Рос-
сии». Однако он не исключил того, что партия 
может выдвинуть «открыточника» на выборах, 
поскольку не раз это делала.

Напомним, в 2015 году Конституционный 
суд (КС) фактически разрешил кандидатам, на-
ходящимся под домашним арестом, подавать до-
кументы на участие в выборах через адвокатов 
или доверенных лиц. Однако, как пояснил элек-
торальный юрист Роман Смирнов, поскольку за-
конодатели не внесли соответствующие поправ-
ки в федеральное выборное законодательство, 
избиркомы могут отказаться принимать у та-
ких кандидатов документы. По словам господи-
на Смирнова, на приезд нотариуса для завере-
ния документов нужно разрешение следовате-
ля, и даже если оно будет, далеко не все нотариу-
сы готовы приехать на дом.

Происходящие задержания — это давление 
на оппозицию перед выборами в Госдуму, счи-
тает политолог Алексей Макаркин. По мнению 
эксперта, сейчас для оппозиции действует два 
«ограничителя»: сотрудничество со структура-
ми Алексея Навального и «Открытой Россией» 
и участие в несогласованных митингах: «Види-
мо, есть желание, чтобы и результаты выборов 
были предсказуемыми и без сюрпризов, и что-
бы к выборам не были приурочены никакие 
протестные акции».

Кира Дюрягина

Система задержек и противовесов
Внесистемную оппозицию оставляют дома до начала предвыборной кампании

Его поздравляет научный руководитель Института народнохозяйственного 
прогнозирования Российской академии наук, академик РАН Борис Порфирьев:
— Уважаемый Андрей Рэмович! Я и весь коллектив института поздравляем Вас с днем 
рождения. Как давнему коллеге, известному специалисту в области макроэкономи-
ческого анализа и прогнозирования, которому на своем посту приходится на пра-
ктике верифицировать и корректировать разработанные аналитиками сценарии 
развития экономики, искренне желаю, чтобы реализовывались только их лучшие, 
целевые варианты и эффективные решения. Ну а неизбежные риски с Вашим высо-
копрофессиональным участием корректно учитывались и, главное, успешно купи-
ровались. Успехов Вам в этих важнейших для страны делах и, конечно же, здоровья!

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по образованию и науке 
Вячеслав Никонов:
— Дорогой Сергей Сергеевич! С днем рождения! На Вас самая большая ответствен-
ность. В Ваших руках и самое дорогое — наши дети, и самое важное — наш интел-
лектуальный потенциал, наше будущее. Уверен, Вы обязательно справитесь, учи-
тывая столь Вам присущие неравнодушие, профессионализм, творческий подход 
к делу. Вам помогает опыт работы учителем, доскональное знание всей образова-
тельной системы, знакомство со всеми тонкостями административного и законо-
дательного процессов. И конечно, умение заглянуть далеко вперед. Хотелось бы 
пожелать, чтобы под Вашим руководством в нашей образовательной системе ста-
ло поменьше формализма и побольше творчества заодно с финансами. Чтобы дети 
теперь уже всегда общались друг с другом и учителями в классе, а не «на удаленке». 
А Вам, дорогой Сергей Сергеевич, сил, терпения, здоровья и удачи!

Его поздравляет министр иностранных дел РФ Сергей Лавров:
— Уважаемый Сергей Владимирович, от имени коллектива Министерства ино-
странных дел и от себя лично поздравляю Вас с юбилеем. На Смоленской площади 
Вас знают как опытного руководителя, настоящего профессионала, прекрасно раз-
бирающегося во всех тонкостях современной журналистики. Благодаря Вашим уси-
лиям ИТАР-ТАСС сохраняет свое доброе имя, заслуженно пользуется хорошей репу-
тацией не только в России, но и за рубежом. Дорожим сложившимися товарищески-
ми отношениями с Вами. Рассчитываем на дальнейшее развитие и укрепление на-
шего плодотворного сотрудничества в целях эффективного информационного со-
провождения внешнеполитического курса России, укрепления ее позиций в гло-
бальном медиапространстве. Желаю Вам доброго здоровья, благополучия, новых 
успехов и всего наилучшего.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
первому зампреду правительства  
Андрею Белоусову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 47 лет  
министру просвещения  
Сергею Кравцову

Сегодня исполняется 50 лет  
генеральному директору ТАСС  
Сергею Михайлову
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В Бабушкинском суде Москвы 
прошли прения по уголовному 
делу ранее судимого заместителя 
руководителя правозащитной ор-
ганизации «Комитет за граждан-
ские права» Андрея Маякова, 
обвиненного в особо крупном мо-
шенничестве. Как было установ-
лено в суде, осенью 2019 года 
правозащитник пытался получить 
с осужденного на 18 лет наркотор-
говца 2,5 млн руб. за организа-
цию проверки его дела прокуро-
ром. Однако сиделец, решив, что 
его хотят обмануть, заявил на пра-
возащитника в полицию. После 
выплаты ему первой части суммы 
в 200 тыс. руб. господин Маяков 
был задержан оперативниками, 
а уже в ходе следствия ему вмени-
ли второй эпизод — о получении 
300 тыс. руб. за неоказанную пра-
вовую помощь. С учетом того, что 
правозащитник недавно освобо-
дился по УДО, гособвинитель за-
просила для него восемь лет и три 
месяца. Адвокаты настаивают 
на его оправдании.

Выступая в суде, прокурор напом-
нила, что уголовное дело в отноше-
нии Андрея Маякова было возбужде-
но следственным управлением СКР 
по Северо-Восточному округу Мо-
сквы в октябре 2019 года. Основани-
ем для этого стало незаконное полу-
чение правозащитником 200 тыс. 
руб. в офисе «Комитета за граждан-
ские права», расположенном в прое-
зде Шокальского. По данным следст-
вия, деньги правозащитник получил 
от доверенных лиц заключенно-
го Виталия Малкова, отбывавше-
го 18-летний срок за организацию 
сбыта наркотических веществ. Свой 
приговор Малков считал несправед-
ливым и в начале сентября того же 
года обратился за помощью в «Коми-
тет за гражданские права». Там пере-
говоры с осужденным поручили вес-
ти Андрею Маякову.

Вскоре господин Маяков связал-
ся с осужденным, предложив органи-
зовать за вознаграждение прокурор-
скую проверку уголовного дела с тем, 
чтобы по протесту надзорного органа 
его могли направить на пересмотр. 
В этом случае, утверждал правоза-
щитник, ему удастся добиться либо 
оправдания Виталия Малкова, либо 
существенного сокращения срока. 
Однако, сколько на это может потре-
боваться денег, Андрей Маяков не 
уточнял, заявляя, что скажет позже.

Спустя месяц Андрей Маяков сно-
ва связался с Малковым и заявил, что 
на организацию прокурорской про-

верки и пересмотра дела потребуется 
не менее 2,5 млн руб. При этом пер-
вые деньги, задаток в 200 тыс. руб., он 
рассчитывал получить уже в 20-х чи-
слах октября. Но итоговая сумма, оче-
видно, смутила заключенного, ко-
торый решил, что его хотят просто 
«кинуть». После этого Виталий Мал-
ков написал заявление в полицию.

В ней решили провести оператив-
ный эксперимент с передачей право-
защитнику денег через посредника. 
21 октября 2019 года Андрей Маяков 
был задержан в офисе своей органи-
зации с поличным. В тот же день опе-
ративники обыскали помещения 
«Комитета за гражданские права», что 
вызвало громкий скандал.

В СКР Андрею Маякову было 
предъявлено обвинение по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере), а Бабушкинский рай-
суд распорядился взять его под стра-
жу. Уже в ходе следствия сотрудникам 
СКР удалось найти еще один эпизод 
преступной деятельности господи-
на Маякова. Так, одна из его клиен-
ток, некая гражданка Любчик, сооб-
щила, что правозащитник, получив 
от нее около 300 тыс. руб., не выпол-

нил своих обязательств по оказанию 
ей правовой помощи. В деле появил-
ся второй эпизод мошенничества, но 
Андрей Маяков ни на следствии, ни 
в суде вину не признал.

Правозащитник утверждал, что 
полученные им от Виталия Малкова 
200 тыс. руб. собирался внести в кас-
су комитета, но не успел это сделать, 
поскольку ему помешали опера-
тивники. Остальную сумму вознаг-
раждения, по версии правозащит-
ника, он не требовал — она лишь 
обсуждалась между сторонами. При 
этом заявление второй потерпев-
шей он называл оговором.

Несмотря на это, прокурор по-
просила признать Андрея Маякова 
виновным по двум эпизодам и при-
говорить его к восьми годам и трем 
месяцам колонии общего режима. 
В свою очередь, адвокаты просили 
по эпизоду с гражданкой Любчик 
подзащитного оправдать, а за полу-
чение 200 тыс. руб. от Виталия Мал-
кова, проявить к подсудимому снис-
хождение.

Руководитель «Комитета за гра-
жданские права» Андрей Бабушкин 
заявил „Ъ“, что поддерживает под-
чиненного. «Сразу после возбужде-
ния против Андрея (Маякова.— „Ъ“) 

уголовного дела следователи ста-
ли обзванивать всех его клиентов 
и убеждать, что мой коллега мошен-
ник,— пояснил „Ъ“ господин Бабуш-
кин.— Но никто из десятков человек 
не дал на Андрея показания. Лишь 
некая Любчик сказала, что передала 
ему деньги, но не получила нужного 
результата. За это следователи и ухва-
тились». По словам господина Бабуш-
кина, он и другие сотрудники коми-
тета готовы оказать Андрею Маякову 
всю необходимую помощь, чтобы тот 
быстрее оказался на свободе.

Как ранее сообщал „Ъ“, Андрей 
Маяков уже не первый раз попада-
ет под суд за свою деятельность. Так, 
в сентябре 2016 года он был приго-
ворен к шести годам заключения 
по двум эпизодам мошенничества. 
В первом случае правозащитник об-
ещал ранее судимому москвичу за 
900 тыс. руб. добиться прекращения 
его уголовного преследования, а во 
втором — за 670 тыс. руб. взялся до-
биться освобождения из колонии по 
состоянию здоровья еще одного осу-
жденного. В середине 2018 года бла-
годаря стараниям коллег правоза-
щитник получил условно-досрочное 
освобождение.

Алексей Соковнин

Правозащитник вышел,  
чтобы снова сесть
Мошенничество в «Комитете за гражданские права»  
оказалось рецидивным
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Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве арестован президент Фон-
да содействия безопасности 
(ООО ФСБ) Андрей Першин, об-
виняемый в покушении на мо-
шенничество в особо крупном 
размере. Бывший сотрудник 
госбезопасности, по данным 
следствия, пытался получить 
от предпринимателя 24 млн руб. 
за решение проблем, возникших 
из-за его уголовного преследо-
вания. Правда, дело в отноше-
нии него никто не возбуждал.

Уголовное дело о покушении 
на мошенничество в особо круп-
ном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в отношении руководите-
ля ООО ФСБ, в прошлом сотрудни-
ка спецслужбы Андрея Першина, 
было возбуждено отделом по рас-
следованию преступлений, совер-
шенных должностными лицами 
правоохранительных органов ГСУ 
СКР по Москве. Основанием для 
этого послужило заявление в пра-
воохранительные органы Сергея 
Мелина, гендиректора ООО «Лагу-
на», основным направлением дея-
тельности которого является арен-
да и управление собственным или 
арендованным недвижимым иму-
ществом.

Как было установлено в ходе 
следствия, президент фонда Анд-
рей Першин, будучи хорошо знаком 
с господином Мелиным, из своих 
источников получил информацию 
о том, что в отношении последнего 
оперативники полиции якобы на-
мерены направить материалы про-
верки и оперативно-разыскной де-
ятельности (ОРД) в следственные 
органы Балашихи для возбуждения 
уголовного дела по факту мошен-
ничества с несколькими земельны-
ми участками и их последующего 
хищения, а также фальсификации 
доказательств по гражданскому 
делу в суде. Об этом он и сообщил 
предпринимателю в ходе встречи 
в феврале этого года в фонде, распо-
ложенном на Полевой улице в под-
московной Балашихе. В ходе этой 
и последующих встреч, по словам 
заявителя, господин Першин пос-
тоянно убеждал господина Мели-
на в том, что он как бывший чекист 
имеет хорошие связи в правоохра-
нительных органах, а поэтому мо-
жет посодействовать тому, чтобы си-
ловики оставили его в покое.

Следует отметить, что ООО ФСБ, 
сотрудники которого отставники 
силовых структур, действует в Ба-
лашихе с 1999 года, а официально 
зарегистрировано оно было в «день 
чекиста» — 20 декабря 2004 года, 

и с этого времени Андрей Першин 
выступает в нем в качестве пред-
седателя высшего совета фонда 
и его президента. Как говорится 
на сайте самого фонда, он оказыва-
ет «профильное содействие орга-
нам госбезопасности, а также дру-
гим правоохранительным органам 
в борьбе с коррупцией, антитерро-
ристической деятельности». Поми-
мо этого фонд, как утверждает его 
сайт, оказывает помощь физиче-
ским и юридическим лицам в во-
просах экономической, финансо-
вой и физической безопасности, 
а также заботится о ветеранах и се-
мьях погибших сотрудников орга-
нов госбезопасности.

Сергей Мелин, хотя и был зна-
ком с господином Першиным, но 
не очень поверил его словам. Тем 
более что за оказание такой помо-
щи президент ООО ФСБ запросил 
у него 24 млн руб., которые он яко-
бы собирался передать должност-
ным лицам МВД. После того как 
предприниматель обратился в ФСБ, 
все дальнейшие переговоры прохо-
дили уже под ее контролем.

Для создания видимости закон-
ности передачи денег господин 
Першин предложил господину Ме-
лину заключить с ООО ФСБ договор 
на оказание услуг, включая юриди-
ческие, и ежемесячно переводить 
на счет фонда по 1 млн руб. В рам-
ках «оперативного эксперимента» 
господин Мелин перевел в нача-
ле марта со своего расчетного сче-
та в Промсвязьбанке на расчетный 
счет фонда в ВТБ 100 тыс. руб., после 
чего господин Першин и был задер-
жан. В результате следствие предъя-
вило ему обвинение и ходатайство-
вало перед Пресненским райсудом 
о заключении под стражу.

По версии следствия, соверше-
ние Андреем Першиным преступ-
ления подтверждается показани-
ями потерпевшего, материалами 
очных ставок, осмотра места про-
исшествия и результатами ОРД. 
Кроме того, следствие уверено, что 
в преступлении участвовала целая 
организованная группа, состав ко-
торый до конца не установлен. Суд 
согласился с доводами следовате-
ля, арестовав президента фонда 
на два месяца. Получить коммен-
тарий от представителей ООО ФСБ 
не удалось — к указанному на сай-
те телефону никто не подходил, 
а телефоны его защитника были 
недоступны. Известно, что сам го-
сподин Першин утверждает, что 
его оговорили и что он действовал 
в рамках закона.

Юрий Сенаторов

Президент ФСБ  
попал под следствие
Его подозревают в мошенничестве 
с уголовным делом

Как стало известно „Ъ“, от шести 
до девяти лет лишения свободы 
затребовал гособвинитель для 
фигурантов уголовного дела о хи-
щении более 21,8 млрд руб. из 
банка «Транспортный». Всего на 
скамье подсудимых семь чело-
век. Максимальный срок проку-
рор попросил назначить бывше-
му президенту и председателю 
правления этого кредитного уч-
реждения Елене Плетневой. Ее 
вместе с находившимся в ме-
ждународном розыске экс-бе-
нефициаром «Транспортного» 
Александром Мазановым след-
ствие долго считало организато-
рами махинаций. Однако после 
того как последний неожиданно 
стал свидетелем в громком деле 
полковника ФСБ Кирилла Черка-
лина, а само дело забрал к себе 
Следственный комитет России 
(СКР), о его процессуальном ста-
тусе в деле о хищениях из «Транс-
портного» ничего не известно.

К рассмотрению уголовного дела 
о присвоении денежных средств 
в особо крупном размере организо-
ванной группой (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
Мещанский райсуд Москвы присту-
пил еще в мае 2019 года. Его фигу-
рантами помимо госпожи Плетне-
вой являются бывшие заместитель 
председателя правления банка 
«Транспортный» Лилия Малютина, 
советник председателя правления 
Александр Сентяков, директор опе-
рационного департамента Оксана 
Авдюкова, директор департамента 
розничного андеррайтинга Ирина 
Макарова, а также бизнесмены Вя-
чеслав Чикалин и Максим Анохин.

Отметим, что еще в ходе предва-
рительных слушаний защита обви-
няемых ходатайствовала о возвра-
щении уголовного дела прокурору. 
Адвокаты настаивали как на некор-
ректности проведенной по делу бух-
галтерской экспертизы, так и на 

необходимости объединения рас-
следуемого следственным департа-
ментом МВД дела с делом основного 
фигуранта — бывшего бенефициа-
ра «Транспортного» Александра Ма-
занова, которому тогда инкримини-
ровались точно такие же эпизоды, 
как и семерым подсудимым. Впро-
чем, в удовлетворении ходатайст-
ва суд отказал. А вскоре дело экс-бе-
нефициара «Транспортного» забрал 
себе СКР, где господин Мазанов стал 
свидетелем по делу полковника Ки-
рилла Черкалина, бывшего началь-
ника 2-го отдела управления «К» СЭБ 
ФСБ, осуществляющего контрраз-
ведывательную деятельность в кре-
дитно-финансовой и банковской 
сферах. А судя по тому, что проживав-
ший в то время в Монако экс-банкир 
спокойно прилетал в Москву, что-
бы давать показания в отношении 
экс-чекиста, уголовное дело о хи-
щениях из «Транспортного» в отно-
шении него, как и международный 
розыск, скорее всего прекратили. 
Напомним, что на допросах Алек-
сандр Мазанов утверждал, что с ноя-
бря 2013 по февраль 2015 года через 
посредников ежемесячно выплачи-
вал полковнику Черкалину (его дело 
передано в суд) по $50 тыс. за «общее 
покровительство». Еще $100 тыс. 
в качестве премии борец с корруп-
цией получил от финансиста за 
то, что спас банку «Транспортный» 
778 млн руб., которые тот мог поте-
рять по результатам проверки ЦБ.

Между тем промежуточным ито-
гом рассмотрения почти 500-томно-
го дела в Мещанском райсуде стали 
прения, во время которых гособви-
нитель назвал вину подсудимых до-
казанной, попросил назначить им 
наказание от шести до девяти лет 
лишения свободы и штрафами от 
400 тыс. руб. до 950 тыс. руб. При 
этом максимального срока, по мне-
нию прокурора, заслуживает один 
из организаторов преступления — 

бывший президент и председатель 
правления банка «Транспортный» 
Елена Плетнева.

Как уже рассказывал „Ъ“, след-
ствие считает, что организован-
ная группа для хищения денежных 
средств банка была создана госпо-
жой Плетневой и ее сообщниками 
не позднее июня 2013 года и дейст-
вовала до мая 2015 года, когда у кре-
дитного учреждения отозвали ли-
цензию. Произошло это как раз из-за 
размещения банком денежных 
средств в низкокачественные акти-
вы, что привело к полной утрате ка-
питала, а также из-за проведения 
в 2014 году сомнительных транзит-
ных операций в крупных объемах. 
Долг банка перед кредиторами со-
ставил 44,2 млрд руб.

В ходе расследования было уста-
новлено, что за два года злоумыш-
ленники похитили вверенные Еле-
не Плетневой и Лилии Малютиной 
21,8 млрд руб. Происходило это, по 
версии следствия, путем выдачи 
по подложным документам заведо-
мо невозвратных кредитов аффили-
рованным юридическим лицам, не 
осуществлявшим реальной финан-
сово-хозяйственной деятельности, 
а также физическим лицам, заведо-
мо не имевшим достаточных средств 
для погашения кредитных обяза-
тельств. Причем большая часть де-
нег «Транспортного» ушла якобы для 
запуска стартапа по разработке Бел-
бажского месторождения каменной 
соли в Нижегородской области. Этим 
проектом занимался председатель 
совета директоров ПАО «Соль Руси» 
Вячеслав Чикалин (ему прокурор 
запросил семь лет). По версии след-
ствия, он, а также Максим Анохин 
якобы приводили в банк клиентов, 
«заведомо не имевших возможности 
отвечать по кредитным обязатель-
ствам». Всех их следователи счита-
ют жертвами обмана. Одни подписа-
ли документы на получение кредита 

якобы для финансирования соляно-
го месторождения, разработкой ко-
торого в 2015 году начало заниматься 
ПАО «Соль Руси». Другие взяли потре-
бительские кредиты будто бы на по-
купку акций соледобывающего пред-
приятия. Кстати, только последним 
банк выдал более 4 млрд руб.

Из всех обвиняемых свою вину 
в инкриминированном деянии, по 
данным „Ъ“, признал якобы лишь 
советник председателя правления 
«Транспортного» Александр Сентяков.

Адвокаты других подсудимых 
называют вину своих клиентов не-

доказанной, а запрошенные го-
собвинителем сроки необосно-
ванно жесткими. «Преступными 
гособвинение назвало действия, 
фактически составляющие трудовые 
функции моей подзащитной, а ко-
рыстный умысел, как и местонахо-
ждение похищенных денег, следст-
вие так и не установило»,— заявила 
„Ъ“ адвокат Виолетта Волкова, защи-
щающая подсудимую Плетневу.

Чрезмерным назвал затребован-
ный срок для Ирины Макаровой 
(семь лет) и адвокат Руслан Даряку-
лиев. «Полагаю, что строгость на-

казания обусловлена длительным 
временем предварительного рас-
следования и судебного следствия, 
которое превышает три с полови-
ной года и должно быть засчитано 
в срок наказания в случае вынесе-
ния судом обвинительного пригово-
ра. А о присвоении можно говорить 
только в том случае, если деньги 
найдены. И следствие имело все воз-
можности, чтобы отследить движе-
ние средств по счетам, но почему-то 
этого не сделало»,— заявил „Ъ“ го-
сподин Дарякулиев.

Олег Рубникович

В «Транспортном» подсчитывают сроки
За хищение 21 миллиарда запросили от 6 до 9 лет
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Андрей Маяков  
зашел на второй срок   
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Первые по-настоящему бес-
пилотные автомобили — без 
контроля со стороны инжене-
ра-испытателя на водитель-
ском сиденье — появятся на 
улицах Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и других городов 
уже в 2021 году. Это пред-
усматривает подготовлен-
ный Минтрансом правитель-
ственный план по развитию 
высокоавтоматизирован-
ного транспорта. Одновре-
менно предстоит разрабо-
тать и принять нормативные 
акты, определяющие пре-
дельные тарифы ОСАГО, пе-
риодичность прохождения 
техосмотра, штрафы для но-
вого вида транспорта. Одним 
из «дискуссионных» остает-
ся вопрос, кто будет нести от-
ветственность в случае, если 
беспилотник нарушит прави-
ла дорожного движения или 
станет виновником ДТП.

Первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов утвердил «ком-
плекс мероприятий по тести-
рованию и поэтапному вводу 
в эксплуатацию на дорогах об-
щего пользования высокоавто-
матизированных транспортных 
средств (ВАТС) без присутствия 
инженера-испытателя в сало-
не», сообщили в Минтрансе. До-
кумент, разработанный по пору-
чению президента Владимира 
Путина, пока не опубликован. 
Однако „Ъ“ ознакомился с текс-
том. 

Напомним, с 2019 года, со-
гласно постановлению прави-
тельства №1415, в 13 регионах 
проводятся испытания беспи-
лотных авто с инженером-ис-
пытателем, контролирующим 
процесс с водительского кресла. 
Эксперимент продлится до мар-
та 2022 года, сейчас идет сбор 
и анализ данных. По новому 
плану во втором квартале 2021 
года в «отдельных субъектах» со-
здадут «условия» по допуску на 
дороги беспилотных автомоби-
лей, которые смогут передви-
гаться без человека в салоне. 
Перечень регионов еще не ут-
вержден, пояснили „Ъ“ в Мин-
трансе: «Вероятно, в первую оче-
редь это будут территории, где 
эксперимент проводится наибо-
лее продолжительное время,— 
Москва, Санкт-Петербург, Татар-
стан». В постановление №1415 
внесут коррективы, согласно ко-
торым эксперимент продолжит-
ся и после 2022 года. При этом 
будут созданы «дополнитель-
ные условия для более продви-
нутых вариантов опытной экс-
плуатации ВАТС», пояснил „Ъ“ 
директор департамента цифро-
вого развития Минтранса Дмит-
рий Баканов.

Правительственный план 
предполагает разработку до кон-
ца 2021 года федерального за-
кона, в котором опишут пол-
номочия госорганов в области 
«формирования политики в сфе-
ре высокоавтоматизированных 
и инновационных транспорт-
ных средств». Документ уста-
новит требования к перевозке 
пассажиров и грузов, к обязатель-
ному наличию ОСАГО (в частно-
сти, предельные тарифы для 
нового вида транспорта), пери-
одичности прохождения техос-
мотра. После принятия базового 
закона правительство разработа-
ет поправки к ПДД (в действую-
щих правилах беспилотники не 
упоминаются), порядок рассле-
дования ДТП с участием беспи-
лотных авто, правила перевозки 
пассажиров и грузов, правила ак-
кредитации операторов ТО для 
диагностики нового вида тран-
спорта. Планируются и поправ-
ки к КоАП с санкциями за нару-
шение правил эксплуатации 
беспилотных машин. Сейчас, на-
помним, санкции направлены 
против водителя или владельца 
транспортного средства. Однако 
кто будет наказан за нарушение 
(или в ДТП) в случае с беспилот-
ником, пока неясно. «Вопрос оп-
ределения ответственности яв-
ляется дискуссионным и требует 
глубокой проработки,— поясни-
ли „Ъ“ в Минтрансе.— Механизм 
определения субъекта правона-
рушения должен быть гибким 
и учитывать различные аспекты 
эксплуатации ВАТС». 

Рассчитанный до 2024 года 
план готовился с учетом пози-

ции МВД, Минфина, Минэко-
номразвития, Минюста, Мин-
цифры, Минпромторга, МИДа, 
МЧС, ФСО, ФСБ, Банка России, 
Росстандарта, рассказали в Мин-
трансе. Привлекались специа-
листы Российского союза авто-
страховщиков (РСА), «Яндекса», 
КАМАЗа, «Сбера», группы ГАЗ, 
ПАО «Газпром нефть».

Беспилотные автомобили 
«Яндекса» (их 160 штук) уже мо-
гут двигаться в полностью авто-
номном режиме, рассказали „Ъ“ 
в компании. «В условиях неболь-
шого города, например Иннопо-
лиса (город-спутник Казани.— 
„Ъ“), наши автомобили более 
двух лет совершают поездки с ин-
женером-испытателем на пас-
сажирском сиденье,— поясня-
ют в „Яндексе“.— В ряде других 
локаций также возможно посте-
пенное исключение страхую-
щего инженера из управления». 
В компании также пояснили, что 
беспилотные авто «фиксируют 
все происходящее вокруг с по-
мощью камер и сенсоров, сохра-
няя информацию о поездке» — 
это может помочь восстановить 
картину при расследовании ава-
рий. «Вопрос определения субъ-
екта ответственности (в случае 
нарушения правил — Ъ) сейчас 
стоит на повестке регуляторов 
всех стран мира, — заявили „Ъ“ 
в пресс-службе „Сбера“. — Как 
и в случае с авариями обычных 
машин, единого ответа на во-
прос о том, кто виноват, нет».  

 Появление беспилот-
ных автомобилей потребует из-
менений и в закон об ОСАГО 
и другие связанные с ним нор-

мативные акты, говорит испол-
нительный директор РСА Евге-
ний Уфимцев. Оценить влияние 
таких перемен на страховые та-
рифы пока сложно, говорит го-
сподин Уфимцев, поскольку не-
понятно, как часто они будут 
попадать в ДТП. Сейчас тариф-
ный коридор не предполагает 
использования автомобиля без 
водителя, говорят в РСА, а для 
страховщика это, очевидно, бу-
дет «весомым фактором при 
определении премии».

Динамично развивающие-
ся технологии не должны быть 
слишком зарегулированны-
ми, считает координатор дви-
жения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов: нормативную базу 
вообще лучше пока не трогать, 
продолжая собирать данные 
в рамках действующего экс-
перимента. Разработчики пла-
на не подумали о судьбе води-
телей, которые могут потерять 
работу после появления беспи-
лотников, добавил господин 
Шкуматов. В транспортной от-
расли, по его оценкам, трудит-
ся около 8 млн человек. Разраба-
тывать правила ТО для нового 
вида транспорта рано на фоне 
«неразберихи и хаоса» в обла-
сти техосмотра для традицион-
ных авто, считает председатель 
совета директоров группы ком-
паний «Техностайл» Раппа Ахъя-
дов. «Сначала следует разобрать-
ся с базовыми вещами в области 
безопасности движения, а по-
том уже смотреть в перспектив-
ных направлениях»,— говорит 
господин Ахъядов.

Иван Буранов

Беспилотный транспорт 
избавляется от людей
Для высокоавтоматизированных авто  
введут штрафы, техосмотр и тарифы ОСАГО

Госдума приняла в третьем чтении зако-
нопроект о просветительской деятель-
ности, вызвавший масштабную критику 
научного сообщества и самих просвети-
телей. Теперь его должны рассмотреть 
в Совете федерации. Автор наиболее 
 известной петиции против законопро-
екта астрофизик Сергей Попов счита-
ет, что добиться отклонения докумен-
та в Совфеде практически невозможно. 
Тем не менее он надеется повлиять 
на регламенты и инструкции, которые 
еще предстоит написать профильным 
министерствам.

Во вторник депутаты Госдумы в третьем 
чтении приняли законопроект о регулиро-
вании просветительской деятельности. За 
проголосовали 308 участников пленарного 
заседания, против — 95, еще один человек 
воздержался. Далее документ должны будут 
рассмотреть в Совете федерации; если сена-
торы его одобрят, то он отправится на под-
пись президенту. Ранее комитет Совфеда по 
международным делам уже проголосовал 
за — при одном голосе против.

Напомним, что скандальные поправ-
ки к закону об образовании разработа-
ла группа сенаторов и депутатов во главе 
с председателем комиссии СФ по защите 
госсуверенитета Андреем Климовым и ру-
ководителем думского комитета по безопас-
ности Василием Пискаревым. Авторы 
предложили сформулировать в законе 
определение просветительской деятель-
ности, наделить Минобрнауки и Минпрос-
вещения полномочиями лицензировать 
просветительские проекты и особое внима-
ние уделить сотрудничеству образователь-
ных учреждений с международными ор-
ганизациями. По мнению господ Климова 
и Пискарева, отсутствие такого регулирова-
ния «создает предпосылки для бесконтроль-
ной реализации антироссийскими силами 
под видом просветительской деятельности 
широкого круга пропагандистских меро-
приятий». Законопроект внесли в Госдуму 
в ноябре 2020 года.

Документ единогласно раскритиковали 
члены президиума РАН. Петицию с требо-
ванием отменить поправки, инициирован-
ную ведущим научным сотрудником ГАИШ 
МГУ Сергеем Поповым, подписали более 
235 тыс. человек. С такой же просьбой к пре-
зиденту Владимиру Путину обратились бо-
лее 600 деятелей культуры. Критики законо-
проекта обращают внимание, что он «носит 
чисто ограничительный характер» и созда-
ет предпосылки для «репрессивного и цен-
зурирующего регулирования», а это ставит 
просветительскую деятельность под угрозу 
исчезновения.

Ко второму чтению в законопроект вне-
сли несколько правок. В частности, авторы 
инициативы предложили включить в пе-
речень лиц, имеющих право осуществлять 
просветительскую деятельность, «органы 
госвласти и иные госорганы, органы мест-
ного самоуправления и уполномоченные 
ими организации». В первой версии речь 
шла лишь о физических и юридических ли-
цах, а также индивидуальных предприни-
мателях.

Выступая на пленарном заседании, гла-
ва думского комитета по образованию и на-

уке Вячеслав Никонов отметил, что после 
внесения правок законопроект «не созда-
ет никаких угроз для просветительских 
организаций». По словам господина Ни-
конова, представители всех фракций «име-
ли возможность познакомиться со всеми 
материалами, в том числе предоставлен-
ными российскими спецслужбами, о том, 
как это (иностранное.— „Ъ“) вмешательст-
во осуществляется». «Когда с вами начина-
ют играть в танковый биатлон, нельзя иг-
рать в бирюльки»,— заявил депутат. По его 
словам, просветительские программы, фи-
нансируемые из-за рубежа, «часто сводятся 
к тому, как, например, бороться с полицией 
во время массовых манифестаций».

Вячеслав Никонов также высказался 
в пользу лицензирования международных 
образовательных договоров. «Очень много 
образовательных организаций заключили 
очень много соглашений — филькиных гра-
мот — с разного рода шарашкиными кон-
торами,— заявил он.— Порой партнерами 
с той стороны выступали структуры развед-
ки, цель которых — получить научно-тех-
ническую информацию, проводить свою 
идеологическую линию». В конце своего 
выступления он обратился к критикам ини-
циативы: «Если кто-то будет выступать про-
тив, у меня вопрос: на кого вы работаете?»

Против тем не менее выступили депу-
тат от ЛДПР Максим Зайцев и представитель 
КПРФ Олег Смолин. Господин Зайцев отме-
тил, что законопроект, «к которому сущест-
вует много претензий», по непонятным при-
чинам принимается в ускоренном порядке. 
Он предположил, что его настоящая цель — 
«взять общественное сознание и свободу гра-
ждан под контроль бюрократической маши-
ны». Олег Смолин в очередной раз заявил, 
что авторы законопроекта «придушивают» 
просвещение в России.

Вице-президент Российской академии 
наук Алексей Хохлов сообщил „Ъ“, что по-
зиция президиума РАН не изменилась. На-
помним, академики направили в Госдуму 
запрос об отзыве законопроекта о просвети-
тельской деятельности, однако не получи-
ли ответа. Такой же запрос члены президиу-
ма направили и в Совет федерации. Первый 
заместитель главы комитета Совфеда по ме-
ждународным делам Владимир Джабаров 
заявил, что с глубочайшим уважением отно-
сится к РАН, «но академия наук — это еще не 
весь народ».

Автор петиции Сергей Попов призыва-
ет критиков законопроекта писать письма 
сенаторам, чтобы те организовали общест-
венное обсуждение инициативы и еще раз 
услышали позицию ученых, музейных ра-
ботников, работников культуры и предста-
вителей НКО. Впрочем, он сам признает, 
что «достучаться» до Совфеда, как и в слу-
чае с Госдумой, шансов практически нет. 
Тем не менее ученый подчеркивает, что 
важно продолжать аргументированно 
высказывать критику: «В конечном сче-
те, даже если законопроект будет принят, 
министерства будут писать регламенты 
и инструкции. И такая широкая хорошая 
критика всех чрезмерно регулирующих 
подходов может положительным образом 
на них сказаться». 

Наталья Костарнова

Просвещение упразднили 
в третьем чтении
Несмотря на все протесты  
научного сообщества

Минприроды намерено запретить созда-
ние на территории российских заповед-
ников биосферных полигонов — законо-
проект об этом внесен в правительство. 
Поправки, фактически разрешающие 
строительство в рамках таких полигонов 
на особо охраняемых территориях, были 
приняты в 2016 году. По мнению эколо-
гов, инициативу пролоббировали компа-
нии, заинтересованные в развитии горно-
лыжного туризма на Кавказе. Несколько 
дней назад „Ъ“ сообщал о создании пер-
вого и пока единственного биосферно-
го полигона в Кавказском заповеднике 
на плато Лаго-Наки. Постановление пра-
вительства об этом собирается оспорить 
в суде «Гринпис России».

Минприроды РФ внесло в правительство 
законопроект, «предусматривающий исклю-
чение из российского законодательства 
норм о создании новых биосферных поли-
гонов на территории государственных при-
родных заповедников». Об этом „Ъ“ заявили 
в пресс-службе ведомства.

В 1990-х в РФ был принят закон об осо-
бо охраняемых природных территориях 
(ООПТ), вводивший среди прочего понятие 
биосферного полигона, в рамках которого 
разрешалась научно-природоохранная де-
ятельность. В 2011 году на таких участках 
позволили заниматься и «развитием позна-
вательного туризма, физической культуры 
и спорта», для чего допускалось «размеще-
ние объектов капитального строительства 
и связанных с ними объектов инфраструк-
туры». Сначала такие полигоны допуска-
лось создавать только за пределами ООПТ, 
но в 2016 году Госдума разрешила открывать 
их и на заповедных территориях.

«Гринпис» и WWF неоднократно заяв-
ляли, что поправки связаны с планами по 
расширению горнолыжных курортов Крас-
ной Поляны — не только на территории Со-
чинского нацпарка, но и в Кавказском за-
поведнике. Издание «Медуза» в 2016 году 
публиковало схему «биосферного полигона» 
«Поляны» в верховьях реки Мзымта, разрабо-
танную специалистами компании «Газпром» 
и горнолыжного курорта «Роза Хутор». Впро-
чем, этот полигон так создан и не был. «Без-
условно, поправки были инициированы 
теми, кто хочет вовлечь участки Кавказско-
го заповедника в деятельность, несовмести-
мую с природоохранными задачами,— го-
ворит заслуженный эколог России Всеволод 
Степаницкий (господин Степаницкий ра-
ботал в те годы заместителем директора де-
партамента государственной политики и ре-
гулирования в сфере охраны окружающей 
среды Минприроды России).— Но в итоге 
они дали потенциальную возможность при-
менять эту практику в масштабах всей стра-
ны». По его словам, поправки были «продав-
лены» компаниями, заинтересованными 
в развитии горнолыжного туризма, даже 
несмотря на принципиальное несогласие 
с ними руководства Минприроды.

С тех пор был создан лишь один биосфер-
ный полигон — он разместится на плато Ла-
го-Наки в Кавказском заповеднике, который 
находится под охраной ЮНЕСКО (см. „Ъ“ от 15 
марта). Правительственным постановлением 
от 13 марта 2021 года в состав полигона вклю-
чен также Фишт-Оштеновский массив (состо-
ит из гор Фишт, Оштен и Пшеха-Су). Это самая 
привлекательная территория, утверждают зе-
леные, для развития горнолыжных курортов. 
„Ъ“ сообщал о намерении «Гринписа России» 

оспорить постановление правительства о со-
здании Лаго-накского полигона в суде, ссыла-
ясь на ряд процедурных нарушений.

В Минприроды, комментируя создание 
полигона, заявили, что «создание любых 
объектов туристической и рекреационной 
инфраструктуры потребует проведения го-
сударственной экологической экспертизы 
и получения необходимых согласований 
ЮНЕСКО».

При этом, как выяснил „Ъ“, дальнейшее 
создание подобных полигонов не поддер-
живают и в природоохранном ведомстве. Из 
пояснительной записки (есть у „Ъ“) к законо-
проекту Минприроды, переданному в пра-
вительство для отзыва, следует, что нормы, 
допускающие присоединение биосферных 
полигонов к заповедникам или создание та-
ких участков на их территории, предлагает-
ся признать утратившими силу.

Отметим, экологи с самого начала высту-
пали против выделения в заповедниках по-
добных территорий, где фактически раз-
решалось строительство. После принятия 
закона об этом в 2016 году они последова-
тельно боролись за отмену этой нормы. «Ко-
нечно, важно, в каком виде законопроект 
дойдет до финальной стадии и в каком будет 
принят,— говорит директор „WWF России“ 
Дмитрий Горшков.— Но если эта норма (за-
прет на создание полигонов.— „Ъ“) пройдет, 
это будет природоохранной победой». «Биос-
ферные заповедники — самые ценные тер-
ритории наряду с объектами всемирного 
наследия, поэтому, если поправки будут при-
няты, это повысит охрану таких территорий 
и будет одобрено ЮНЕСКО»,— считает и экс-
перт «Гринписа России» Михаил Крейндлин.

Анна Васильева

Минприроды сворачивает полигоны
Ведомство намерено упразднить  
новую форму рекреационного развития ООПТ

Необходимость создания аналога ЕСПЧ 
в России «пока неочевидна», заявил „Ъ“ 
глава президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) Валерий  Фадеев. 
Обсудить соответствующую инициа-
тиву Минюсту и Верховному суду по-
ручил президент Владимир Путин. 
Бывший судья ЕСПЧ Анатолий Ковлер 
предостерег: в случае положительно-
го решения придется менять Консти-
туцию. Омбудсмен Татьяна Москаль-
кова также выступила категорически 
против, предложив создать подобный 
 орган для стран СНГ. 

Собрание системных правозащитников 
и юристов на Zoom-площадке Обществен-
ной палаты РФ во вторник было посвяще-
но вопросу: нужен или нет в России аналог 
ЕСПЧ (РСПЧ). Ответить на него до 1 июня, 
напомним, Минюсту и Верховному суду по-
ручил Владимир Путин. На прошлогодней 
встрече с членами СПЧ такую идею выдви-
нул глава фонда противодействия корруп-
ции «Антимафия» Евгений Мысловский. 
Вчера господин Мысловский признался: «То 
был крик души, и, если говорить в идеале, 
нам ничего не нужно: у нас есть УПК». Госпо-
дин Мысловский пояснял, что предложил 
создать РСПЧ, «чтобы новый суд по правам 
человека ликвидировал то болото, в котором 
находится наша судебная система», но вооб-
ще-то больше выступает за укрепление ста-
рых институтов, чем за новые структурные 
изменения.

«Внутри национальной системы я не 
вижу сегодня оснований для образования 
суда по правам человека»,— заявила упол-
номоченный по правам человека в РФ Татья-

на Москалькова. Она подчеркнула, что орга-
низация собственного национального суда 
потребует от России снова менять Конститу-
цию. Впрочем, полагает госпожа Москаль-
кова, подобный орган может быть создан на 
территории СНГ.

Конституция действительно «станет ос-
новным препятствием», так как нужно бу-
дет создать кодекс по правам человека 
и вписывать его в Основной закон «на по-
теху всему миру», заметил бывший судья 
ЕСПЧ от РФ Анатолий Ковлер. В унисон 
коллегам он добавил, что следует «придать 
эффективности существующей системе», 
так как «не исчерпан потенциал омбудсме-
нов». Господин Ковлер также отметил, что 
при создании российского суда по правам 
человека для россиян неясным может ока-
заться статус ЕСПЧ.

Ряд участников дискуссии тем не менее 
идею РСПЧ поддержали. Член ОП РФ Артем 
Кирьянов заявил, что экспертов «не долж-
но волновать, как это будет увязываться 
с ЕСПЧ»: «Не надо бояться структурных из-
менений, мы можем создать структуру на-
равне с Конституционным судом, которая 
сможет отменять решения Верховного суда». 
С ним согласилась заслуженный юрист Рос-
сии Светлана Казаченок: «Нужно действо-
вать решительно, существующая судебная 
система немобильна». 

Необходимость создания РСПЧ «пока не-
очевидна», заявил в разговоре с „Ъ“ глава 
президентского Совета по правам челове-
ка Валерий Фадеев. Он выразил надежду 
на обсуждение целесообразности идеи 
с Минюстом.

Мария Старикова

Аналогу ЕСПЧ в России 
мешает Конституция
Создание национального суда 
по правам человека невозможным считают 
омбудсмен и члены СПЧ

В рамках нового этапа эксперимента правительство намерено высадить  
из беспилотников людей  ФОТО АНАТОЛИЯ  ЖДАНОВА
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Придется сидеть без Дели
Афганское направление 

стало одним из приоритет-
ных во внешней политике 
Индии, которая пытается не 
допустить смены действую-
щей власти в Кабуле на не-
кое переходное правитель-
ство и реализации сценария 
возвращения к власти тали-
бов, контролируемых Па-
кистаном. В связи с этим 
Дели оказывает правительст-
ву президента Ашрафа Гани 
внушительную помощь.

Как сообщили „Ъ“ в по-
сольстве Индии в РФ, с 2001 
года Дели выделил более 
$3 млрд на реконструкцию, 
восстановление и экономи-
ческое развитие Афганис-
тана. Совместные проек-
ты включают, в частности, 
строительство 218-киломе-
тровой дороги от пригра-
ничного с Ираном города За-
ранджа до города Деларам 
на юге Афганистана, двух 
плотин: одной для выработ-
ки электроэнергии и ороше-
ния, другой — для обеспече-
ния питьевой водой Кабула. 
Индия также оказывает Аф-
ганистану гуманитарную 
помощь и содействует укре-
плению национальных сил 
безопасности.

Учитывая это, отсутст-
вие приглашения со сто-
роны России, отношения 
с которой для Индии имеют 
официальный статус «при-
вилегированного стратеги-
ческого партнерства», стало 
для Дели неожиданностью. 
В то время как на официаль-
ном уровне скандал не ком-
ментируется, ведущие ин-
дийские СМИ заполнили 
комментарии, авторы ко-
торых задаются вопросом: 
можно ли и дальше считать 
Россию страной, которая за-
нимает единые или схожие 
позиции с Дели по вопросам 
региональной безопасности.

«В Москве пройдет „мир-
ная конференция“ по Афга-
нистану, от участия в кото-
рой Индия была отстранена 
ее „другом на все времена“ — 
Россией. По-видимому, это 
было сделано по настоянию 
Пакистана и его „железного 
брата“ Китая»,— отмечает га-
зета Thе Daily Guardian, обра-
щая внимание на то, что сре-
ди почетных гостей оказался 
«даже Катар», но нет Индии.

«Афганистан имеет ог-
ромное стратегическое зна-
чение для Индии, которая 
вложила миллиарды долла-
ров в развитие этой страны. 
Кроме того, Индия не может 
позволить Пакистану и Ки-
таю превратить Афганистан 
в свою площадку. Одна-
ко, несмотря на это, Россия 
вместе с Китаем и Пакиста-
ном вытесняет Индию из 
Афганистана. Если это сиг-

нал Индии, осуждающий ее 
сближение с США и участие 
в Четырехстороннем диало-
ге по безопасности (QUAD), 
то это должно стать для нас 
уроком. Индии пора снять 
розовые очки, она больше 
не может надеяться на про-
должение этой „истории 
любви“ с Россией»,— отме-
чает Thе Daily Guardian.

Другое ведущее изда-
ние — The Print, публикую-
щее материал под заголов-
ком «Индия и Россия менее 
полезны друг другу: разно-
гласия будут только расти», 
отмечает: «Разногласия меж-
ду Индией и Россией по ге-
ополитическим вопросам 
только возрастут, и Афганис-
тан — лишь один из многих 
таких вопросов».

Российское посольство 
в Индии попыталось охла-
дить страсти, распростра-
нив заявление, дезавуирую-

щее версию о том, что Индия 
не была приглашена в Мо-
скву из-за позиции Китая 
и Пакистана. «Диалог меж-
ду Россией и Индией всег-
д а  б ы л  оче н ь  тес н ы м 
и дальновидным по всем 
глобальным и региональ-
ным вопросам, включая си-
туацию в Афганистане»,— 
говорится в сообщении 
российской дипмиссии. 
В заявлении отмечается, что 
в будущем Индия сможет 
«быть еще более глубоко во-
влечена» в афганское урегу-
лирование.

Однако это разъяснение 
еще больше накалило стра-
сти: индийские СМИ зада-
ются вопросом, почему «бо-
лее глубокое вовлечение» 
необходимо откладывать 
на будущее. А газета The In-
dian Express, ссылаясь на 
свои источники в прави-
тельстве, сообщает, что Рос-
сия также возражала против 
участия Индии в конферен-
ции в Стамбуле, на чем на-
стояли США.

«Многие в индийских 
СМИ и экспертном сообще-
стве восприняли отсутствие 
приглашения Дели на мо-
сковские консультации по 

Афганистану как дипломати-
ческую катастрофу. Это вои-
стину королевский подарок 
проамериканскому лобби 
в Дели, которое призывает 
подвести черту под традици-
онными отношениями с Мо-
сквой и сделать ставку на 
США»,— заявил „Ъ“ незави-
симый индийский эксперт 
Винай Шукла.

Причины отсутствия 
Дели на московских консуль-
тациях „Ъ“ пояснил спец-
представитель президента 
РФ по Афганистану, дирек-
тор Второго департамента 
Азии МИД России Замир Ка-
булов. «„Расширенная трой-
ка“ в составе России, США, 
Китая и Пакистана была со-
здана на основе критериев 
влияния всех ее участников 
на обе конфликтующие сто-
роны в Афганистане. Индия 
же имеет влияние только на 
одну из сторон — и по этому 
критерию она не была при-
глашена на консультации 
в Москву. В будущем, когда 
мирный процесс и перего-
воры будут конструктивно 
продолжены, можно будет — 
и „расширенная тройка“ об 
этом уже не раз заявляла — 
приступить к расширению 

состава за счет крупных до-
норов. Тогда присоедине-
ние Индии будет, конечно 
же, приветствоваться»,— за-
верил „Ъ“ господин Кабулов.

«Одним из итогов мос-
ковских консультаций по 
Афганистану станет укре-
пление американо-индий-
ских отношений, неизбеж-
ное в связи с нежеланием 
российских организаторов 
приглашать Дели. При этом 
остается неясным, какие 
политические преферен-
ции может получить Рос-
сия»,— пояснил „Ъ“ дирек-
тор аналитического центра 
Российского общества по-
литологов Андрей Серенко. 

«Нынешняя линия Мо-
сквы в отношении Афга-
нистана вызывает все бо-
лее негативную реакцию 
со стороны правительст-
ва в Кабуле, учитывая, что 
идея замены нынешне-
го законного правительст-
ва Ашрафа Гани неконсти-
туционным „временным 
переходным правительст-
вом“ воспринимается как 
попытка фактического го-
сударственного переворо-
та», — настаивает полито-
лог. Отметим, что линии на 
создание переходного пра-
вительства придерживается 
и Вашингтон. «Правительст-
во Афганистана принима-
ет участие в предстоящих 
консультациях для галоч-
ки, чтобы избежать откро-
венного демарша», — убе-
жден Андрей Серенко. «При 
этом не нужно питать иллю-
зий относительно того, что 
экс-президент Хамид Ка-
рзай и несколько ветеранов 
афганской политики, кото-
рые будут участвовать во 
встрече в Москве, представ-
ляют все афганское общест-
ве и, тем более, способны 
обеспечить его единство»,— 
отметил эксперт. По его сло-
вам, «разношерстная груп-
па  „к арзайхелей“,  к ак 
иронично именуют в Афга-
нистане политических по-
путчиков Хамида Карзая 
по его регулярным визи-
там в Москву, представляет 
лишь одну и далеко не са-
мую влиятельную фракцию 
в афганской политической 
элите». А что касается пред-
ставителей отдельных эт-
нополитических кланов — 
узбекского, хазарейского, 
таджикского, которые так-
же приглашены на москов-
ские консультации, то они, 
по словам Андрея Серенко, 
«способны имитировать не-
кое подобие единодушия 
лишь в чужих столицах»: 
«Как только они возвраща-
ются в Кабул, от этой демон-
страции единства не остает-
ся и следа».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

Лондон  
развоевался 
с разоружением
В Великобритании 
опубликована новая оборонная 
и внешнеполитическая стратегия

Власти Великобритании во втор-
ник опубликовали долгождан-
ный стратегический документ — 
так называемый Комплексный 
обзор оборонной и внешней 
 политики страны до 2030 года. 
Главной прямой угрозой без-
опасности Великобритании 
в  документе названа Россия. 
А в качестве одного из ответов 
Лондон планирует почти в пол-
тора раза увеличить ядерный 
потенциал королевства.

Публикации этого документа 
в Великобритании ждали больше 
года. Еще в декабре 2019 года пре-
мьер-министр Борис Джонсон объ-
явил, что вскоре межведомствен-
ная и экспертная комиссия должна 
будет представить свое видение бу-
дущей внешней и оборонной по-
литики королевства. Время было 
выбрано неслучайно. 31 января 
2020 года, спустя почти полвека 
после вступления в Евросоюз Бри-
тания из него вышла. За три с по-
ловиной года, что прошли к тому 
моменту после референдума о вы-
ходе из ЕС, первые лица государ-
ства не раз заявляли, что в основу 
новой — эффективной, амбици-
озной и многовекторной — внеш-
ней политики ляжет концепция 
Global Britain («глобальной Бри-
тании»). И стратегический обзор, 
подготовка которого затянулась 
из-за пандемии коронавируса, дол-
жен был прояснить, каким видит 
свое место в изменившейся сис-
теме международных отношений 
Британия, покинувшая Евросоюз. 
«Назначение этого документа, са-
мого всеобъемлющего со времен 
холодной войны — сделать Соеди-
ненное Королевство сильнее, без-
опаснее и более процветающим, 
придерживаясь при этом наших 
ценностей»,— коротко описал свое 
видение господин Джонсон, пред-
ставляя во вторник документ чле-
нам британского парламента.

Самая масштабная ревизия 
внешнеполитических приорите-
тов королевства за последние де-
сятилетия в итоге уложилась в 114 
страниц тезисов из области оборо-
ны, безопасности, развития и внеш-
ней политики. При этом понятия 
безопасности и внешней политики 
трактуются максимально широко: 
в докладе нашлось место как для ди-
пломатии и тяжелых вооружений, 
так и для экологической политики, 
здравоохранения и «мягкой силы» 
с упоминанием «Британских сове-
тов» и телерадиовещания BBC.

Главным союзником Лондо-
на, напоминают авторы докумен-
та, остаются США. При этом Брита-
ния намерена и дальше сохранять 
тесный контакт с Евросоюзом и вы-
страивать систему евроатлантиче-
ской безопасности, развивать отно-
шения с Китаем, продолжать свою 
активность в области кибербезопас-
ности, космоса, климата и прав че-
ловека. В свою очередь, в сотрудни-
чество с Россией авторы документа 
явно не верят. Если в прошлой ре-
дакции обзора от 2015 года Россия 
упоминалась 28 раз, то теперь все-
го 14 и в основном в негативном 
ключе. Россия «остается наиболее 
острой прямой угрозой» безопасно-
сти — этот тезис повторяется в тек-
сте дважды, применительно к Ве-
ликобритании и к НАТО в целом. 
Причем речь идет об угрозе, связан-
ной с обычным вооружением, ядер-
ным оружием, а также с гибридны-
ми угрозами.

Одним из ключевых нововведе-
ний, анонсированных в доктрине, 
стало решение властей Великоб-
ритании увеличить ядерный по-
тенциал страны более чем на 40%. 
Речь идет о кардинальном пересмо-
тре прежних усилий Лондона в сфе-
ре разоружения. Ранее Великобри-
тания стабильно сокращала свой 
ядерный арсенал. «Однако прини-
мая во внимание изменения сре-
ды безопасности и существование 
большего спектра технологических 
и доктринальных угроз, далее такое 
продолжаться не может, и Великоб-
ритания поднимет порог ядерного 
потенциала»,— говорится в обзоре. 
Впервые с момента окончания хо-
лодной войны страна намерена не 
разоружаться, а наоборот, наращи-
вать свою ядерную мощь.

Некоторые государства, как го-
ворится далее в документе, «зна-
чительно увеличивают и диверси-
фицируют свой ядерный арсенал, 
инвестируя в новейшие ядерные 
технологии и разрабатывая новые 
ядерные системы, направленные 
на ведение боевых действий, кото-
рые они интегрируют в свои воен-
ные стратегии и доктрины и в свою 

политическую риторику». Из даль-
нейших пояснений следует, что 
в сложившейся ситуации Лондон 
считает себя вынужденным дейст-
вовать так же.

Сейчас на вооружении Великоб-
ритании состоят четыре атомные 
стратегические подводные лодки, 
оснащенные американскими бал-
листическими ракетами Trident-II. 
Одна из этих подлодок всегда нахо-
дится на боевом патрулировании. 
В 2010 году, когда количество бое-
головок у Великобритании состав-
ляло 225 единиц, правительство 
объявило о намерении урезать эту 
цифру до 180 к середине 2020-х го-
дов (в 2015 году эту цель подтверди-
ли). Новая доктрина подняла этот 
«потолок» до 260 боезарядов. Эта 
цифра значительно меньше арсена-
ла России и США, но близка к пред-
полагаемому потенциалу Китая.

«Не исключено, что британские 
военные планировщики начали 
сомневаться в выживаемости сво-
их ядерных сил и гарантированно-
сти ядерного возмездия „в любых 
условиях обстановки“ в связи с раз-
витием неядерных сил и средств 
вероятных противников, в том чи-
сле систем противолодочной и про-
тиворакетной обороны»,— заявил 
„Ъ“ научный сотрудник Центра ме-
ждународной безопасности ИМЭ-
МО РАН, сооснователь проекта «Ват-
фор» Дмитрий Стефанович. Вместе 
с тем он допустил, что увеличение 
«потолка» нужно для обеспечения 
перевооружения на новое поколе-
ние ядерных боезарядов (унифи-
цированных с перспективными 
американскими W93). По словам 
эксперта, модернизация арсенала 
может привести к ситуации, при 
которой часть новых боеголовок 
еще не сертифицирована и не раз-
вернута, но уже на складах, а часть 
старых — уже снята, но еще не ра-
зобрана и не утилизирована. «Для 
недопущения такой коллизии, ста-
вящей под вопрос соблюдение соб-
ственных целевых показателей, 
и могло потребоваться уточнение 
цифр,— пояснил эксперт.— Прав-
да, перевооружение это заплани-
ровано на вторую половину 2030-х, 
казалось бы, куда торопиться».

Между тем планы властей Вели-
кобритании уже вызвали резкую 
критику сторонников ядерного ра-
зоружения, в том числе и в самом 
Соединенном Королевстве. Генсек 
Кампании за ядерное разоруже-
ние (CND) Кейт Хадсон предупре-
ждает, что Великобритания риску-
ет начать «новую гонку ядерных 
вооружений» в то время, когда мир 
пытается выйти из пандемии COV-
ID-19. «Когда правительство стесне-
но в средствах, нам не нужны гран-
диозные траты денег на оружие 
массового уничтожения»,— зая-
вила она.

Критика звучит и из-за рубежа. 
«Речь идет о значительном увели-
чении британских запасов оружия 
массового уничтожения. Это неве-
роятно безответственное поведе-
ние Великобритании усиливает 
глобальную нестабильность и явля-
ется явным признаком того, что она 
полностью отказывается от своих 
юридических обязательств по До-
говору о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО.— „Ъ“)»,— на-
писала в Twitter исполнительный 
директор Международной кампа-
нии по запрещению ядерного ору-
жия (ICAN) Беатрис Фин.

Старший научный сотрудник 
Института международных иссле-
дований МГИМО МИД России, кон-
сультант ПИР-Центра Андрей Ба-
клицкий уверен, что столь резкое 
увеличение «потолков» не оста-
нется незамеченным на Обзор-
ной конференции ДНЯО в августе. 
«Согласно договору, все ядерные 
государства должны стремиться 
к сокращению своих ядерных ар-
сеналов, и в последние несколько 
десятилетий так и происходило, 
по крайней мере там, где публику-
ются официальные цифры. Лон-
дон станет первым государством 
„ядерной пятерки“, развернувшим 
этот тренд,— заявил эксперт „Ъ“.— 
С продлением Договора о страте-
гических наступательных воору-
жениях Россией и США и высокой 
вероятностью дальнейших двух-
сторонних переговоров казалось, 
что вопросы разоружения не будут 
слишком остро стоять на повест-
ке августовской конференции». Но 
теперь, по словам господина Ба-
клицкого, удивительным образом 
главным раздражителем окажется 
Британия.

Елена Черненко,  
Галина Дудина
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Тяжело в бою, легко в учении
Армения и Азербайджан учатся военному делу после войны

Через пять месяцев после окон-
чания войны в Нагорном Кара-
бахе военные Армении и Азер-
байджана одновременно начали 
масштабные учения. При этом 
в секрете держатся даже места 
их проведения: армянская сто-
рона не говорит об этом ничего, 
а азербайджанская — лишь то, 
что это «горно-лесистая мест-
ность со сложным рельефом». 
Зато цель маневров, по сло-
вам собеседников „Ъ“ в обеих 
странах, предельно ясна. В Баку 
 хотят отработать отра жение 
диверсий, которые выглядят 
весьма возможными после ин-
цидента под Гадрутом. А в Ере-
ване — продемонстрировать, 
что армия сохраняет боеспособ-
ность, несмотря на перестанов-
ки в командовании.

Военные учения в Азербайджа-
не и Армении начались с разницей 
в один день — 15 и 16 марта соот-
ветственно. Первые продлятся до 
18-го числа, вторые — до 20-го. Мас-
штаб учений можно назвать сопо-
ставимым. Сообщается, что в Азер-
байджане в них в общей сложности 
примут участие до 10 тыс. военно-
служащих, а также «около 100 еди-
ниц танков и другой бронетехни-
ки, до 200 ракетно-артиллерийских 
установок, реактивных систем за-
лпового огня и минометов, 30 еди-
ниц военной авиации, а также бес-
пилотные летательные аппараты 
различного назначения». В Арме-
нии в учениях участвуют «около 
7,5 тыс. военнослужащих, около 200 

ракетных, реактивно-артиллерий-
ских и артиллерийских средств, бо-
лее 150 противотанковых средств, 
около 100 единиц бронетехники, 
более 90 средств ПВО и авиация».

Примечательно, но как в Арме-
нии, так и в Азербайджане мини-
стерства обороны категорически 
отказывались рассказывать о месте 
проведения учений. Как ни стран-
но, утечек тоже не было — хотя во 
время прошлогодней войны но-
вость о взятии Шуши азербайджан-
скими войсками распространилась 
по соцсетям за сутки до официаль-
ного объявления. В итоге журнали-
стам приходилось довольствовать-
ся лишь скудными сообщениями 
пресс-служб. «На учениях, проводи-
мых в горно-лесистой местности со 
сложным рельефом, основное вни-
мание уделяется управлению вой-
сками, приведению их в состояние 
боевой готовности и перегруппи-
ровке»,— говорилось в пресс-рели-
зе азербайджанских военных. Сооб-
щалось также, что будут отработаны 
навыки проведения разведки с по-
мощью беспилотников и «задачи 
по борьбе с террористическими от-
рядами».

Районов с «горно-лесистой мест-
ностью» в Азербайджане не так мно-
го. Это либо горный хребет вдоль 
российской границы, на котором 
расположены города Шемаха, Га-
бала и Шеки, либо узкая полос-
ка вдоль границы с Арменией (То-
вузский, Газахский, Шамкирский 
и Дашкесанский районы), либо 
оказавшиеся под контролем Баку 

территории Нагорного Карабаха. 
«Мы достаточно подробно инфор-
мируем общественность о продол-
жающихся учениях,— сказал „Ъ“ 
начальник пресс-службы Мино-
бороны Азербайджана Вагиф Дар-
гяхлы.— Пока предоставить ка-
кую-либо другую информацию, 
к сожалению, не имею возмож-
ности». На уточняющий вопрос, 
умышленно ли власти не раскрыва-
ют место учений, он ответил по-во-
енному: «Так точно».

Не говорят о месте проведении 
учений и в Армении — в Миноборо-
ны и Генштабе республики на звонки 
„Ъ“ просто не ответили. Вместе с тем 
16 марта весь день было слышно, как 
над Ереваном летают самолеты.

В Москве на синхронные учения 
Армении и Азербайджана отреаги-
ровали спокойно. «По имеющимся 
у нас данным, упомянутые учения 
носят плановый характер, направ-
лены на совершенствование бое-
вой подготовки войск и не создают 
рисков для стабильности и безопас-
ности в регионе»,— заявила пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова, 
когда ее спросили о маневрах азер-
байджанской армии.

При этом, судя по всему, перво-
начально маневры решил провес-
ти Азербайджан, а Армения лишь 
пытается не отставать. Именно та-
кую точку зрения выразили собе-
седники „Ъ“ в Баку и Ереване. «Эти 
учения заточены на отработку анти-
террористических операций в зоне 
прежних боевых действий,— зая-
вил „Ъ“ руководитель азербайджан-

ского клуба политологов „Южный 
Кавказ“ Ильгар Велизаде.— Логика 
понятна — еще велика вероятность 
дестабилизации обстановки из-за 
деятельности отдельных групп, ко-
торые могут просочиться через ли-
нию разграничения и вести парти-
занскую войну. Такая попытка была 
сделана после войны в декабре 2020 
года (в районе Гадрута, где были за-
держаны десятки армянских воен-
ных.— „Ъ“). Учения проводятся для 
того, чтобы деструктивные силы не 
могли даже подумать о повторении 
подобной операции».

«Важен сам факт, что это первые 
послевоенные учения и они прохо-
дят параллельно с крупными уче-
ниями вооруженных сил Азербайд-
жана,— заявил „Ъ“, в свою очередь, 
армянский военный эксперт Давид 
Арутюнов.— Можно предположить, 
что это реакция на них, сигнал об-
ществу, что азербайджанских уче-
ний не стоит бояться. Кроме того, 
учения можно рассмотреть также 
в контексте заявлений военных 
властей о восстановлении потенци-
ала армии».

Напомним, что в настоящее вре-
мя в армянской армии происходят 
достаточно болезненные переста-
новки: предыдущий глава Генштаба 
страны Оник Гаспарян был отправ-
лен в отставку за критику премье-
ра Никола Пашиняна, и его место 
занял временный руководитель — 
Степан Галстян.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян,  
Ереван

Экс-президент 
Афганистана Хамид 
Карзай — непре-
менный участник 
всех проходящих 
в Москве встреч 
по межафганскому 
урегулированию   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29921,09 (+154,12)
РТС 1552,81 (+8,82)
FTSE 100 6803,61 (+53,91)

DAX 30* 14557,58 (+96,16)
DJIA* 32829,80 (-123,66)
NASDAQ Composite* 13567,411 (+107,703)

*На 20:11.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.03.21
Австралийский доллар 56,3631
Английский фунт 100,9574
Белорусский рубль 12,9913
Датская крона* 11,7022

Доллар США 72,9619
Евро 86,9852
Индийская рупия** 10,0552
Казахский тенге** 17,4154

Канадский доллар 58,4256
Китайский юань* 11,2253
Норвежская крона* 86,1090
СДР 104,2246

Сингапурский доллар 54,1984
Новая турецкая лира 96,9091
Украинская гривна* 26,4157
Шведская крона* 85,6843

Швейцарский франк 78,6651
Японская иена** 66,7996
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Господдержку грузят на серверы
Правительство готовит новое регулирование для поддержки дата-центров

Правительство подготовит 
ряд законопроектов по под-
держке российского рынка 
центров обработки данных 
(ЦОД). В частности, госучре-
ждения хотят обязать хра-
нить данные в коммерческих 
ЦОД и использовать отечест-
венные облачные сервисы. 
«Дорожная карта» развития 
IT-отрасли также предусмат-
ривает разнообразные льго-
ты для операторов коммер-
ческих  дата-центров.

Правительство может запре-
тить ведомствам строить инфра-
структуру ЦОД на бюджетные 
средства без «надлежащего обо-
снования», а региональным вла-
стям — вообще строить дата-цент-
ры на бюджетные средства. Такие 
меры содержатся в «дорожной кар-
те» поддержки IT-отрасли (есть 
у „Ъ“), которая находится на согла-
совании в аппарате профильного 
вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко. Ведомства обяжут преи-
мущественно использовать оте-
чественные облачные сервисы 
и коммерческие ЦОД. Операторы 
таких ЦОД смогут получать землю 
под строительство без торгов и по 
кадастровой стоимости. Им также 
упростят присоединение к энерге-
тическим сетям. Необходимые для 
этого нормативные акты планиру-
ется разработать к сентябрю.

Использование органами влас-
ти коммерческих дата-центров 
поможет сэкономить бюджетные 
средства, поскольку ведомствам 
не придется вкладываться в непро-
фильные активы, объяснил замгла-
вы Минцифры Андрей Черненко. 
Реализация указанных мер послу-

жит стимулом развития отечест-
венных технологий и сократит не-
профильные бюджетные расходы, 
заявили в аппарате Дмитрия Чер-

нышенко. Там отметили, что отка-
за от инфраструктуры уже суще-
ствующих государственных ЦОД 
не планируется.

• По итогам 2020 года общее 
 число серверных стоек в ком
мерческих датацентрах России 
достигло, по данным агентства 
iKSConsulting, примерно 50 тыс., 
а выручка датацентров оцени
вается в 43,8 млрд руб. Лидерст
во на рынке, по оценкам Cnews 
 Analytics, сохранил «Ростелеком» 
(имеет 11,5 тыс. серверных стоек), 
опередив IXcellerate (3,3 тыс. сто
ек), на третьем месте — DataPro 
(2,4 тыс. стоек).
Спрос на серверные мощности, 

по оценке аналитиков, продолжит 
расти в ближайшие годы из-за воз-
росших потребностей в хранении 
данных со стороны как частных 
компаний, так и государственных 
структур. На этом фоне участники 
рынка начали активно запускать но-
вые проекты. В феврале британский 
оператор IXcellerate, развивающий 
ЦОД в России, заявил, что планиру-
ет запустить сеть дата-центров об-
щей емкостью 20 тыс. стойко-мест 
за $500 млн (см. „Ъ“ от 16 февраля). 
Рынком дата-центров заинтересо-
вались также крупные девелоперы. 
В марте столичный оператор ЦОД 
3data заявил о планах запустить не-
большие дата-центры в коммерче-
ских помещениях новых жилых 
комплексов (см. „Ъ“ от 1 марта). В чи-
сле потенциальных партнеров ком-
пания называла ГК «Самолет», «Пио-
нер», ГК МИЦ, «Эталон», «Ориентир», 
ГК ФСК, Coldy и PNK Group.

Крупные сети дата-центров смо-
гут предоставить ведомствам га-
рантированный и единый уровень 
обслуживания, считает вице-пре-
зидент по облачным сервисам «Ро-
стелекома» Павел Каплунов. «Стан-
дартизации в части оказания услуг 

сложнее достичь, когда у каждого ор-
гана власти отдельный дата-центр, 
работающий по разным правилам 
и регламентам»,— отметил он.

Предлагаемые нововведения мо-
гут помочь ускоренному запуску но-
вых дата-центров и снижению рас-
ходов на их эксплуатацию, считает 
директор облачного бизнеса МТС 
Олег Мотовилов. «Например, средст-
ва, сэкономленные на покупке зем-
ли, можно будет перенаправить на 
запуск более энергоемких ЦОД с бо-
лее высокой плотностью стоек»,— 
рассуждает он.

Почти все инициативы, перечис-
ленные в «дорожной карте», от-
расль предлагала еще шесть лет 
назад, но тогда власти эти идеи не 
поддержали, говорит президент Ас-
социации участников рынка ЦОД 
Игорь Дорофеев. По его мнению, 
инициативы логичны. «Раньше ка-
ждое ведомство строило собствен-
ный ЦОД, иногда с непрозрачным 
обоснованием стоимости работ»,— 
отмечает он. Переход ведомств на 
хранение данных в коммерческих 
дата-центрах поможет снизить не-
обоснованные расходы бюджета, 
уверен эксперт.

Продажа участков без торгов и по 
кадастровой стоимости немного 
удешевит и ускорит строительство 
новых ЦОД, полагает господин До-
рофеев. Хотя он признает, что идея 
требует дальнейшей детальной про-
работки с точки зрения ее примене-
ния. Компании ничего не помеша-
ет, например, оформить участок под 
ЦОД, построить там микроскопиче-
ский дата-центр, а вокруг него уже 
возвести новый жилой комплекс, 
предупреждает эксперт.

Никита Королев
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В любых мерах поддержки бизнеса 
нужно знать меру: подтверждение 
этого тезиса мы неоднократно под-
мечали с начала возрождения потре-
бительских рынков после COVID-19. 
Его новой иллюстрацией вполне мо-
жет стать третья волна полюбившей-
ся федеральным властям программы 
туристического кэшбэка при брони-
ровании отдыха внутри страны. Гла-
ва Ростуризма Зарина Догузова 16 
марта заявила, что формально ее ус-
ловия ничем не будут отличаться от 
второй: расплачиваясь с участвую-
щими туроператорами, средствами 
размещения и агрегаторами картой 
«Мир», путешественники смогут по-
лучить назад 20% от стоимости услу-
ги, но не более 20 тыс. руб.

Но нюансы кроются в деталях. 
Если первые две волны кэшбэка 
пришлись на межсезонье и зиму, 
когда активность путешествий по 
России традиционно снижается, 
то поездки по третьей можно осу-
ществлять до 30 июня. Учитывая, 

что турсезон в России стартует с на-
чала мая, под действия программы 
попадают сразу два активных меся-
ца. Участники рынка не скрывают, 
что ждут роста числа бронирований, 
но это вряд ли окажется выгодным 
потребителям. 

Число бронирований отелей на 
предстоящие майские праздники 
только на 20% ниже аналогичного 
значения докризисного 2019 года. 
Не так плохо в контексте традици-
онно небольшой глубины плани-
рования поездок по стране и то, что 
праздничные выходные в этом году 
будут намного короче. На летний се-
зон туроператоры и вовсе ждут ре-
кордных продаж и stop sale в попу-
лярных отелях. 

Гостиницы и перевозчики в Рос-
сии работают по системе динами-
ческого ценообразования — тариф 
автоматически растет вместе с уве-
личением спроса. На май—июнь 
его как раз подстегнет третья волна 
туристического кэшбэка. Это зако-
номерно приведет к росту средней 
стоимости размещения и перелета, 
оставив россиян без возможности 
отдохнуть на Черноморском побере-
жье в июне по сниженной цене. По 
оценкам туроператора «Дельфин», 
обычно в начале лета такие поезд-
ки обходятся на 20–30% дешевле, 
чем в июле—августе. На этом фоне 
отдых на российских курортах бу-
дет казаться все менее доступным — 
не лучшая реклама для внутренних 
 направлений.

За примерами медвежьей услуги 
потребителям через меры поддер-
жки бизнеса далеко ходить не нуж-
но: на фоне действующей в России 
второй год программы субсидиро-
вания ипотечных ставок на покуп-
ку первичного жилья цены на него, 
по данным ЦИАН, за год уже выро-
сли на 15,7%. Воспоминания о седе-
ющих волосах на фоне ежедневно-
го пересмотра застройщиками цен 
у покупателей недвижимости оста-
нутся надолго. На то, что подобно-
го эффекта удастся избежать на ту-
ристическом рынке, пока остается 
лишь надеяться.

Отдых на российских 
курортах будет  
казаться все менее 
доступным —  
не лучшая реклама 
для внутренних  
направлений

НПС для регулятора
В стратегии развития системы оказалось мало конкуренции

Банк России представил участникам 
рынка финальный вариант стратегии 
развития национальной платежной 
системы (НПС). Финансисты раскри-
тиковали как отдельные положения 
документа, так и в целом его направ-
ленность. И в первую очередь тревогу 
у участников рынка вызывает разви-
тие конкуренции как с потенциаль-
ными новыми игроками, которых 
ЦБ планирует пустить на финансовый 
рынок, так и с самим регулятором, 
 активно продвигающим собственные 
платежные сервисы.

В понедельник, 15 марта, Банк России разо-
слал участникам финансового рынка финаль-
ный вариант проекта стратегии развития на-
циональной платежной системы. Об этом 
рассказали несколько собеседников „Ъ“. Пер-
вый его вариант был подготовлен накануне 
Нового года и вызвал массу вопросов участни-
ков рынка. Большинство их объединений на-
правили свои предложения в Банк России (см. 
„Ъ“ от 18 января). Как отметил глава Ассоци-
ации участников рынка электронных денег 
и денежных переводов Виктор Достов, с тех 

пор ЦБ организовал большую работу по об-
суждению проекта стратегии, но в итоге пока 
изменений меньше, чем хотелось бы рынку.

Вместе с тем, по словам председателя прав-
ления НП «Национальный платежный  совет» 
Алмы Обаевой, не все положения преды-
дущей стратегии развития, о выполнении 
которой отчитался ЦБ, были выполнены. 
«В частности, не была реализована идея разде-
ления платежной системы и системы бухуче-
та с созданием универсального идентифика-
тора для платежей в адрес юрлиц»,— отмечает 
она. Для граждан такие универсальные иден-
тификаторы существуют — это и номер кар-
ты, и номер мобильного телефона. Внедрение 
аналогичного идентификатора для юрлиц, 
как считает госпожа Обаева, заметно уско-
рило бы прохождение платежей, но в новой 
стратегии об этом вообще не упоминается.

Приватизация Национальной системы 
платежных карт (НСПК) не значилась в прош-
лой стратегии, поскольку сама НСПК поя-
вилась после ее принятия. Однако Виктор 
Достов обращает внимание, что о приватиза-
ции НСПК в целом, которая подразумевалась 
при ее создании, или отдельных ее частей (на-

пример, СБП) в документе не упоминается. 
«Участников рынка волновал вопрос о кон-
куренции частных проектов с проектами ЦБ, 
а также высокой концентрации рынка, но, 
к сожалению, в новой редакции эти вопро-
сы почти не нашли отражения», — говорит 
он. При этом, как заметил господин Достов, 
в стратегии явно прослеживается фокус на бо-
лее активный выход на финансовый рынок 
новых игроков, что должно компенсировать 
риски формирования экосистем на базе бан-
ков. Но участники рынка уверены, что инвес-
тиции, уже сделанные банками, должны быть 
разумно защищены. «Регулятивные инициа-
тивы не должны приводить к арбитражу», — 
уверен Виктор Достов.

В целом, по мнению исполнительного ди-
ректора Национальной платежной ассоци-
ации Марии Михайловой, без изменений 
в стратегии осталось главное — ее нацелен-
ность не на развитие платежной отрасли с точ-
ки зрения повышения эффективности функ-
ционирования, а на развитие «национальной 
платежной системы» как совокупности реали-
зуемых Банком России «инфраструктурных 
проектов» и «инновационных сервисов». «Про-

блемы развития конкуренции на платежном 
рынке, прежде всего высокая доля госучастия, 
редуцированы в стратегии до „высокого уров-
ня концентрации“ со стороны „1–2 ведущих 
игроков“», — уверена она. Подобный подход 
(в совокупности с нормативным наделением 
проектов Банка России особым статусом, де-
лающим конкуренцию с ними со стороны ры-
ночных игроков фактически невозможной) 
не только не способствует решению пробле-
мы высокой доли госучастия в экономике, но, 
напротив, «усугубляет ее в долгосрочной пер-
спективе», говорит госпожа Михайлова.

Впрочем, участники рынка надеются вне-
сти в стратегию необходимые изменения. 
На следующей неделе запланировано засе-
дание консультационного совета при главе 
ЦБ Эльвире Набиуллиной, на котором будет 
обсуждаться этот вопрос. И тот факт, что гла-
ва Банка России лично планирует обсудить 
стратегию с участниками рынка, а не поручи-
ла это кому-либо из подчиненных, по их мне-
нию, свидетельствует, что представленный 
документ может быть модифицирован.

Банк России на запрос „Ъ“ не ответил.
Максим Буйлов

Так пойди же попляжи
Российские путешественники надеются на лето

Ограниченное число доступных для зарубежных по-
ездок направлений и дополнительные требования 
в большинстве открытых стран заставляют почти 70% 
россиян задуматься об организации летнего  отдыха 
внутри страны. Уже заметившие аномальный рост 
спроса на предстоящий сезон туроператоры конста-
тируют, что количество мест на российских курортах 
ограниченно и в скором времени доля планирующих 
отдых за рубежом начнет расти.

69% россиян планируют в этом году совершить турпоездки 
по России, 36% — выбраться за рубеж. Такие данные в своем ис-
следовании приводит Ipsos, отмечая, что часть респондентов 
выбирала оба варианта одновременно. В компании отдельно 
поясняют, что в рамках опроса россияне отмечали, что теку-
щий год по-прежнему будет характеризоваться неопределен-
ностью. Исходя из этого, некоторые респонденты указывали, 
что пока запланировали отдых в России, но в случае открытия 
границ готовы поменять планы.

Руководитель комитета по внутреннему туризму Россий-
ского союза туриндустрии Илья Уманский соглашается, что 
исходя из предварительных результатов акции раннего бро-
нирования можно говорить о росте спроса на отдых внутри 
страны в 2,5 раза. Он прогнозирует ажиотаж в июне этого года. 
«Опасений, что туристы могут отказаться от поездок, нет»,— 
считает господин Уманский.

Эта тенденция пока сохраняется и в сегменте самостоятель-
ного бронирования. По оценкам «Туту.ру», сейчас выездные 
направления формируют только 5% авиабилетов, проданных 
на лето, в марте допандемического 2019 года этот показатель 
достигал 30%. По данным «Тинькофф Путешествий», по стра-
не собираются путешествовать 93% россиян, купивших биле-
ты на лето, против 70% в 2019 году. В OneTwoTrip отмечают, что 
внутренние направления на лето пока формируют 96,7%, в то 
время как двумя годами ранее — 67,7%. Чаще всего на предсто-
ящее лето покупают билеты в открытые страны — Турцию, 
Армению и Черногорию, в то время как весной 2019 года рос-
сияне планировали отдохнуть в Италии, Испании и Чехии.

Вместе с тем только 10% от числа россиян, которые в этом 
году в принципе не планируют отправляться в турпоездку 
(16% от общего объема респондетов), называют в качестве при-
чины закрытые границы, свидетельствуют данные Ipsos. Для 
42% ключевую роль играет страх заражения коронавирусом, 
37% отмечают, что поездки им не по карману, 29% — не готовы 
проходить карантин в месте назначения.

Расходы на обязательное тестирование во время путеше-
ствий за рубеж становится преградой для путешественников, 
соглашается представитель «Интуриста» Дарья Домостроева. 
Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин до-
бавляет, что туристов пугают и страны, где требуется дополни-
тельное тестирование по прилете.

Согласно данным исследования Ipsos, 70% россиян в этом 
году планируют провести отпуск на пляже. Спрос на пляж-
ный отдых на российских курортах, по оценкам господина 
Ромашкина, в этом году может вырасти в полтора раза отно-
сительно 2019 года. Но эксперт уверен: возможности разме-
стить столько гостей у российских курортов в принципе нет 
и реально туристов может оказаться только на 10–15% боль-
ше. Об ограниченной емкости российского побережья го-
ворит и Дарья Домостроева: «Если в окрестностях Антальи 
600 тыс. качественных номеров, Даламана — 200 тыс., Бодру-
ма — 100 тыс., то в Сочи речь идет о 200 тыс., а в Крыму — еще 
о 100 тыс. мест».

Исходя из этого, госпожа Домостроева ждет в дальней-
шем постепенного увеличения доли зарубежных направле-
ний, на которые пока приходится только 33% летних брони-
рований: спрос на них начнет расти вместе с уменьшением 
мест в российских отелях. В TUI соглашаются, что большин-
ство путешественников пока занимают выжидательную по-
зицию. Представитель OneTwoTrip Елена Шелехова счита-
ет, что поведение самостоятельных путешественников будет 
определять все же открытие границ. В качестве примера экс-
перт приводит Турцию, чья доля в структуре бронирований 
с возобновлением прямого авиасообщения в августе прош-
лого года выросла в семь раз.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рынок трансграничных перево-
дов в России сократился в 2020 
году на 3,8%, до $40,1 млрд. Мно-
гие трудовые мигранты из-за 
закрытых границ на фоне пан-

демии не смогли попасть в Рос-
сию, что повлияло на результа-
ты. При этом эксперты ожидают 
восстановления рынка в 2021 
году, однако многое будет зави-
сеть от эпидемиологической  
обстановки и открытия границ.

Совокупный объем денежных пе-
реводов физлиц из России упал до 
четырехлетнего минимума и соста-
вил по итогам 2020 года $40,1 млрд, 
свидетельствуют опубликованные 
16 марта данные ЦБ Это на 3,8% мень-
ше результата 2019 года. Объемы па-
дают второй год подряд после их ре-
кордного притока на $4 млрд в 2018 
году (до $47,9 млрд). Меньше всего по 
объему было переводов во втором 
квартале, когда начался жесткий 
локдаун,— $8,7 млрд, в остальные 
кварталы объем переводов состав-
лял $10,2–10,8 млрд. В 2016 году объ-
ем переводов составил $35,9 млрд.

• Трансграничные переводы физиче-
ских лиц (резидентов и нерезиден-
тов) — это безналичные перечисле-
ния, осуществленные с открытием 
и без открытия счета через банки, 
включая переводы, осуществленные 
через платежные системы. По дан-
ным ЦБ, за 2020 год через платеж-
ные системы было отправлено 
$7,4 млрд, что составило 18,5% 
от общего объема переводов.
При этом динамика переводов 

различалась в зависимости от на-
правления. Если объем перево-
дов в страны СНГ в 2020 году упал 
на 14,4%, до $11,0 млрд, то в стра-
ны дальнего зарубежья он вырос на 

0,9%, до $29,1 млрд. Основной объем 
переводов денег в страны СНГ при-
шелся на Узбекистан ($4,4 млрд), 
Таджикистан ($1,7 млрд) и Кирги-
зию ($1,7 млрд). Среди стран даль-
него зарубежья — на Швейца-
рию ($7,8 млрд), Великобританию 
($2,7 млрд), США ($2,3 млрд) и Лат-
вию ($1,8 млрд). Валютная структура 
перечислений практически не изме-

нилась: 25,2% объема приходилось 
на рубли, 44,4% на доллары, 23,7% на 
евро и 6,6% на другие валюты.

Снижение объемов переводов, ве-
роятно, связано с отъездом мигран-
тов, что в свою очередь обусловлено 
пандемией, говорит руководитель 
практики по оказанию консульта-
ционных услуг компаниям финан-
сового сектора КПМГ в России и СНГ 
Наталия Ракова. «Объем перево-
дов сократился, потому что закры-
ты границы и мигранты не смогли 
приехать в Россию»,— подтвержда-
ет директор системы денежных пе-
реводов «Золотая корона» Иван 

Ситнов. Кроме того, по его словам, 
рынок переводов исторически из-
меряется в долларах США и, таким 
образом, присутствует эффект обес-
ценивания рубля.

В то же время помимо пандемии 
были и другие сложности. В част-
ности, с 7 октября — на третий день 
протестов после объявления итогов 
парламентских выборов в Кирги-
зии — Нацбанк ограничил возмож-
ность трансграничных переводов. 
Это было сделано, чтобы избежать от-
тока капитала из страны из-за неста-
бильной общественно-политической 
обстановки. Впрочем, блокировка не 
была продолжительной и действова-
ла по 20 октября 2020 года.

Эксперты позитивно смотрят на 
перспективы этого года. «В 2021 году 
мы ожидаем частичное восстановле-
ние спроса и объема переводов, но 
это будет зависеть прежде всего от 
политических решений, связанных 
с допуском в страну иностранных со-
трудников»,— говорят и в «Золотой 
короне». Исполнительный директор 
Национальной платежной ассоциа-
ции Мария Михайлова также ожи-
дает роста объемов переводов, «по-
скольку в настоящее время в России 
принимаются меры для того, чтобы 
привлекать трудовых мигрантов». 
Однако прогнозировать масштабы 
достаточно сложно, говорит она, по-
скольку они будут зависеть от мигра-
ционных процессов, открытия гра-
ниц и других факторов.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Переводы остались на родине
Объем трансграничных трансакций физлиц упал до минимума с 2016 года
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НПФ в очередной раз разнес- 
ли по счетам клиентов по ито-
гам года более низкую доход-
ность, чем конкуренты — го-
сударственная управляющая 
компания (УК) ВЭБ.РФ и част-
ные УК. Заметное отставание 
определялось взимаемым фон-
дами вознаграждением. Впро-
чем, в условиях небольших  
счетов этот разрыв не крити-
чен для граждан, указывают 
эксперты.

Средневзвешенная разнесен-
ная по счетам доходность НПФ за 
прошлый год составила 5,5% годо-
вых, свидетельствуют расчеты „Ъ“ 
на основании данных 13 крупней-
ших фондов (на них приходится 
97,4% обязательств по ОПС). Диапа-
зон доходностей составил 2,1–7,3%. 
«Молчунам», чьи средства находят-
ся в расширенном портфеле под 
управлением ВЭБа, Пенсионный 
фонд России (ПФР) разнес доход-
ность в 6,8%, а выбравшим портфель 
госбумаг (ГЦБ) ВЭБа — 7,8%. Лидера-
ми по начисленной на счета застра-
хованным лицам доходности стали 
частные УК. Их средневзвешенный 
результат за прошлый год составил 
8,1%. Правда, среди УК была одна 
компания («Промсвязь»), которая 
разнесла по счетам клиентов убыт-
ки в 1,5%. Но и лучший результат 
по итогам прошлого года показала 
УК «Сбербанк Управление актива-
ми» — 10,2%.

• В НПФ в прошлом году форми- 
ровали пенсионные накопления 
37,2 млн человек. В ПФР под управ-
лением УК находились пенсионные 
накопления 38,8 млн граждан, из ко-
торых частные компании управля-
ли средствами 0,3 млн россиян. 
На конец 2020 года объем пенсион-
ных накоплений в НПФ составлял 
около 3 трлн руб., в расширенном 
портфеле РП — 1,9 трлн руб., в пор-
тфеле ГЦБ — 35 млрд руб., у част-
ных УК — 34 млрд руб.
Несмотря на то что НПФ получи-

ли более высокий результат от ин-
вестирования пенсионных нако-
плений, чем ВЭБ при управлении 
расширенным портфелем (см. „Ъ“ от 
4 февраля), разнесенные на счета до-
ходности у фондов оказались ниже. 
Схожая ситуация была и годом ра-
нее: частные фонды переиграли 
портфель «молчунов» по инвестиро-
ванию, но отдали клиентам меньше 
средств, чем ВЭБ (см. „Ъ“ от 28 фев-
раля 2020 года). Причина — возна-
граждение, которое берут себе НПФ. 

Оно состоит из двух частей — посто-
янной (до 0,75% от пенсионных на-
коплений) и переменной (до 15% 
от полученного за год инвестдохо-
да). По оценке „Ъ“, за прошлый год 
фонды взяли вознаграждение по-
чти полностью исходя из выделен-
ного им лимита.

Из-за этого только один НПФ из 
крупнейших — «Социум», разне-
сенная доходность 7,3% годовых — 
по результатам прошлого года смог 
начислить больше средств, чем это 
было сделано ПФР по расширенно-
му портфелю. Три самых крупных 
фонда — НПФ Сбербанка, «Газфонд 
Пенсионные накопления» и «От-
крытие» — начислили на счета за-
страхованных лиц 6,2%, 5,5% и 6% 
соответственно.

УК, которые управляют средства-
ми граждан, находящимися в ПФР, 
согласно типовым договорам, не 
имеют права взимать в виде вознаг-
раждения больше 10% от инвестре-
зультата. Также они могут брать до 
1,1% от пенсионных накоплений 
на расходы, связанные с инвести-
рованием средств пенсионных на-
коплений (например, плата спецде-
позитарию), но эти суммы не могут 
превышать действительно понесен-
ные ими расходы. Для госуправляю-
щего установлены дополнительные 
ограничения по вознаграждению: 
0,2% от пенсионных накоплений 
до 100 млрд руб., а с суммы, превы-
шающей эту планку,— 200 млн руб. 
и 0,02% от пенсионных накоплений 
с суммы превышения.

«Учитывая небольшие суммы 
пенсионных накоплений на сче-
тах граждан, разрыв начисленных 
доходностей носит больше имид-
жевый характер, реальная разни-
ца составляет несколько сот рублей 
в год»,— говорит управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. Поэтому, по его словам, 
проблема того, что НПФ даже в бла-
гоприятные периоды не могут опе-
редить консервативный портфель 
госуправляющего, не носит крити-
ческий характер. «Но если власти 
действительно хотят перезапускать 
систему массовых пенсионных 
накоплений и иметь в них дей-
ствительно большие счета, то на-
прашиваются вопросы к системе 
вознаграждений для НПФ, которая 
сейчас способна обеспечивать вы-
сокие доходы акционерам фондов, 
но невысокие доходности их клиен-
там»,— заключает он.

Илья Усов

Доходности  
устроили разнос
Пенсионные фонды 
подзаработали на комиссионных
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Международных инвесторов  
все больше беспокоит ускоре-
ние инфляции и рост ставок 
на долговом рынке, которые  
сулят значительные проблемы 
для мировой экономики. Впро-
чем, до тех пор, пока централь-
ные банки сохраняют денеж-
но-кредитную политику мяг-
кой, долговой кризис отклады-
вается. Поэтому управляющие 
все еще охотно покупают ак-
ции компаний развивающихся 
стран, в том числе российских.

По данным мартовского опроса 
портфельных управляющих Bank of 
America Merrill Lynch (BofA), только 
12% респондентов назвали COVID-19 
ключевым риском с непредсказуемы-
ми последствиями для мировой эко-
номики. Это более чем вдвое ниже по-
казателя февраля и минимум за все 
время пандемии. В анкетировании 
приняли участие 220 портфельных 
управляющих, распоряжающихся ак-
тивами на $630 млрд. Оптимизм ин-
весторов связан с высокими темпами 
вакцинирования. По информации 
Bloomberg, к 15 марта в мире было ис-
пользовано более 380 млн вакцин, что 
более чем в три раза превысило коли-
чество случаев заражения COVID-19.

Вместе с тем у управляющих рас-
тет беспокойство относительно ин-
фляции. По мнению 37% респонден-
тов, именно рост потребительских 
цен может стать ключевым риском 
для мировой экономики. По словам 
заместителя гендиректора УК ТФГ Ра-
виля Юсипова, в мире складываются 
условия идеального инфляционно-

го шторма, который может достичь 
пика во втором квартале. В США 
в феврале годовая инфляция уско-
рилась до 1,7% по сравнению с 1,4% 
в январе. С учетом того что на прош-
лой неделе президент США Джо Бай-
ден подписал законопроект о пакете 
стимулирования на $1,9 трлн, даль-
нейший рост инфляции неизбежен, 
считают аналитики. «Снижается эф-
фективность воздействия учетными 
ставками на экономику и на поведен-
ческие модели сбережений и инвес-
тиций»,— отмечает Равиль Юсипов.

Рост инфляционных ожиданий от-
разился на уровне ставок долговых бу-
маг. По данным Reuters, доходность де-
сятилетних US Treasuries закрепилась 
выше 1,6% годовых, прибавив с нача-
ла года почти 0,7 процентного пункта. 
Растут ставки на долговых рынках раз-
витых и развивающихся стран. Этот 
подъем несет серьезные риски для ми-
ровой экономики, предупреждают 
35% глобальных управляющих.

Беспокойство управляющих по-
нятно, ведь совокупный накоплен-
ный объем мирового долга, по дан-
ным МВФ, составляет эквивалент 

$281 трлн. В последние годы тем-
пы роста долговой нагрузки были 
максимальны, а заимствования осу-
ществлялись по исторически мини-
мальным ставкам. Рост инфляции 
вызовет ужесточение денежно-кре-
дитной политики (ДКП) и приведет 
к повышению ставок, предупрежда-
ет гендиректор «Спутник — управ-
ление капиталом» Александр Лосев. 
Это, в свою очередь, вызовет пробле-
мы с обслуживанием и рефинансиро-
ванием долгов. «Начнутся дефолты, 
и запустится эффект домино в самых 
разных частях планеты. Наступит 
кризис доверия и разбалансировка 
всей финансовой системы. Предло-
жение кредитных денег резко сни-
зится из-за неконтролируемого ро-
ста кредитных и рыночных рисков, 
и рынки накроет цунами долгового 
кризиса»,— считает господин Лосев.

Впрочем, пока глобальные управ-
ляющие не ждут ужесточения ДКП 
от финансовых регуляторов, поэ-
тому сохраняют высокий аппетит 
к риску. По данным опроса BofA, чи-
сло управляющих, которые увели-
чили вложения в акции, на 61% пре-

высило число тех, кто их сокращал. 
Наибольшим спросом у инвесторов 
по-прежнему пользуются акции раз-
вивающихся стран. Число управля-
ющих, нарастивших их долю в пор-
тфелях, на 45% превысило число тех, 
кто этого не сделал. «Деньги движут-
ся в наиболее токсичный вид актива, 
и в условиях инфляционного давле-
ния ценность приобретают активы 
с ограниченной эмиссией — акции, 
криптовалюты, недвижимость, сы-
рье»,— отмечает Равиль Юсипов.

Низкие процентные ставки, а так-
же значительный объем средств, вли-
тых в экономику в последнее время 
через фискальные меры стимулиро-
вания, будут поддерживать высокие 
цены на commodities, что является 
фактором поддержки для рынков EM 
в целом и России, отмечает аналитик 
«КСП Капитал Управление активами» 
Михаил Беспалов. Во вторник индекс 
Московской биржи впервые в исто-
рии поднялся выше уровня 3600 пун-
ктов. «Санкционная тема не уходит 
с повестки дня, но участники рынка 
к ней адаптировались. Практика пока-
зывает, что западные страны не гото-
вы идти на меры, способные нанести 
существенный ущерб макроэкономи-
ческой стабильности или результатам 
корпоративного сектора»,— отмечает 
управляющий активами УК «Откры-
тие» Виталий Исаков. Рост числа вну-
тренних инвесторов, по его мнению, 
делает российский рынок стабильнее, 
не столь зависимым в своих колебани-
ях от притоков и оттоков «горячих де-
нег» глобальных фондов.

Виталий Гайдаев

Управляющие пережили пандемию
Теперь их беспокоит инфляция и мировая задолженность

40,1 миллиарда 
долларов
составил объем  
трансграничных  
переводов из России  
в 2020 году
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Сегодня уже более 15% от рознич-
ной эмиссии карт приходится на 
цифровые карты, а к 2023 году банк 
планирует увеличить долю цифро-
вых карт до 40% от общего объема 
выпускаемых карт, добавляет она. 
В 2020 году количество выпущенных 
цифровых карт выросло на 143% по 
сравнению с 2019 годом, тогда как 
доля физических карт выросла на 
75%, отметили в Тинькофф-банке. 
«Сбер», «Тинькофф», ВТБ входят в топ-
3 на карточном рынке.

Впрочем, и другие крупные игро-
ки показывают не менее заметные 
результаты. Так, по словам зампре-
да правления Альфа-банка Майк-
ла Тача, в 2020 году по сравнению 
с 2019 годом объем выпускаемых 
цифровых карт увеличился на 38%. 
«Основной рост эмиссии и оборота 
начался в середине лета и, конечно, 
был спровоцирован пандемией,— 

поясняет директор процессингово-
го центра “КартСтандарт” Майя Гло-
това.— Актуальное соотношение 
цифровых и физических карт со-
ставляет 30/70%». Выдачи цифровых 
карт показали стремительную ди-
намику во втором полугодии 2020 
года, увеличившись на 74% относи-
тельно первого полугодия 2020 года, 
тогда как рост оформления пласти-
ковых карт был на уровне 17%, ука-
зывают на аналогичное ускорение 
тенденции и в банке «Русский стан-
дарт». CEO платежного сегмента 
группы QIWI Андрей Протопопов 
отмечает, что соотношение цифро-
вых и физических карт составляет 
60/40%. По сравнению с 2019 годом 
количество выпущенных цифро-
вых карт QIWI увеличилось на 22%, 
добавляет он. В 2020 году Газпро-
мбанк практически в два раза уве-
личил эмиссию виртуальных карт 
по сравнению с 2019 годом, сооб-
щили там. По словам члена прав-

ления Почта-банка Анастасии Мас-
ленниковой, спрос на виртуальные 
кредитки растет с каждым месяцем. 
«С момента запуска весной прош-
лого года доля таких карт выросла 
в два раза и сейчас составляет око-
ло 15%»,— говорит она. Вице-прези-
дент МТС-банка Владимир Стасевич 
указывает, что доля цифровых карт 
в портфеле МТС-банка составляет 
17%. На конец 2020 года количество 
выпущенных цифровых карт уве-
личилось в пять раз по сравнению 
с тем же периодом 2019 года, под-
черкивает он.

Ведущие банки страны актив-
но предлагают виртуальные карты 
своим клиентам наравне с пласти-
ковыми, что в дальнейшем снизит 
расходы на эмиссию карт, отмечает 
ведущий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Айсылу 
Алексеенко. «Отсутствуют затраты 
на пластик, упаковку и логистику, 
а это 95% стоимости эмиссии пла-

тежного инструмента»,— поясняет 
Майя Глотова. По оценкам Владими-
ра Стасевича, выпуск цифровой кар-
ты обходится в среднем на 700 руб. 
дешевле, чем пластиковой.

В то же время полного перехода 
на цифровые карты эксперты пока 
не ждут. По мнению Анны Стогни-
енко, хотя отказ от пластика обеспе-
чит банкам некоторую экономию, 
полностью банки от пластика не от-
кажутся. «Не везде есть техническая 
возможность оплаты без пластика, 
кроме того, для многих пользовате-
лей важно физическое подтвержде-
ние наличия карты»,— указывает 
она. Наличие физического пласти-
ка — своего рода подстраховка на 
случай технических проблем с теле-
фоном или приложением и возмож-
ность снимать наличные в любых 
банкоматах, добавляет Анастасия 
Масленникова

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Деньги снимают с пластика
с1
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Стоимость картона и другой 
упаковки, а также сырья для 
их производства растет во всем 
мире из‑за аномального спро‑
са, связанного с пандемией, 
а также ряда ограничений про‑
изводства. Мировые цены 
на целлюлозу за три месяца вы‑
росли на 30%, а макулатура с на‑
чала года подорожала в полто‑
ра раза, следует из подсчетов 
экспертов. Сложная ситуация 
в секторе наиболее сильно от‑
разилась на российских перера‑
ботчиках макулатуры, которые 
уже попросили помощи у госу‑
дарства, по мнению экспертов, 
вполне оправданно.

С конца 2020 года на мировом 
рынке наблюдается активный рост 
цен на упаковочные виды картона 
и бумаги, а также сырье для их про-
изводства — целлюлозу и макула-
туру. Так, по данным RISI, с декаб-
ря 2020 года по февраль 2021 года 
цены CIF на целлюлозу в Китае вы-
росли более чем на 30%. Стоимость 
макулатуры с начала года увеличи-
лась более чем в 1,5 раза. Как отме-
чают собеседники „Ъ“ в отрасли, 
ограничение предложения на гло-
бальном рынке связано с плановы-
ми остановками производств на ре-
монты, а также форс-мажорами. 
При этом спрос поддерживают эф-
фект «панических закупок», а также 
запрет на импорт макулатуры в Ки-
тае с января 2021 года и программа 
замещения пластиковой упаков-
ки бумажной. Также на цену влия-
ют мировой дефицит контейнеров 
и рост ставок фрахта.

Все эти факторы, отмечают 
на рынке, формируют крайне 
сложную ситуацию в том числе 
в России, где с начала четвертого 
квартала 2020 года цены на целлю-
лозные картоны выросли на 11%, 
на макулатурные сорта — на 28% 
и более. Дополнительное влия-
ние на внутренний рынок оказа-
ло ослабление рубля. Как сообщил 
„Ъ“ вице-президент Segezha Group 
по маркетингу и инновациям Ми-
хаил Милешин, мировые тренды 
так или иначе оказывают влияние 
на рост спроса и цен на мешочную 
бумагу, бумажную упаковку и жи-
ростойкие бумаги.

Источник „Ъ“ среди произво-
дителей картона и упаковки гово-
рит, что в последние четыре месяца 
спрос на нее показывал нехарак-
терную динамику и потребление 
не падало даже в январе, несмо-
тря на праздники и продолжающи-
еся ограничения. В отрасли объяс-
няют это переходом большинства 
покупок в онлайн и ростом спро-
са на доставку. По данным Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли, 
объем продаж через интернет в ян-
варе 2021 года вырос почти вдвое, 
до 211 млрд руб. Исполнительный 
директор «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков говорит, что сроки изго-
товления и поставки упаковки и ко-

робов значительно выросли: «вме-
сто недели поставщики упаковки 
могут изготавливать заказ до двух 
недель, наблюдается и тенденция 
ограничения в объемах заказа у од-
ного поставщика». По его словам, 
цены на упаковку за последний год 
выросли на 30%, а с декабря ежеме-
сячно увеличиваются на 5–15%. Со-
беседники „Ъ“ среди производите-
лей картона и упаковки уверяют, 
что ее доля не превышает 2% в себе-
стоимости продуктов. Но господин 
Востриков возражает: в себестоимо-
сти некоторых категорий товаров 
она существенна, и вместе с други-
ми факторами удорожание негатив-
но сказывается на рентабельности 
производителей продуктов. 

Подорожание сырья стало су-
щественной проблемой для про-
изводителей тарного картона 
из вторсырья. По данным Лиги пе-
реработчиков макулатуры, в на-
чале 2021 года цены на тарные 
картоны снизились до уровней вто-
рого-третьего кварталов 2019 года, 
а стоимость макулатуры находит-
ся на историческом максимуме — 
22 тыс. руб. за тонну. Но из-за высо-
кой конкуренции переработчики 
не могут перенести рост цен на сы-
рье в цену готовой продукции. Они 
уверяют, что максимум выгоды 
от высоких цен на макулатуру полу-
чают предприятия розничной тор-
говли: притом что затраты на тонну 
макулатуры для них не превышают 
2 тыс. руб., рентабельность реали-
зации «исчисляется тысячами про-
центов», сообщают они. В Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
поясняют, что торговые сети не за-
купают и не производят макулату-
ру, «поэтому не может быть речи 
о какой-либо наценке», и добавля-
ют, что на рубеже 2019–2020 годов 
цены на макулатуру падали на 65% 
и рост, начавшийся в третьем-чет-
вертом кварталах 2020 года,— зако-
номерный процесс после затяжно-
го падения.

12 марта Лига переработчиков 
написала письмо премьеру Мишус-
тину, попросив не отменять вве-
денные в 2019 году ограничения 
на импорт тарных картонов, что 
будет чревато демпингом со сторо-
ны украинских поставщиков, а так-
же помочь снизить дефицит сырья 
в России за счет импорта макулату-
ры из Европы, которому сейчас ме-
шает сложная процедура поставок. 
В Минпромторге от комментариев 
отказались. Мощности по производ-
ству тарных картонов как из макула-
туры, так и из первичного волокна 
полностью закрывают потребности 
отечественного рынка, считает кон-
сультант WhatWood Марина Зотова, 
а допуск импортных тарных карто-
нов может подорвать позиции рос-
сийских производителей, особенно 
в неравных конкурентных позици-
ях с точки зрения стоимости сырья.

Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Костырев

В макулатуру 
сдали деньги
Сырье для производства упаковки 
дорожает во всем мире

«Норникель» сможет во мно‑
гом компенсировать потери 
из‑за резкого сокращения про‑
изводства в 2021 году благода‑
ря росту цен на металлы, счита‑
ют опрошенные „Ъ“ аналитики. 
Компания сообщила 16 марта, 
что снизит производство на 15–
20% из‑за подтопления ключе‑
вых рудников. Тем не менее 
часть аналитиков допускает со‑
кращение размера EBITDA и, со‑
ответственно, дивидендов «Нор‑
никеля». В наибольшей степени 
от этого может пострадать круп‑
ный акционер ГМК «Русал», ко‑
торый за счет дивидендов об‑
служивает свой долг.

Сообщение «Норникеля» о том, 
что крупнейший в мире произво-
дитель платиноидов снизит выпуск 
в 2021 году не менее чем на 15% из-за 
затопления ключевых рудников, 
вызвало ожидаемый рост цен на ме-
таллы. Спотовая цена палладия, 
12,5% мирового производства кото-
рого приходится на «Норникель», вы-
росла на 5%, до $2520 за унцию. Цены 
на медь и никель прекратили сни-
жение, наблюдавшееся в последние 
дни, но возможности для их роста ог-
раничены. Мировой рынок никеля 
имеет профицит, который, по оцен-
кам ГМК, составит в 2021 году 90 тыс. 
тонн. На рынке меди также наблюда-
ется медленно растущий профицит.

Из-за подтопления Таймырско-
го и Октябрьского рудников, а также 
аварии на Норильской обогатитель-
ной фабрике компания снизила про-
гнозы производства никеля на 15%, 
до 195 тыс. тонн, меди — на 16%, 
до 345 тыс. тонн, металлов платино-
вой группы — на 20%, до 89 тонн. Ис-
ходя из текущих цен, это может оз-
начать потерю 18,3% выручки, или 
$2,8 млрд. Основной вопрос — на-
сколько снизится EBITDA компании, 
из которого выплачиваются диви-
денды. Борис Красноженов из Аль-
фа-банка ожидает снижения прогноза 
по EBITDA на 30%. По итогам 2020 года 
EBITDA снизился на 3%, до $7,7 млрд, 

в том числе из-за признания расходов 
в $2 млрд за разлив нефтепродуктов 
на ТЭЦ-3 под Норильском.

Дивиденды имеют ключевое зна-
чение для «Русала», владеющего 27,8% 
акций ГМК, помогая ему обслужи-
вать долг. Согласно декабрьскому 
отчету Moody’s, в 2021 году «Русал» 
должен погасить $473 млн, а в 2022 
году — $1,6 млрд. В первой полови-
не 2020 года «Русал» получил диви-
денды от ГМК в размере $790 млн. 
Представитель «Русала» заявил „Ъ“, 
что компания считает риск сниже-
ния выручки из-за сокращения про-
изводства «близким к критическому 
уровню с угрозой влияния на EBIT-
DA „Норникеля“». «На данный мо-
мент мы не располагаем всем объе-
мом информации, которым обладает 
менеджмент ГМК, но разделяем опа-
сения рынка. Рассчитываем, что ме-
неджмент „Норникеля“ в ближайшее 
время представит план ликвидации 
последствий аварии и рассчитает воз-
можный ущерб»,— сказал он.

По мнению Бориса Красножено-
ва, объемы продаж «Норникеля» мо-
гут быть частично компенсированы 
за счет запасов. Цены на базовые ме-
таллы и платиноиды показывают по-
ложительную динамику за счет роста 
спроса в Китае и АТР. «Возможно, ком-
пания сможет частично компенсиро-
вать потери за счет роста цен на ме-
таллы и провести ремонтные работы 

на поврежденных объектах быстрее 
указанных сроков»,— считает экс-
перт. Он также отметил, что «теку-
щие котировки акций компании уже 
во многом учитывают потери, выз-
ванные авариями в первом квартале». 
По итогам торгов 16 марта на Мосбир-
же акции «Норникеля» подешевели 
на 5%, до 23 тыс. руб. за бумагу.

Максим Худалов из АКРА напо-
минает, что котировки «Норникеля» 
снизились на 20% с пиковых значе-
ний 19 февраля, когда они достигали 
28 тыс. руб. Однако он тоже считает, 
что потенциальный рост цен на ме-
таллы может частично компенсиро-
вать компании потери денежного 
потока от простоя рудников. Ирина 
Ализаровская из Райффайзенбанка 
настроена еще более оптимистично 
и полагает, что в базовом сценарии, 
если добыча возобновится в течение 
трех-четырех месяцев, рост цен пол-
ностью компенсирует снижение объ-
емов. «Соответственно, я жду роста 
EBITDA год к году, в том числе и в свя-
зи с тем, что в 2020 году этот показа-
тель был снижен на размер штрафа 
Роспотребнадзора. За 2020 год ди-
виденды будут снижены (будут объ-
явлены в мае.— „Ъ“), так как выпла-
ты привязаны к EBITDA. А за 2021 
год, по моим расчетам, они повысят-
ся с ростом EBITDA, при прочих рав-
ных»,— говорит эксперт.

Евгений Зайнуллин

«Норникель» дорого продает свои аварии
Планы сокращения производства повысили цены на металлы

Минфин продолжает настаи‑
вать на увеличении вдвое ди‑
видендов энергохолдинга «Ин‑
тер РАО». По данным „Ъ“, ми‑
нистерство хочет, чтобы ком‑

пания заплатила в виде диви‑
дендов не менее 50% от консо‑
лидированной чистой прибы‑
ли по итогам 2020 года, или око‑
ло 36 млрд руб. «Интер РАО» на‑
мерена придерживаться своей 
традиционной политики. При 
этом, по оценкам аналитиков, 
увеличение дивидендов не ока‑
зало бы существенного влия‑
ния на финансовую устойчи‑
вость компании.

Минфин снова выступил с ини-
циативой о двукратном росте уров-
ня дивидендов энергохолдинга «Ин-
тер РАО» — до 50% чистой прибыли 
компании по МСФО за 2020 год, со-
общили „Ъ“ источники, знакомые 
с ситуацией. Дивидендная поли-
тика «Интер РАО» предусматрива-
ет выплаты акционерам в размере 
25% от чистой прибыли по МСФО. 
Минфин ежегодно требует от ком-
пании повысить этот уровень, 
но безуспешно. В 2017 году выпла-
ты составили 13,6 млрд руб., в 2018 
году — 17,9 млрд руб., в 2019 году — 
20,47 млрд руб. Исходя из чистой 
прибыли за 2020 год в 75,5 млрд руб., 
компания может выплатить акцио-
нерам около 18,9 млрд руб.

В «Интер РАО» сообщили, что 
уровень дивидендов является пре-
рогативой годового собрания акци-
онеров, совет директоров «Интер 
РАО» на заседании 16 марта опреде-
лится с рекомендациями к годово-
му собранию, в том числе по уров-
ню выплат акционерам, решение 
опубликуют 17 марта. Источник „Ъ“ 

в «Интер РАО» утверждает, что ком-
пания незнакома с требованиями 
Минфина, дивидендная политика 
компании при этом не менялась. 
О том, что компания планирует 
остаться в рамках действующей ди-
видендной политики, на телефон-
ной конференции 1 марта сообщал 
член правления компании Евгений 
Мирошниченко.

В Минфине отметили, что дирек-
тиву о выплате дивидендов компа-
нии выдает Росимущество по со-
гласованию с Минэнерго, однако 
Минфин последовательно придер-
живается принципа выплаты ди-
видендов госкомпаниями в разме-
ре не менее 50% прибыли по МСФО. 
В Росимуществе „Ъ“ не ответили, 
в Минэнерго от комментариев от-
казались.

Эффект для бюджета в случае 
увеличения планки выплаты для 
«Интер РАО» неочевиден, посколь-
ку РФ через Росимущество напря-
мую принадлежат лишь симво-
лические 0,0000005% уставного 
капитала компании. Государствен-
ный «Роснефтегаз» (100% у Росиму-
щества) владеет 27,63% «Интер РАО», 
ему также принадлежат пакеты 
в «Роснефти» (40,4%) и «Газпроме» 
(11%). Но «Роснефтегаз» не раскры-
вает отчетность с 2014 года, и кулу-
арные споры о том, какой объем его 
прибыли забрать в бюджет, ведут-
ся чиновниками каждый год. Аргу-
ментом против увеличения отчи-
слений в бюджет считается то, что 
из средств «Роснефтегаза» напрямую 

финансируются различные государ-
ственные спецпрограммы и инфра-
структурные проекты, например 
строительство генерации в Кали-
нинграде или судоверфи «Звезда» 
на Дальнем Востоке. В течение 2019 
года «Роснефтегаз» заплатил 85 млрд 
руб. диви дендов, за 2018 год вы-
платы составили 65 млрд руб. Еще 
29,56% акций «Интер РАО» прихо-
дится на квазиказначейский пакет, 
free-float — 34,24%, у Федеральной 
сетевой компании (ФСК, подкон-
трольна «Россетям») — 8,57%.

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» замечает, что, согласно отчет-
ности группы по МСФО за 2020 год, 
чистая денежная позиция компа-
нии достигла 234 млрд руб., а сво-
бодный денежный поток превы-
сил 70 млрд руб. при достаточно 
скромных инвестициях на уровне 
28,5 млрд руб. В этих условиях пере-
ход на выплату 50% от чистой при-
были, по его мнению, не сможет по-
дорвать финансовую устойчивость 
группы даже с учетом многочислен-
ных проектов — инвестиций в энер-
госнабжение проекта «Восток Ойл», 
возможного участия в электрифика-
ции Восточного полигона и конкур-
са по поставке экспериментальных 
турбин. По его расчетам, суммарные 
инвестиции «Интер РАО» в пери-
од 2020–2025 годов составят около 
700 млрд руб. EBITDA и оставят ме-
сто для поддержания выплат в 50% 
от чистой прибыли и даже их нара-
щивания.

Татьяна Дятел

«Интер РАО» просят поделиться
Минфин продолжает требовать от компании роста дивидендов

Авария будет иметь 
материальный характер, 

то есть будут определенные 
потери для производства

— Владимир Потанин,
глава и основной владелец «Норникеля», 

3 марта

Ц И Т А Т А

Польша снизит закупки рос‑
сийской трубопроводной неф‑
ти — польская Orlen сообщи‑
ла о продлении контракта 
с «Роснефтью» еще на два года 
со снижением объемов на треть, 
до 3,6 млн тонн в год. У ком‑
паний возникли разногласия 
по цене, из‑за чего перегово‑
ры о продлении контракта за‑
тянулись. Orlen уже объявила, 
что в 2021 году впервые заку‑
пит 1 млн тонн у американской 
Exxon, тем самым заместив рос‑
сийские поставки. Тогда как 
«Роснефть», по данным  Argus, 
перенаправила освободившие‑
ся объемы нефти в балтийские 
порты.

«Роснефть» сократит объемы по-
ставок нефти в Польшу по контрак-
ту с крупнейшим местным неф-
тепереработчиком Orlen, следует 
из сообщения польской компании. 
Согласно нему, прежний контракт 
с годовым объемом поставок 5,4–
6,6 млн тонн в год, который истек 
31 января, продлен еще на два года, 
но объемы сократились до 3,6 млн 

тонн в год. В «Роснефти» не предоста-
вили оперативный комментарий.

Контракт с Orlen предусматрива-
ет поставку нефти по северной вет-
ке нефтепровода «Дружба» на НПЗ 
в Плоцке. Он был в предыдущий раз 
перезаключен в 2019 году на два года 
и являлся одним из крупнейших экс-
портных соглашений в портфеле 
«Роснефти». Кроме того, российская 
нефтекомпания поставляла нефть 
также на НПЗ в Гданьске в адрес груп-
пы Lotos (Orlen поглотила ее в 2020 
году). Размер последнего контрак-
та — 2,8–5,6 млн тонн в год, он также 
истек в начале этого года.

Российская нефть традиционно 
доминировала на рынке Польши, по-
скольку исторически местные НПЗ 
строились с привязкой к нефтепро-
воду «Дружба» и были технологиче-
ски ориентированы на переработку 
среднесернистой нефти Urals. Одна-
ко в последние годы Польша, озабо-
ченная вопросом энергетической за-
висимости от России, предприняла 
ряд шагов по диверсификации по-
ставок нефти. В частности, c 2016 года 
Orlen начала постоянно закупать сау-

довскую нефть — в январе компания 
заявила, что увеличит ежемесячные 
объемы закупки с 300 тыс. до 400 тыс. 
тонн. Кроме того, польские перера-
ботчики покупают спотовые партии 
из Нигерии, Алжира и США. В мар-
те Orlen объявила, что заключила го-
дичный контракт с американской 
Exxon о поставке 1 млн тонн нефти.

В феврале Argus сообщила, что 
«Роснефть» и Orlen не могут догово-
риться о продлении контракта как 
для НПЗ в Плоцке, так и для НПЗ 
в Гданьске (в рамках контракта с Lo-
tos). В результате, поскольку оба кон-
тракта истекли, «Роснефть» прекра-
тила отгрузку, и заводы более месяца 
не получали от нее нефть. Причиной 
разногласий, по данным источников 
Argus, было то, что «Роснефть» наста-
ивала на повышении цены, посколь-
ку альтернативные отгрузки мор-
ских партий через порты Балтики 
стали более привлекательными для 
российских нефтекомпаний, чем по-
ставки по «Дружбе». Так, «Сургутнеф-
тегаз» тоже приостановил поставки 
по «Дружбе» на немецкий НПЗ в Лой-
не, принадлежащий Total. При этом 

европейские переработчики не хо-
тят идти на уступки по цене, посколь-
ку их маржинальность остается очень 
низкой, а спрос на топливо в Европе 
находится под давлением из-за сохра-
няющихся карантинных мер.

Orlen фактически на ближайший 
год заместила снизившиеся постав-
ки от «Роснефти» американской неф-
тью. «Роснефть» же, по данным Ar-
gus, увеличила в феврале отгрузки 
из портов Балтики. При этом кон-
тракт с Lotos пока не продлен, и его 
дальнейшая судьба неизвестна. 
По мнению собеседников „Ъ“ в от-
расли, «Роснефть» с легкостью разме-
стит освободившиеся объемы неф-
ти, перебросив их для выполнения 
других долгосрочных контрактов 
или перенаправив на спотовый ры-
нок. Они отмечают, что в условиях 
сокращения добычи в рамках сдел-
ки ОПЕК+ у «Роснефти» сейчас не так 
много свободных объемов нефти, 
учитывая также тот факт, что влас-
ти РФ требуют от нефтекомпаний 
увеличивать загрузку НПЗ внутри 
страны.

Юрий Барсуков

Польша сократит закупки российской нефти
Контракт Orlen и «Роснефти» перезаключен со снижением объемов
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Водители агрегатора такси 
« Ситимобил» будут выполнять 
заказы в экономсегменте кон
курирующего сервиса — Gett. 
 Федеральная антимонополь
ная служба (ФАС) согласовала 
 такое сотрудничество. Новый 
 формат работы позволит «Сити
мобил» увеличить загрузку води
телей и нарастить клиентскую 
базу, а Gett — повысить  выручку 
за счет комиссии с заказов, ко
торые обслужат водители «Сити
мобил», считают эксперты.

Gett и «Ситимобил» заключили 
стратегическое партнерство по ра-
боте в массовом сегменте, рассказа-
ли „Ъ“ представители компаний. Во-
дители партнеров, подключенные 
к «Ситимобил», будут получать зака-
зы Gett в сегменте «Эконом», в том 
числе заказы корпоративных кли-
ентов во всех регионах присутствия 
сервисов. При этом часть заказов 
в «Экономе» продолжат выполнять 
водители—партнеры Gett, а в тари-
фах «Комфорт» и «Премиум» изме-
нений не будет. Финансовые под-
робности сотрудничества стороны 
не раскрывают, но настаивают, что 
на конечной стоимости заказа для 
пассажира новый формат работы не 

скажется. В рамках пилота, который 
прошел в 2020 году, водителям парт-
неров «Ситимобил» передавалось 
1–2% поездок Gett. Стороны 9 мар-
та получили согласование ФАС на 
такую бизнес-модель, и теперь она 
будет масштабирована, отметили 
в «Ситимобил». В пресс-службе ФАС 
не ответили на запрос.

Партнерство позволит уменьшить 
срок ожидания автомобиля пользо-
вателям Gett, а «Ситимобил» — увели-
чить доходы водителей и операцион-
ную эффективность бизнеса, считают 
в сервисах. Гендиректор Gett в России 
Анатолий Сморгонский сравнивает 
новый формат сотрудничества с вир-
туальным оператором связи MVNO 
(Mobile Virtual Network Operator), ког-
да на инфраструктуре одного опера-
тора могут работать множество дру-
гих брендов.

• Оборот «Ситимобил» в 2020 году, 
по данным самой компании, соста-
вил 46 млрд руб., увеличившись 
в 2,2 раза. Gett не раскрывает 
свои финансовые и операционные 
 показатели.
В марте 2020 года стало извест-

но о возможном слиянии Gett и «Си-
тимобил». Знакомый с ситуацией 
источник „Ъ“ говорит, что стороны не 

сошлись в оценках бизнеса Gett. Но, 
по словам представителя Gett, такая 
сделка «никогда не рассматривалась». 
Об отсутствии таких планов сообщи-
ли и в пресс-службе «Ситимобил».

Тем не менее на рынке агрегато-
ров такси назрела консолидация, уве-
рен аналитик «ВТБ Капитала» Влади-
мир Беспалов. «Яндекс.Такси» в июле 
2019 года подал ходатайство в ФАС 
на покупку активов группы «Везет» 
(бренды «Везет», Fasten, «Такси Са-
турн» и Red Taxi), но сделка не была 
одобрена. В итоге в феврале 2021 года 
«Яндекс.Такси» купил часть активов 
группы, в частности колл-центры 
и бизнес по заказу грузоперевозок, 
за $178 млн. Сделка действует в огра-
ниченном количестве регионов и не 
распространяется на программное 
обеспечение, уточняли ранее в ком-
пании. Сейчас ФАС проводит провер-
ку этой сделки.

В партнерстве Gett и «Ситимобил» 
есть логика, считает господин Беспа-
лов. «Хотя Gett фокусировался на биз-
нес-сегменте и работе в b2b, запрос 
у его клиентов на „Эконом“ оставал-
ся»,— рассуждает он. Вероятно, пред-
полагает эксперт, Gett будет получать 
комиссию с заказов, которые об-
служивают водители «Ситимобил», 

и будет выступать в роли диспетчера: 
«Такая модель не потребует дополни-
тельных затрат и позитивно скажется 
на выручке Gett». Загрузка водителей 
«Ситимобил» от заказов через Gett не 
увеличит время ожидания клиентов 
«Ситимобил», уверен он: «Водители 
этого сервиса недозагружены».

По мнению председателя Обще-
ственного совета по развитию такси 
в регионах Ирины Зариповой, такое 
партнерство потенциально позволит 
расширить клиентскую базу «Сити-
мобил» за счет клиентов Gett.

Актуальных данных по объему 
рынка такси в России нет. По данным 
департамента транспорта Москвы, 
в ноябре 2020 года доля «Ситимобил» 
и Gett в столице составила 20,2% и 6% 
соответственно, а «Яндекс.Такси» ли-
дирует с долей в 70,8%. По оценкам 
аналитиков Bank of America, в 2020 
году число поездок на такси в России 
сократилось из-за пандемии лишь на 
8%, а по итогам 2021 года вырастет на 
37%. На развитие рынка, по мнению 
госпожи Зариповой, в этом году бу-
дут влиять усиление «Яндекс.Такси» 
и рост тарифов во всех сервисах, за 
счет которого они смогут повысить 
эффективность.

Дмитрий Шестоперов

«Ситимобил» подбросит через Gett
ФАС согласовала партнерство агрегаторам такси 

Операторы наружной рекламы отчита
лись о росте доли цифровых конструкций 
в 2020 году до 31%. На фоне ограничений 
изза пандемии рекламодатели чаще выби
рали размещение на экранах вместо тра
диционных билбордов. Инвестиции в этот 
сегмент могут помочь операторам наруж
ной рекламы удержать долю в бюджетах ре
кламодателей на фоне их перехода в интер
нет. Но дальнейший рост сегмента будет за
висеть от возможности операторов найти 
новые источники данных о перемещениях 
 аудитории, считают участники рынка.

Доля DOOH-рекламы (Digital Out of Home; вклю-
чает все цифровые рекламные поверхности) на 
рынке наружной рекламы России по итогам 2020 
года выросла до 31% против 25% годом ранее. Об 
этом рассказал программатик-директор Gallery 
Вячеслав Кан на мероприятии компании 16 марта 
со ссылкой на данные измерителя Admetrix. Там 
уточнили, что оценки основаны на измерениях 
в 50 городах России, при этом экраны, установлен-
ные на фасадах зданий, не учитывались.

Сами операторы наружной рекламы подтвер-
ждают рост цифровой рекламы в выручке. В Gal-
lery на диджитал-инвентарь пришлось 60% вы-
ручки компании, в 2019 году этот показатель был 
на уровне 45%, уточнила гендиректор компании 
Мария Комарова. В выручке группы Russ Outdoor 

доля DOOH по итогам 2020 года составила 31%, уве-
личившись с 19% годом ранее, сообщил коммерче-
ский директор ГК Борис Пешняк.

Рост показателя связан с увеличением числа 
цифровых конструкций на 20% и с тем, что во вре-
мя пандемии рекламодатели чаще выбирали раз-
мещение в DOOH из-за более гибких условий, гово-
рит госпожа Комарова. После локдауна заказчикам 
пришлось формировать бюджеты и размещаться 
очень быстро, а такую возможность дают именно 
цифровые экраны, подтверждает Борис Пешняк.

Основная причина роста показателя DOOH-рек-
ламы, по мнению коммерческого директора Post-
erscope Russia Анны Семейко,— увеличение числа 
конструкций. В 2020 году операторы чаще демон-
тировали статические щиты с недостаточно боль-
шой проходимостью, а конструкции в востребо-
ванных местах заменяли на цифровые, отмечает 
директор по закупкам наружной рекламы Media 
Direction Group Сергей Гумель.

Доля цифровой наружной рекламы будет расти 
и дальше, хотя этот процесс будет идти с разной 
скоростью в разных регионах, считает господин 
Пешняк. Директор направления ОOH группы АДВ 
Дмитрий Грибков отмечает, что в Москве уже более 
50% размещений приходится на DOOH, а регионы 
сильно отстают из-за меньшего объема цифровых 
конструкций. В целом инвестиции в цифровую 
рекламу позволяют наружной рекламе удержать 

долю в бюджетах рекламодателей на фоне их пе-
рехода на продвижение в интернете, рассуждает 
господин Гумель.

Если доля размещений на цифровых конструк-
циях уже значительна, то доля так называемых 
цифровых продаж (когда учтены особенности ау-
дитории в «поле видимости» конструкций) пока 
очень мала, отмечает директор по закупке наруж-
ной рекламы Publicis Groupe Russia Вячеслав Дол-
гин. Росту таких продаж мешают технологические 
барьеры, в частности развитие Wi-Fi-аналитики, 
основанной на считывании MAC-адресов с мо-
бильных устройств пользователей. Многие про-
изводители ограничивают такую возможность 
(см. „Ъ“ от 29 октября 2019 года).

Операторы могут идентифицировать лишь не-
значительную часть MAC-адресов, и точность та-
ких подходов будет снижаться из-за тренда на за-
щиту приватности, предупреждает господин 
Гумель. «Данные Wi-Fi-аналитики будут еще акту-
альны ближайшие пару лет точно»,— возражает 
госпожа Комарова.

Есть и другие источники информации для тар-
гетирования рекламы, отмечают в Gallery и Russ 
Outdoor. В перспективе, по мнению господина Гу-
меля, наиболее релевантными для операторов на-
ружной рекламы окажутся данные о геолокации 
абонентов сотовых операторов.

Валерия Лебедева

Экраны подвинули билборды
Доля цифровых конструкций в выручке операторов наружной рекламы выросла
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Ужесточения правил  движения 
грузового транспорта в Москве, 
включая готовящийся запрет 
на проезд без пропуска для ма
шин массой от 3,5 т в пределах 
МКАД, грозят сбоями в логи
стике и ростом стоимости про
дуктов. Об этом участники рын
ка предупредили мэра Сергея 
 Собянина. Бизнес просит пере
смотреть решения и  провести 
совещание, чтобы снять буду
щие риски. В правительстве 
 Москвы, впрочем, этих опасе
ний не  разделяют.

О рисках ужесточения регули-
рования движения грузового тран-
спорта в Москве мэру Сергею Со-
бянину сообщили руководители 
Российского автотранспортного со-
юза (РАС), Национального союза экс-
пертов в сфере транспорта и логи-
стики (СЭЛ), Национальной мясной 
ассоциации, «Союзнапитков», «Со-
юзмолока». Копия письма от 12 мар-
та есть у „Ъ“. Поводом для обращения 
стал приказ департамента транспор-
та от 22 февраля о запрете движения 
для грузовиков массой от 12 т без про-
пусков в пределах МКАД, который 
с 5 апреля распространяется и на 
транспорт массой свыше 3,5 т.

Как отмечается в письме, ограни-
чения несут существенные риски 
для доставки сырья, продовольствия, 
лекарств, которые перевозились без 
оформления пропусков в ночное 
время. Альтернатива МКАД — ЦКАД 
не готова к приему грузового тран-
спорта, указывают участники рынка: 
там идет строительство, не хватает 

развязок, съездов, инфраструктуры. 
Перевод маршрутов также приве-
дет к росту затрат на перевозку, что 
скажется на конечной стоимости то-
варов, предупреждает бизнес. Толь-
ко платный проезд по ЦКАД может 
стоить около 700 тыс. руб. в год для 
 одного грузовика.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин го-
ворит, что ужесточения требований 
к допустимому весу грузовиков при-
водят к необходимости увеличения 
числа машин, водителей и грузчиков, 
замедлению погрузочно-разгрузоч-
ных операций и, как следствие, росту 
транспортно-логистических расхо-
дов, что наиболее критично для деше-
вых продуктов. По его словам, многие 
индивидуальные перевозчики уже 
не видят смысла продолжать работу 

из-за ужесточения контроля и роста 
штрафов, в связи с чем у производите-
лей продуктов возникают сложности 
с поиском машин и водителей.

Исполнительный директор СЭЛ 
Ольга Федоткина указывает, что го-
родские власти не проводят необхо-
димой экспертизы и обсуждений из-
менений в регулировании грузовой 
логистики с бизнесом. К примеру, ог-
раничения на движение международ-
ных транспортных средств, которые 
и изначально были неисполнимы, 
отменили спустя десять дней, отме-
чает она. По словам собеседника „Ъ“ 
в крупной пищевой компании, еще 
не удалось получить все пропуска для 
грузовиков от 12 т, а для транспорта 
весом от 3,5 т такая возможность до 
сих пор отсутствует. А небольшие гру-
зовики часто используются для по-
ставок продуктов с подмосковных 
заводов в московские магазины, ука-
зывает он. По словам собеседника 
„Ъ“, получение пропуска занимает 
две недели и основная проблема но-
вовведений — крайне сжатые сроки 
вступления в силу.

Негативно повлияют на логисти-
ку и изменения правил выдачи про-
пусков с мая этого года, в том числе 
контроль за соблюдением маршру-
тов под угрозой лишения пропусков, 
отмечается в письме. Президент «Со-
юзнапитков» Максим Новиков го-
ворит, что пропуска получают на 
определенные зоны, а контроль за 
маршрутами лишит возможность 
объезда пробок и удлинит всю ло-
гистическую цепочку. Запрет на от-
клонение от маршрута под угрозой 

санкций — крайне важный именно 
для пищевой отрасли, где грузови-
ки могут за раз развозить продукты 
по нескольким точкам, которые мо-
гут меняться, добавляет гендиректор 
«Союзмолока» Артем Белов. Как ука-
зывает госпожа Федоткина, проце-
дура выдачи пропусков, напротив, 
должна быть прозрачнее: необходи-
мо упростить требования к докумен-
там и не связывать пропуск с кон-
кретным водителем. Вице-президент 
РАС Валерий Алексеев говорит, что 
бизнес готов с властями Москвы раз-
работать логистические схемы, ко-
торые снизят трафик и не приведут 
к дополнительным издержкам участ-
ников рынка. Руководители биз-
нес-объединений просят пересмо-
треть ограничения для грузовиков 
массой от 3,5 т, а также провести сов-
местное обсуждение вопросов логи-
стики для выработки предсказуемо-
го риск-ориентированного подхода.

В пресс-службе мэра Москвы во-
просы переадресовали в департамент 
транспорта. Там заявили, что цель из-
менения правил — сократить коли-
чество транзитных грузовиков, улуч-
шить движение по МКАД, экологию 
и безопасность. Строительство ЦКАД 
почти завершено и проблем с ис-
пользованием дороги как транзит-
ной магистрали нет, указывают там. 
В департаменте добавили, что зара-
нее обсуждали перевод транзитных 
фур с МКАД на альтернативные трас-
сы с представителями рынка грузопе-
ревозок, а до 5 апреля еще можно про-
ложить новые маршруты.

Анатолий Костырев

Продуктам выпишут пропуск
Бизнес обеспокоен изменениями правил грузовых перевозок по Москве

Несмотря на сложную  ситуацию 
в птицеводстве, участники рын
ка не отказываются от  планов 
по развитию бизнеса. Второй 
производитель мяса птицы 
в стране — ГАП «Ресурс» — дого
ворился об аренде ростовских 
площадок холдинга «Белая пти
ца», ранее входивших в пери
метр активов экссовладельца 
Промсвязьбанка (ПСБ)  Дмитрия 
Ананьева. Эксперты уверены, 
что предприятия нужны «Ре
сурсу» для выпуска инкубаци
онного яйца.

ГАП «Ресурс» договорилась об 
аренде площадок «Белая птица-Ро-
стов» с основным кредитором хол-
динга — банком непрофильных ак-
тивов «Траст», сообщили „Ъ“ стороны 
сделки. Условия договоренностей 
компании не раскрывают. «Белая 
птица» ранее входила в периметр 
активов экс-совладельца ПСБ Дмит-
рия Ананьева. Но после введения 
ЦБ в ПСБ временной администра-
ции в конце 2017 года кредитование 
«Белой птицы» приостановилось, 
и с бизнесом начались сложности. 
«Белая птица-Ростов» была призна-
на банкротом в 2019 году, произ-
водство на площадках остановлено 
и законсервировано. Общий долг 
компании перед «Трастом» — более 
23 млрд руб., следует из судебных 
 документов.

• ГАП «Ресурс» Виктора Наурузова — 
один из крупнейших производителей 
мяса бройлеров в России (бренд «Благо-
яр»). В 2020 году группа произвела 
708 тыс. тонн мяса птицы в живом 
весе, заняв второе место рейтинга 
Национального союза птицеводов по-
сле группы «Черкизово» семьи Михай-
ловых (794 тыс. тонн).
Перед консервацией производ-

ства «Белая птица-Ростов» включала 
откормочные площадки на 68,5 тыс. 
тонн птицы, комбинат мощностью 
более 57 тыс. тонн мяса, репродукто-
ры на 87 млн инкубационных яиц, 
инкубаторы, а также комбикормо-
вый завод. Аналитик «Фридом Фи-
нанс» Валерий Емельянов говорит, 
что в 2017–2018 годах «Белая пти-
ца-Ростов» имела на балансе 5,2 млрд 
руб. основных средств. Таким обра-
зом, с учетом амортизации активы 
могут стоить не ниже 4 млрд руб., ука-
зывает он. По подсчетам аналитика, 
аренда подобных объектов обычно 
проходит по ставкам 10–12% годовых. 

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев считает, что «Ресурс» 
арендует площадки в первую очередь 
для производства инкубационного 
яйца, чтобы снизить зависимость от 
импорта. Сейчас на импорт приходит-
ся 15–20% всего используемого в Рос-
сии инкубационного яйца. С сентября 
2020 года цены на продукцию почти 
удвоились, до 30 руб. за 1 шт., что сде-
лало инкубационные яйца слишком 
дорогими для части птицеводов (см. 
„Ъ“ от 4 марта). По прогнозам господи-
на Давлеева, запуск массового произ-
водства инкубационного яйца может 
занять до шести месяцев. 

Как отмечает Альберт  Давлеев, 
аренда активов становится попу-
лярным методом решения проб-
лем отдельных компаний на пти-
цеводческом рынке. Так, «Дамате» 
изначально арендовала площадки 
«Евродона», а Башкирский птицевод-
ческий комплекс им. М. Гафури ото-
шел структурам владельца Azimut 
Hotels Александра Клячина. Как от-
мечает вице-президент по стратеги-
ческому финансированию «Дамате» 
Станислав Варич, аренда позволяет 
запустить производство, не дожида-
ясь торгов, изучить актив перед воз-
можной покупкой, а владельцу пло-
щадки — получить доход и избежать 
затрат на содержание. Представитель 
господина Клячина Михаил Файн-
берг добавляет, что чем больше про-
стой площадки, тем большие расходы 
требуются на восстановление произ-
водства. «Черкизово» также управ-
ляет предприятиями «Белой птицы» 
в Белгородской и Курской областях по 
 договору аренды.

Господин Давлеев считает, что стра-
тегия ГАП «Ресурс» сегодня заключа-
ется в скупке активов и географиче-
ском расширения присутствия. Как 
отмечает эксперт, за счет собственно-
го производства и переработки под-
солнечника группа может сокращать 
издержки на корма и наращивать 
долю рынка. В 2020 году стало извест-
но о покупке «Ресурсом» птицефабри-
ки «Уральский бройлер», а в этом году 
группа стала владельцем московского 
производителя и дистрибутора кол-
бас «Интегра» (марки «Дым Дымыч», 
«Россиянка»). Кроме того, «Ресурс» ин-
тересуется покупкой птицефабри-
ки «Михайловская» у производите-
ля и дистрибутора алкоголя Beluga 
Group (см. „Ъ“ от 5 февраля).

Алексей Полухин

«Белая птица»  
меняет гнездо
Ростовскую площадку холдинга 
арендует ГАП «Ресурс»

Решение об ограничении 
движения по МКАД 

транзитных грузовиков 
весом свыше 12 тонн  

себя полностью оправдало
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, 1 марта 2021 года

Ц И Т А Т А
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В питерском БДТ вышел новый 
эпизод театрального блокбасте-
ра Андрея Могучего по мотивам 
«Трех толстяков» Юрия Олеши. 
Ему предшествовали части 1 и 2, 
выпущенные почти три года на-
зад. Премьеру нынешнего сик-
вела «Эпизод 7. Учитель» успе-
ли сыграть всего несколько раз: 
большую сцену БДТ срочно за-
крывают на полгода — как пишут 
на сайте театра, «для ликвида-
ции последствий некачествен-
ной реконструкции». Рассказы-
вает Алла Шендерова.

 Андрей Могучий при- 
думал место, где собираются те, кто 
когда-либо отрекался от близких, 
учителей и друзей. Это что-то вроде 
чистилища, обитатели которого му-
чительно восстанавливают в памяти 
прошлое, репродуцируя двойников, 
как в «Солярисе» Станислава Лема. 
Сама же среда, то есть песчаный лан-
дшафт, смесь загаженного пляжа, пу-
стыни и военной базы, напоминает 
планету Татуин из «Звездных войн» 
Джорджа Лукаса. Художником ново-
го эпизода, как и двух предыдущих, 
остался Александр Шишкин: визу-
ально спектакль завораживает не 
меньше, а может, и больше, чем две 
первые части.

В прологе в черной пустоте ог-
ромной сцены сияет окнами домик. 
Из него выходит мальчик, увязая 
в песке, подходит к авансцене, зовет: 
«Эй». Справа (если смотреть из зала) 
появляется высокая фигура в плаще 
и карабкается на сцену. Звучит 23-й 
концерт Моцарта в исполнении Ма-
рии Юдиной. Ностальгические зву-
ки перекрывает нарастающий свист 
бури: струи песка крутятся в меркну-
щем свете, буквально погребая дом.

Если вспомнить, что Мария Юди-
на была любимой пианисткой Ста-
лина, а пластинку с записью 23-го 
концерта в ее исполнении изгото-
вили лично для вождя, то, в общем, 
тему спектакля можно угадать. Од-
нако «Эпизод 7» — высказывание 
сложносочиненное и многослов-
ное, где-то даже намеренно косно-
язычное: облегчать работу зрителю 
Могучий не собирается.

Весь первый акт зал вместе с героя-
ми пытается понять, что это за пусты-
ня. Если связывать с предыдущими 
частями, то Гаспара (Александр Ро-
нис) и Тибула (Виктор Княжев), героев 
сказки Юрия Олеши, сюда телепорти-
рует сама Смерть. Очнувшись, Тибул 
хочет идти во дворец — спасать Суок. 
Но дворца тут нет. Стая вышедших из 
черноты силовиков забивает Тибула 
палками, он проваливается в песча-
ную воронку, а шпану разгоняет вы-
сокий дед с базукой — тот, что лез на 
сцену в прологе. Расположившись на 
песке, он дергает за торчащую из-под 
камня веревочку, достает водку и за-
ставляет еле живого Гаспара себе при-
служивать. А тот вдруг узнает в нем 

своего учителя Ивана Ильича Туба. 
Когда-то, в другом измерении, в лабо-
раторию Туба приехала черная каре-
та. Учителя увезли, а следом пришли 
люди, угостили Гаспара чаем и заста-
вили оговорить учителя, дав ему за 
это докторскую степень.

Туба играет питерская легенда — 
Сергей Дрейден. И он, и Александр 
Ронис — из тех актеров, кто умеет ве-
сти умную беседу, не теряя мысли. 
Освободившись от текста Олеши, 
драматург Светлана Щагина насы-
щает спектакль цитатами из Гурджи-
ева, Пятигорского, Мамардашвили 
и Роберта Бартини — все это Дрей-
ден вплетает в свои пространные 
речи, из которых ясно, что учитель 

знает о предательстве ученика и про-
щает. Потому что сам он тоже предал.

В антракте после первого акта воз-
никший из темноты старый телеви-
зор покажет документалку «Повину-
емость» (1962), где один испытуемый 
бьет током другого — ничего лично-
го, просто за неправильные ответы 
на вопросы ему велели нажимать 
кнопку, пускающую разряд. Ну и что, 
что жертва кричит, раз так велено. 
А после второго — огромный тара-
кан (великолепный Анатолий Пет-
ров), которого зачем-то спас мальчик 
Ваня, будет на наших глазах грими-
роваться, превращаясь, разумеется, 
в Сталина. Одна из незабываемых 
сцен — огромный, бесконечно вы-
сокий шкаф, где в банках хранятся 
сердца лучших людей страны, куда 
усатый таракан заключит и Вани-
но сердце, вложив в грудь мальчика 
камень («Холодное сердце» Гауфа — 
еще один мотив спектакля)

Третий акт аукается со скандаль-
ной «Славой» Константина Богомо-
лова (пьеса сталинского сокола Вик-
тора Гусева поставлена в БДТ так, что 
зрителю приходится решать самому, 
с кем он и за кого): Могучий превра-
щает последний вечер в семье Вани 
почти в пародию. Сбитый с толку 
зритель не сразу заметит главное: 
лучший друг восьмилетнего Вани — 
Сталин, чей портрет висит на ули-
це, а по ночам оживает и приходит 
к нему, как Карлсон к Малышу. Ког-
да родителей арестуют, у Сталина на 
портрете вырастут большие зубы: 
поглощая родных мальчика, он бу-
дет клацать ими, как Щелкунчик, 
пока мальчик не откажется от отца.

С экстравагантностью этой стра-
шилки хочется поспорить — «Эпи-
зод 7» вышел ярким, но громоздким 
и многословным. Возможно, многое 
в спектакле еще срастется. Но уже 
после экстренного ремонта, на кото-
рый БДТ закрывают с 1 апреля. Мед-
лить больше нельзя: что кровля те-
чет, а в подвале стоит вода, в театре 
заметили еще в 2019-м — ровно че-
рез пять лет после окончания дорого-
стоящей реконструкции (напомним, 
Могучий был назначен худруком те-
атра в марте 2013 года, когда боль-
шая часть работ была уже позади). 
Лишнее напоминание о том, что вне 
света рампы случаются вещи и поаб-
сурднее, чем таракан, превращаю-
щийся в Сталина.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Сталин на нас есть
«Три толстяка. Эпизод 7. Учитель» в БДТ

Историю о предательстве и тирании Андрей Могучий излагает 
в усатых лицах  СТАСА ЛЕВШИНА / ПРЕСС-СЛУЖБА БДТ

В Воронеже завершилась 
«Re:форма танца» — фестиваль 
отечественной современной хо-
реографии, за три вечера пред-
ставивший пять мировых премь-
ер. О самом скромном и самом 
эффективном российском тан-
цевальном слете рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

e:форма танца» — дети-
ще Александра Литягина, худрука 
Воронежского театра оперы и бале-
та — в 2019 году затевалась с практи-
ческой целью: телесно и ментально 
развить балетную труппу, сосредо-
точенную на классическом репер-
туаре. А заодно привлечь в театр 
молодую аудиторию, убежденную, 
что балет — средство культурного 
отдыха пап и мам. Бюджет фести-
валя исключал участие в нем ино-
странных хореографов, так что от-
части вынужденная уникальность 
«Re:формы танца» состоит в ориента-
ции на российский рынок: пригла-
шенные российские авторы делают 
новые спектакли для артистов труп-
пы, лучшие из постановок войдут 
в репертуар. 2020 год по ковидным 
причинам оказался упущенным, 
зато в 2021-м воронежская труппа 
предъявила сразу пять новых одно-
актных балетов, подготовленных без 
отрыва от основной репертуарно-ру-
тинной работы.

В вечер открытия зрителям по-
казали девять новелл, объединен-
ных названием «Взаимосвязи». По-
чти все они, поставленные в разных 
жанрах и пластических стилях, уже 
были представлены на других отече-
ственных фестивалях — «Контексте» 
Дианы Вишневой, пермском «Арабе-
ске», воронежском «Мандельштам-
фесте». Самыми банальными (можно 
сказать привычными) в программе 
оказались балетные номера, кото-
рые у нас принято именовать «нео-
классикой» без особых на то основа-
ний: неловкие пуантно-прыжковые 
упражнения «Астматического этю-
да» в постановке екатеринбуржца 
Игоря Булыцына; страстный, от-
лично исполненный, но очевидно 

старомодный дуэт «LAST» Мариан-
ны Рыжкиной по мотивам «Отелло»; 
«Арлекинада. New» Софьи Гайдуко-
вой — остроумная экстраполяция 
в современность вечных отноше-
ний Пьеро и Коломбины. А самыми 
яркими и отважными оказались два 
соло, поставленные в стиле contem-
porary dance для исключительно та-
лантливых исполнителей. И если 
в «Сумерках свободы» Константи-
на Матулевского полноправным со-
автором хореографа стал «человек 
со стороны» — фантастически ода-
ренный самородок Игорь Прудской 
из танцевальной группы воронеж-
ского Камерного театра, то номер 
«Women» Павла Глухова танцева-
ла Одетта и Гюльнара воронежской 
труппы — балерина Диана Кусту-
рова, явившая поразительный пла-
стический дар и телесную свободу. 
Высокая, длинноногая, слегка угло-
ватая, с непомерным шагом, мощ-
ной энергетикой и той бессозна-
тельной сексуальностью движений, 
которая лишь подчеркивается ду-
шевной неискушенностью, она ни-
чем не уступала лучшим исполни-
тельницам современного танца.

Три премьеры второго фестиваль-
ного вечера, поставленные специаль-
но для труппы, представляли разные 
пути реформирования балетного 
репертуара. В «Donem incognitum» 
на музыку Шнитке (бесхитростных 
этюдах на темы гоголевских произ-
ведений) хореографы Денис Посто-
ев и Александр Литягин по старинке 
скрещивали классические па с акро-
батикой и пластическим жаргоном, 
ведя сюжет с помощью грубоватой 
пантомимы и объясняя свои идеи по-
средством лобовых метафор. В бале-
те «След» на музыку Мартынова автор 
Константин Кейхель, лауреат всевоз-
можных конкурсов, сделавший за 14 
лет благополучную карьеру, исполь-
зовал артистов в качестве инструмен-
тов для самовыражения, в который 
раз подтвердив, что давно выразил 
все, что имел. В «черном кабинете» 
сцены одетые в черное танцовщи-
ки то наплывали на авансцену, то 
вновь пропадали в темноте, раска-
чивая корпус и разводя голыми рука-
ми в бесконечных фирменных кей-
хелевских port de bras.

В отличие от хореографа-лауреата, 
авторы спектакля «Лета» — танцовщи-
ки Камерного театра Ольга Рыжкова 
и Олег Петров — постарались рас-
ширить свой обычный, весьма бру-
тальный, ассортимент па, используя 
балетные навыки «классиков». В их 
спектакле на минималистскую му-
зыку Василия Пешкова появились 

адажио с благообразными верхни-
ми поддержками, прима Екатерина 
Корнеева смогла явить балеринскую 
грацию и уверенное вращение; бла-
гостную интонацию дуэтов и соло 
уравновесила агрессивная призем-
ленность массовых танцев. Похоже, 
союз балета с «современниками» из 
Камерного театра, главного оплота 
прогресса в театральном Воронеже, 
весьма перспективен и в локальном, 
практическом, и в глобальном плане, 
поскольку одной из главных проблем 
современного российского балета яв-
ляется его решительное неприятие 
российского contemporary dance.

Пропасть между ними кажется 
непреодолимой, хотя в западном 
мире ее попросту не существует. 
«Варвары» без академической выуч-
ки вроде Анжелена Прельжокажа, 
Сиди Ларби Шеркауи, Акрама Хана, 
Уэйна Макгрегора давно стали сов-
ременными «классиками», признан-
ными и желанными хореографами, 
а то и руководителями ведущих ми-
ровых трупп. В России же авторов, 
не желающих использовать пуанты, 
вращения и большие прыжки, край-
не неохотно и чрезвычайно редко 
допускают в академические театры, 
сохраняя в репертуаре их работы не 
больше сезона. Меж тем именно эти 
хореографы в союзе с классически-
ми артистами способны вывести ба-
летный театр на новый уровень раз-
вития. И воронежская «Re:форма 
танца» представила тому убедитель-
ные доказательства.

Свердловская филармония 
празднует 85-летие; первым 
крупным юбилейным событием 
стал мини-фестиваль «Мясков-
ский. Диалоги». 140-летие со дня 
рождения Николая Мясковско-
го (1881–1950) отметят в апре-
ле, но вспомнить о выдающем-
ся композиторе в Екатеринбурге 
решили уже сейчас: его сочине-
ния звучали в течение трех вече-
ров. На концертах побывал Илья 
Овчинников.

 Х отя музыка Мясковского  
звучит незаслуженно редко, его 
имя всегда вспоминается в связи 
с постановлением «Об опере „Ве-
ликая дружба“» 1948 года — рядом 
с именами Шостаковича и Проко-
фьева, обвиненных в формализме. 
Это уже говорит о многом, но, не 
слыша сочинений Мясковского 
регулярно, невозможно осознать 
важность его фигуры. Его назы-
вали «совестью нашей музыки», 
к нему обращались за советом Шос-
такович и Прокофьев. Учениками 
Мясковского были Арам и Карэн 
Хачатуряны, Дмитрий Кабалевский 
и Николай Пейко, Герман Галынин 
и Александр Локшин — всего более 
70 композиторов.

И все же Мясковский остается 
в тени современников; он не писал 
опер, балетов, музыки для кино. Сре-
ди тех, кто старался помочь Мясков-
скому в жизни и в творчестве, был 
его младший друг Сергей Прокофь-
ев: их переписка — 450 писем почти 
за полвека — помогает понять обо-
их не меньше, чем музыка. Проект 
«Мясковский. Диалоги» не зря от-
вел переписке целый вечер — фраг-
менты писем читали Николай Ротов 
и Борис Зырянов, фортепианные 
и вокальные сочинения исполня-
ли Мария Остроухова, Константин 
Тюлькин и Юрий Фаворин.

В переписке поражают и тон, сое-
диняющий фамильярность с уважи-
тельностью, и прямота без тени по-
литкорректности, и то, что разговор 
идет почти исключительно о твор-
честве. Многим темам в письмах 
было не место, хотя их присутствия 
за кадром нельзя не чувствовать. 
В том числе это касается событий 
1948 года, ускоривших уход обо-
их: Мясковского не стало в 1950-м, 
Прокофьева — в 1953-м. Для вер-
шителей судеб советского искусст-
ва Мясковский был слишком «не та-
ким» — как служивший в царской 
армии, как фигура с колоссальным 
авторитетом, независимой позици-
ей и убежденностью в своем творче-
ском «я».

Неслучайно знаменитые сло-
ва «музыкальная душегубка» были 
произнесены Андреем Ждановым, 
одним из авторов постановления 
1948 года, по поводу струнных квар-
тетов Мясковского и Прокофье-
ва. К музыке это не имело отноше-
ния; как только конъюнктура хоть 
немного менялась, те же квартеты 
Мясковского награждались Сталин-
скими премиями, будь то №9 или 
№13 (посмертно). Именно послед-
ний на открытии проекта «Мясков-
ский. Диалоги» блистательно сыг-

рал квартет солистов Уральского 
академического филармонического 
оркестра (УАФО), отныне получив-
ший название «Мясковский-квар-
тет». Программу продолжила кан-
тата-ноктюрн «Кремль ночью» 
в исполнении Уральского моло-
дежного симфонического оркестра 
(УМСО), хора и солистов под управ-
лением Александра Рудина.

Впервые прозвучавшая в 1947 
году, вскоре она также была при-
знана формалистической (следую-
щее исполнение состоялось лишь 
в 2004-м!). Под огонь критики попал 
текст Сергея Васильева — за мрач-
ность и мистику: «По невиданной 
проводке, по путям прямым / гово-
рит с Кремлем Чукотка, отвечает 
Крым. / Утверждаются указы, цифры 
срочных смет. / Двум большим дер-
жавам сразу пишется ответ». В изо-
бражении Мясковского Кремль, где 
круглосуточно кипит работа, был 
напрочь лишен героического па-
фоса, хотя причиной тому не по-
зиция автора, но природа таланта. 
И «Кремль ночью», и завершившая 
программу Симфония №17 (1937) 
говорят о Мясковском как о лири-
ке — даже там, где подразумевается 
эпический размах.

Это в полной мере удалось пока-
зать Рудину, чуткому интерпрета-
тору музыки Мясковского, и музы-
кантам УМСО, с которыми маэстро 
работает над ней не первый год. 
Кстати, вот кто мог бы записать все-
го Мясковского в наши дни, пока 
же лишь Евгением Светлановым 
записан полный цикл симфоний, 
а больше одного раза из них зафик-
сированы немногие. В том числе ис-
полненная в Екатеринбурге Шестая 
(1923), самая известная и, возмож-
но, лучшая. Ее записывали и Дмит-
рий Лисс с УАФО, для которых это 
стало вехой: в 2006 году их диск 
с двумя симфониями Мясковского 
имел успех во всем мире, годом по-
зже уральцы триумфально предста-
вили эту программу в Москве. Не 
слабее было впечатление и теперь: 
симфония, осмысляющая Октябрь-
скую революцию и оплакивающая 
ее жертв, воспринимается и как не-
сомненная классика, и как рассказ 
о нашем времени.

В начале финального вечера 
вновь напомнил о себе Мясков-
ский-лирик — Александр Рамм сыг-
рал его Виолончельный концерт 
(1944), также удостоенный Сталин-
ской премии. Концерт поразил не-
характерной для своего времени 
красотой, тончайшими соло дере-
вянных духовых, которые необык-
новенно чутко подхватывал солист. 
Рамм собирается повторить сочи-
нение летом в Москве, на откры-
тии филармонического абонемента 
Владимира Юровского, еще одного 
из редких пропагандистов музыки 
Мясковского. Возможно, благодаря 
проекту «Мясковский. Диалоги» их 
станет чуть больше.

полная версия 
kommersant.ru/13081

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Современное оказалось своевременным
В Воронеже провели вторую «Re:форму танца»

ДАТА КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Говорит  
с Кремлем Чукотка, 
отвечает Крым»
В Екатеринбурге отметили 140-летие  
со дня рождения Николая Мясковского

В спектакле «Лета» хорео-
графы-«современники» 
приземлили танцовщиков-
«классиков»   
ФОТО КОНСТАНТИНА КИРИАКИДИ / 

ВОРОНЕЖСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ  

И БАЛЕТА

«R

Виолончельный концерт 
с соло Александра Рамма 
(слева) напомнил 
о Мясковском-лирике  
ФОТО ТАТЬЯНЫ АНДРЕЕВОЙ
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Героями очередного дня чемпионата НХЛ 
оказались два главных российских хоккеиста 
нынешнего столетия. Гол, который форвард 
«Вашингтон Кэпиталс» Александр Овечкин 
забил в ворота «Буффало Сейбрс», позво-
лил ему сравняться в гонке лучших снайпе-
ров всех времен с великим Филом Эспозито, 
а два очка нападающего «Питсбург Пингвинс» 
Евгения Малкина во встрече против «Бостон 
Брюинс» сделали его третьим российским 
хоккеистом в истории лиги, добравшимся 
до отметки в 1100 баллов, набранных в играх 
регулярного чемпионата.

родвижение Александра Овечкина 
вверх по снайперскому рейтингу — это уже пару 
лет такой довольно популярный североамерикан-
ский аттракцион. На очередную ступеньку он взо-
брался в матче, в котором его «Вашингтон» разде-
лался с удивительно слабым в нынешнем сезоне 
«Буффало». Соперника, занимающего нижнюю 
строчку в сводной таблице лиги, вашингтонцы 
разнесли со счетом 6:0. Овечкин, расстреляв в ка-
сание голкипера Картера Хаттона, забил именно 
шестой, то есть, строго говоря, наименее ценный 
гол. Но все отчеты о матче все равно вертелись ис-
ключительно вокруг него.

И это понятно. Для Александра Овечкина он 
был 717-м в регулярных чемпионатах НХЛ. Овеч-
кин догнал занимавшего в рейтинге шестую 
строчку Фила Эспозито — фигуру слишком осо-
бенную. Эспозито был, может быть, ярчайшей 
звездой канадского хоккея на рубеже 1960–1970-х 
годов, эталоном форварда, чей главный талант — 
поражать чужие ворота. И привязка к отечествен-
ному хоккею тут довольно четкая. В Суперсерии 
1972 года, превратившейся в знаковое событие 
как для СССР, так и для Канады, лидером канад-
ской сборной в отсутствие травмированного Боб-
би Орра, формально лучшего игрока НХЛ в то вре-
мя, был как раз Эспозито.

Следующая цель Александра Овечкина — 
топ-пятерка и Марсель Дионн, завершивший ка-
рьеру, имея в активе 731 гол. Насколько велика 
дистанция в 14 шайб, отделяющая Овечкина от 
него,— вопрос дискуссионный. Сейчас — дис-
куссионный. Год назад ответ на него был бы про-
стым — да полная ерунда. Но в нынешнем се-
зоне голы даются ему несколько сложнее, чем 
обычно. Тот, благодаря которому Овечкин на-
стиг Эспозито, был для него 11-м в чемпиона-
те — в 24 встречах. Полшайбы за игру — график 
по меркам российского нападающего так себе. 
Нынешнее регулярное первенство пандемия 
коронавируса, как известно, сильно урезала. Но 
если бы оно было полным, не из 56, а из 82 мат-
чей, то такой график предполагал бы, что по его 
итогам у Овечкина будет 36 голов, притом что от-
метка в 50 давно стала для него фактически обы-
денностью.

Но есть и свежий тренд. В середине марта про-
дуктивность Александра Овечкина, как ни кру-
ти, повысилась. Матч против «Буффало» — тре-
тий подряд, в котором ему удается отличиться. 
До него Овечкин дважды огорчил «Филадель-
фия Флайерс». Так что, может быть, график и ви-
доизменился.

Другой безусловный фронтмен российского 
хоккея этого века — Евгений Малкин — блеснул 
в матче «Питсбурга» против «Бостон Брюинс». Ко-
манда Малкина победила — 4:1, а сам он внес со-
лидный вклад в успех — гол плюс передача. После 
игры Малкин оказался в центре внимания тоже 
в первую очередь из-за статистики.

Эти два очка обеспечили ему покорение рубе-
жа в 1100 баллов, набранных в регулярных чем-

пионатах НХЛ. В истории лиги хоккеистов, до-
бравшихся до него, было не так уж много — 62 
человека. В истории «Питсбурга», полной ярких 

страниц,— всего двое, Марио Лемье да Сидни 
Кросби, выходящий на лед вместе с Малкиным. 
В истории российского хоккея таких игроков 
столько же — два. Опережает Евгения Малкина, 
разумеется, Александр Овечкин с 1299 очками, 
а еще закончивший карьеру Сергей Федоров. Что-
бы достать Федорова, Малкину осталось добыть 
79 баллов. И ремарки насчет того, насколько это 
трудная задача, тут должны быть примерно теми 
же, что и в ситуации с Овечкиным.

С одной стороны, не скажешь, будто в этом се-
зоне Евгений Малкин тянет на супербомбардира. 
24 очка (8 голов и 16 передач) в 28 матчах — непло-
хо, но и не поражает воображение. Когда-то для 
Малкина темп и в балл за игру в среднем казался 
скромненьким.

С другой стороны, мартовский тонус хоккеи-
ста просто превосходный. Это зимой, в стартовые 
полтора месяца «регулярки», очки доставались 
ему с явным скрипом. Теперь скрип куда-то ис-
чез. На март пришлось восемь матчей «Питсбур-
га». И Малкин в них настрелял 12 очков, ни разу 
не отработав игру вхолостую.

И важный нюанс. С прибавившими Александ-
ром Овечкиным и Евгением Малкиным прибави-
ли и их клубы. У «Вашингтона» серия из пяти вы-
игрышей, у «Питсбурга» — из шести. И их только 
что довольно шаткое положение в таблице нын-
че смотрится уже более или менее крепким. Иг-
рающие в одном дивизионе, они находятся ря-
дышком в таблице своего дивизиона — на втором 
и третьем местах. И от пятого, того, что сразу за 
«зоной play-off», есть отрыв.

Алексей Доспехов

НХЛ

Лидеры российского хоккея 
поднялись в рейтингах
Александр Овечкин — в снайперском,  
Евгений Малкин — в бомбардирском

Грозившая еще недавно вот-вот 
умереть интрига, связанная 
с борьбой за золото чемпиона-
та Испании, возродилась. Бла-
годаря нескольким осечкам «Ат-
летико», в феврале вдруг утра-
тившего прежнюю мощь и ста-
бильность, и «Барселона», и «Ре-
ал» сократили отставание от него 
за 11 туров до финиша до такого, 
которое уже совсем не смотрит-
ся безнадежным.

чередной тур испанского 
чемпионата завершился матчем меж-
ду «Барселоной» и «Уэской». С точки 
зрения итога он не представлял собой 
ничего интересного. Каталонцы раз-
громили клуб, находящийся на ниж-
ней строчке таблицы, со счетом 4:1.

Об этом матче различные меди-
аресурсы писали в основном в кон-
тексте очередного статистического 
достижения Лионеля Месси. И речь 
тут не о его дубле. Этот матч был для 
Месси 767-м в различных турнирах 
в составе «Барселоны», и он повто-
рил рекорд по их количеству, кото-
рым до этого единолично владел 
Хави. Скоро в единоличного рекор-
дсмена превратится уже Месси, по-
скольку испанец несколько лет на-
зад переключился на тренерскую 
деятельность.

Между тем после этой встречи 
стоило обратить внимание на тур-
нирную таблицу, на ее верхушку по 
крайней мере. Дело в том, что еще 
совсем недавно казалось, что основ-
ная интрига испанского чемпиона-
та готовится умереть задолго до его 
окончания. В течение нескольких ме-
сяцев наиболее актуальными тема-
ми разных медиаресурсов, его осве-
щающих, были большие проблемы 
как мучительно перестраивающей-
ся «Барселоны», так и замученного 
эпидемией травм «Реала», а также 
стабильность «Атлетико», не затевав-
шего никаких перестроек и обходя-
щегося без катастрофических кадро-
вых потерь. Все шло к тому, что ему 
впервые с 2014 года удастся обска-
кать в первенстве двух гигантов.

В начале февраля отрыв «Атлети-
ко» от тандема был уже огромным. 
И «Барселона», и «Реал» отставали на 
десять очков, а у лидера имелся еще 
и матч в запасе. В общем, перед вто-
рым по статусу мадридским клубом 
разворачивали ковровую дорожку, 
ведущую прямиком к титулу.

Но за прошедший месяц с неболь-
шим расклад поменялся радикаль-
но. У «Атлетико» на февраль—март 
пришлось восемь матчей. В них он 
потерпел всего одно поражение — 
от «Леванте». Однако «стоимость» это-
го показателя нулевая. Побед-то тоже 
был жутко мало — три. А еще — че-
тыре ничьи, в том числе нулевая 
в минувшем туре против «Хетафе». 
В этих восьми матчах утративший 
вдруг крепость «Атлетико» потерял 
на четыре очка больше, чем в девят-
надцати, ему предшествовавших!

В то же время не осталось и сле-
да от «кризисности» двух его пресле-
дователей. Они поражений в этот 
же период не терпели. «Реал» огра-
ничился двумя ничьими, «Барсело-
на» не выиграла лишь раз. И карти-
на уже совершенно не похожа на 
февральскую. Запас прочности «Ат-
летико» съежился до близкого к ми-
нимальному. Он опережает «Барсе-
лону» на четыре очка, «Реал» — на 
шесть. Это означает, что еще две-три 
осечки вполне могут лишить «Атле-
тико» лидерства, а ковровую дорож-
ку снова свернули в тугой рулон — 
не пригодилась.

Он, конечно, по-прежнему остает-
ся фаворитом «золотой гонки». Но те 
самые потенциальные пару осечек 
в его календаре обнаружить, надо 
сказать, несложно. До финиша чем-
пионата «Атлетико» предстоит сыг-
рать еще 11 матчей. Хороший для 
тех, кто за него переживает, знак, 
что большинство из них — домаш-
ние. Знак плохой: из пяти гостевых 
в двух ему будут противостоять зани-
мающая четвертое место «Севилья», 
которая ни за что не захочет упускать 
путевку в Лигу чемпионов, и «Барсе-
лона», которая стала наконец похожа 
на «Барселону» настоящую.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Атлетико» отяжелел
«Барселона» и «Реал» сократили отставание 
от лидера чемпионата Испании

Забросив шайбу в ворота «Буффало»,  
форвард «Вашингтона» Александр 
Овечкин вышел на шестое место  
в списке лучших снайперов  
всех времен НХЛ   
ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

Матч с «Уэской» был для Лионеля Месси 767-м в различных  
турнирах в составе «Барселоны», и он повторил рекорд Хави  
по числу выступлений за эту команду  ФОТО REUTERS

П

Лучшие снайперы в истории НХЛ
 И Г Г/И
1. Уэйн Гретцки (Канада) 1487 894 0,601

2. Горди Хоу (Канада) 1767 801 0,453

3. Яромир Ягр (Чехия) 1733 766 0,442

4. Бретт Халл (США) 1269 741 0,584

5. Марсель Дионн (Канада) 1348 731 0,542

6. Александр Овечкин (Россия) 1176 717 0,610

7. Фил Эспозито (Канада) 1282 717 0,559

8. Майк Гартнер (Канада) 1432 708 0,494

9. Марк Мессье (Канада) 1756 694 0,395

10. Стив Айзерман (Канада) 1514 692 0,457

Российские хоккеисты, 
набравшие более 1000 очков  
в НХЛ
 И Г П О
1. Александр Овечкин 1176 717 582 1299

2. Сергей Федоров 1248 483 696 1179

3. Евгений Малкин 935 424 676 1100

4. Александр Могильный 990 473 559 1032

5. Алексей Ковалев 1316 430 599 1029

Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Испании
27-й тур. «Барселона»—«Уэска» 4:1 (Месси, 13, 
90; Гризманн, 35; Мингеса, 53 — Мир, 45+4 (пен.)). 
Положение команд. 1. «Атлетико» — 63 очка. 
2. «Барселона» — 59. 3. «Реал» — 57. 4. «Севилья» 
— 51 (после 26 матчей). 5. «Реал Сосьедад» — 45. 
6. «Бетис» — 42.

Чемпионат Англии
28-й тур. «Вулверхэмптон»—«Ливерпуль» 0:1 (Жота, 
45+2). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 
71 очко (после 30 матчей). 2. «Манчестер Юнайтед» 
— 57. 3. «Лестер» — 56. 4. «Челси» — 51. 5. «Вест-
Хэм» — 48 (после 28 матчей). 6. «Ливерпуль» — 46.

О

В Петербурге набирает ход St. Pe-
tersburg Ladies Trophy — турнир 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) категории 500 с призовым 
фондом $565 тыс. В отсутствие 
спортсменок из первой тридцат-
ки мирового рейтинга его глав-
ными фаворитками считаются 
российские теннисистки, кото-
рые на старте были представле-
ны в основной сетке в количест-
ве десяти человек. Сильнейшие 
из них — Екатерина Александро-
ва, Вероника Кудерметова и дву-
кратная победительница турни-
ров Большого шлема Светлана 
Кузнецова — вступят в борьбу 
со второго круга.

этом году состав участниц 
петербургского состязания WTA 
оказался слабейшим за всю его ше-
стилетнюю историю. Если раньше 
в Петербурге гостили такие асы жен-
ского тенниса, как румынка Симона 
Халеп и чешка Петра Квитова, голлан-
дка Кики Бертенс и швейцарка Белин-
да Бенчич, то сейчас список сеяных 
возглавила первая ракетка России 

Екатерина Александрова, которая на-
ходится в рейтинге лишь на 34-м ме-
сте. Входившая в первоначальный за-
явочный список четвертая ракетка 
мира американка София Кенин сей-

час не выступает из-за перенесенной 
в феврале операции по поводу остро-
го аппендицита, а у нескольких дру-
гих известных спортсменок, в том 
числе Бертенс, Бенчич и бельгийки 

Элизе Мертенс, нашлись другие ве-
ские причины для того, чтобы не при-
езжать в Петербург. Подобный вари-
ант, впрочем, с высокой степенью 
вероятности просчитывался заранее. 
Из-за пандемических пертурбаций 
российский турнир оказался в кален-
даре между крупными турнирами 
в Дубае и Майами, что очень неудоб-
но с точки зрения акклиматизации.

Тем не менее St. Petersburg Ladies 
Trophy и в нынешней ситуации пред-
ставляет интерес для петербургских 
болельщиков. Ведь прекрасный шанс 
отличиться получили все сильней-
шие россиянки, включая Светлану 
Кузнецову (39-я в мире), которая, не-
смотря на относительно низкий ны-
нешний рейтинг, со своими 18 побе-
дами на турнирах WTA и Большого 
шлема остается одной из самых ти-
тулованных действующих тенниси-
сток мира и, кстати, выступит в сво-
ем родном городе лишь в третий раз. 
В парном разряде вместе со своей 
давней партнершей Верой Звонаре-
вой сыграет Елена Веснина — олим-
пийская чемпионка Рио-де-Жаней-
ро, которая после рождения дочери 
два с половиной года назад предпри-
нимает попытку набрать форму к Иг-

рам в Токио. Да и вообще, в условиях 
пандемии сам факт проведения со-
стязания такого статуса с заполняе-
мостью трибун на 75% можно считать 
успехом. Кстати, перед этим та же ко-
манда организаторов «Формула тен-
нис-хоккей» провела в Петербурге на 
кортах нового клуба «Формула тен-
ниса» серию из четырех небольших 
мужских профессиональных турни-

ров с призовыми фондами от $15 тыс. 
до $52 тыс., а еще два таких состяза-
ния состоятся в апреле.

Из иностранных участниц наи-
лучшие шансы составить конкурен-
цию хозяйкам St. Petersburg Ladies 
Trophy имеет француженка Фиона 
Ферро (43-я ракетка мира), которая 
уже выиграла два титула WTA. Она, 
кстати, в марте еще не меняла покры-
тие: в начале месяца дошла до полу-
финала на проводившемся под кры-
шей домашнем турнире в Лионе, 
а в Дубае не выступала.

Точно так же поступила 18-летняя 
датчанка Клара Таусон (96-я), сенса-
ционно завоевавшая в Лионе свой 
первый титул. Во вторник эта моло-
дая теннисистка, обладающая очень 
мощными ударами, несмотря на 
травму, оказала упорное сопротив-
ление Дарье Касаткиной (61-я), ко-
торая дважды подавала на матч, но 
в итоге взяла вторую партию лишь 
на тай-брейке, победив — 6:4, 7:6 
(7:0). С учетом третьего за карьеру ти-
тула WTA, завоеванного Касаткиной 
в феврале в Мельбурне, ее тоже мож-
но считать претенденткой на победу 
в Петербурге.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Мячик далеко не ускачет
На победу в St. Petersburg Ladies Trophy претендуют в основном хозяйки турнира

Победа на старте St. Petersburg Ladies Trophy над датчанкой  
Кларой Таусон стала для Дарьи Касаткиной первой на домашних 
турнирах WTA с осени 2018 года  ФОТО ФОТОСЛУЖБЫ FORMULATX

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9186 очков. 2 (2). 
Наоми Осака (Япония) — 7835. 3 (3). Симона Халеп 
(Румыния) — 7255. 4 (4). София Кенин (США) — 5760. 
5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5370. 6 (6). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (7). Серена Уильямс 
(США) — 4915. 8 (8). Арина Соболенко (Белоруссия) 
— 4815. 9 (9). Бьянка Андрееску (Канада) — 4735. 10 
(10). Петра Квитова (Чехия) — 4571.11 (11). Кики Бер-
тенс (Нидерланды) — 4505. 12 (12). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 4260. 13 (16). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 4235. 14 (13). Дженнифер Брейди (США) 
— 3765. 15 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 
3665. 16 (15). Ига Швёнтек (Польша) — 3570. 17 (18). 
Элизе Мертенс (Бельгия) — 3310. 18 (17). Джоанна 
Конта (Великобритания) — 3206. 19 (19). Мэдисон Кис 
(США) — 3075. 20 (20). Маркета Вондроушова (Чехия) 
— 2957… 34 (33). Екатерина Александрова — 
1900. 36 (34). Вероника Кудерметова — 1800... 
39 (41). Светлана Кузнецова — 1735… 45 (43). 
Анастасия Павлюченкова — 1630… 61 (58). Да-
рья Касаткина — 1295… 71 (70). Анна Блинкова 
— 1114… 74 (88). Анастасия Потапова — 1061... 
94 (94). Варвара Грачева (все — Россия) — 858.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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